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Gracias por unirte a este maravilloso estudio del libro de Romanos; estamos seguros que 
cambiará tu vida y la forma en que entiendes el evangelio de Jesucristo y la salvación. Durante 
este viaje de 21 semanas (desarrollado por el pastor Felipe Echeverri, y editado por el equipo 
creativo y editorial de VIVABogotá), y de la mano del apóstol Pablo, iremos comprendiendo las 
verdades que Dios tiene para Su pueblo. 

Este estudio ha sido desarrollado por el pastor Felipe Echeverri tomando como base la siguiente 
bibliografía.

ROMANOS 1-7 PARA TI, TIMOTHY KELLER
ROMANOS 8-16 PARA TI, TIMOTHY KELLER
THE GOD WHO JUSTIFIES, The doctrine of Justification - JAMES R. WHITE
THE GOSPEL ACCORDING TO GRACE - A clear commentary on the book of Romans, CHUCK SMITH
SOLVING THE ROMANS DEBATE, A. ANDREW DAS
PAUL AND THE NEW PERSPECTIVE - Second thoughts on the origin of Paul's Gospel, SEYOON KIM
COMENTARIO BÍBLICO, MATTHEW HENRY
ESTUDIO INDUCTIVO DE LA BIBLIA, INDUBIBLIA
COMENTARIO BÍBLICO CONTEMPORÁNEO - Estudio de toda la Biblia desde América Latina, C. René Padilla - 
Milton Acosta - Rosalee Velloso 
SAGRADAS ESCRITURAS, DIOS

Nota: Durante este estudio Bíblico se utilizó la traducción al español, hecha por Felipe Echeverri,  de The Message 
– una paráfrasis de la Biblia en inglés contemporáneo, escrita por Eugene Peterson. 

Felipe y su esposa Catalina plantaron VIVA Bogotá en el año 2016 y actualmente residen junto con sus hijos Rebeca 
y Benjamín, en los Estados Unidos en la ciudad de Redding, California. Su llamado consiste en pastorear 
comunidades que puedan encarnar el mensaje de Jesús en las realidades cotidianas de las personas. Es por ello 
que además de su compromiso con la iglesia local, ejercen una función apostólica, dando cobertura ministerial a 
algunas iglesias y generando contenido que es utilizado por múltiples comunidades a nivel mundial. En el año 2019, 
Felipe lanzó la Escuela de Predicadores, plataforma de formación online, desarrollada para enseñar a predicar el 
evangelio de forma relevante a las nuevas generaciones; y en el 2021, inició “MARTE: Un podcast fuera de este 
mundo”. En 2023, después de un periodo sabático de 7 meses, Felipe y Catalina iniciaron las "Noches de fe", un 
espacio donde el cielo y la tierra se conectan para traer fe y ver el poder de Dios manifiesto en la vida de las 
personas.
Felipe es Life Coach certificado de UNILID (Universidad Iberoamericana de Liderazgo de Miami, Florida), Diseñador 
Industrial de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, Especialista en Mercadeo Estratégico del CESA (Colegio 
de Estudios Superiores de Administración de Bogotá) y Master en Teología de la NCCT (North Carolina College of 
Theology de Carolina Beach, NC). Felipe invirtió gran parte de su carrera profesional en posiciones gerenciales de 
importantes multinacionales y nacionales del sector automotriz, publicidad y mercadeo, y de las tecnologías de la 
información.

Antes de Iniciar

Acerca del Autor del Estudio Bíblico
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Este libro fue escrito a cristianos en la ciudad de Roma, por el Apóstol Pablo desde Corinto, 
durante su tercer viaje misionero en los años 57-58 D.C. 

El tema principal de Romanos es la justicia que viene de Dios: la gloriosa verdad de que, 
únicamente a través de la fe en Cristo y por gracia, Dios justifica a pecadores condenados. 

Pablo escribió esta carta a cristianos que aún no conocía; sin embargo, menciona al menos 26 
personas conocidas por él (Ro 16:3-16). 

Es una carta que ha cambiado más vidas que cualquier otro libro; cambió la vida de grandes 
hombres que han influido en el cristianismo hasta el día de hoy. Puede leerse como un tratado 
teológico bien elaborado, más que como una carta. Le da gran énfasis a la doctrina cristiana, 
tratando temas como el pecado, la gracia, la elección, la salvación, la fe, la justificación, 
santificación, redención, muerte y resurrección. 

Pablo era un ciudadano romano y fue el único escritor de la Biblia que cambió su nombre judío 
(Saulo) por un nombre gentil (Pablo). Al igual que su padre, era fariseo, la secta judía más 
estricta. Milagrosamente convertido mientras iba camino a Damasco (33-34 d.C.) para arrestar 
cristianos en esa ciudad, Pablo inmediatamente comenzó a proclamar el mensaje del evangelio 
(Hch 9:23-25; 2Co 11:32,33).

Más que cualquier otro individuo, Pablo fue responsable por el esparcimiento del cristianismo a 
lo largo del Imperio Romano. Aunque físicamente no era impresionante, poseía una fortaleza 
interna que le había sido otorgada a través del poder del Espíritu Santo. La gracia de Dios probó 
ser suficiente para proveer para toda necesidad que tuvo, capacitando a este noble siervo de 
Cristo para terminar exitosamente su carrera espiritual. 

Únete a nosotros y descubre las cosas increíbles que Dios tiene para nuestra vida y nos regala a 
través de este hermoso libro.

Sobre Romanos
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El evangelio

Todos necesitamos el evangelio Parte I

Todos necesitamos el evangelio Parte II

Estudio de RomanosBloque 1





Romanos 1:1-17 MSG

Clase 1 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 1

1 
Yo Pablo, soy un devoto esclavo de Jesucristo. He sido asignado y aprobado como un apóstol 
para proclamar La Palabra y los hechos de Dios. Escribo esta carta a todos los creyentes en 
Roma, los amigos de Dios. 

2-7
Los escritos sagrados contienen reportes preliminares del hijo de Dios dados por los profetas. 
Ser descendiente de David lo ancla en la historia; su única identidad como Hijo de Dios fue 
mostrada por el Espíritu cuando Jesús fue levantado de los muertos, siendo puesto aparte como 
el Mesías, nuestro Maestro. A través de Él recibimos tanto los dones generosos de Su vida como 
la urgente tarea de pasarla a quienes la reciben al ingresar la confianza y obediencia en Jesús. 
¡Eres quien eres a través del regalo y el llamado de Jesucristo! Ahora yo les saludo con toda 
generosidad de Dios nuestro Padre y nuestro Maestro Jesús, el Mesías. 

8-12
Doy gracias a Dios por todos ustedes por medio de Jesús. Eso es lo primero. Las personas por 
todas partes no hacían otra cosa que hablarme de sus vidas en la fe, y cada vez que yo los 
escucho, le doy gracias a Él. Dios, a quien tanto amo adorar y servir por medio de difundir la 
buena noticia de su Hijo - ¡El Mensaje! - sabe que cada vez que pienso en ustedes en mis 
oraciones, lo que sucede prácticamente todo el tiempo, le pido que despeje el camino para que 
yo pueda ir a verlos. Mientras más tiempo pasa, más aumenta mi dolor. ¡Anhelo tanto ir a verlos 
para entregar el regalo de Dios en persona y verlos crecer más fuertes justo delante de mis ojos! 
¡Pero no crean que no estoy esperando obtener algo de todo esto también! Ustedes tienen tanto 
para darme a mí como yo a ustedes. 

13-15
Por favor no malinterpreten mi imposibilidad de visitarlos amigos. Ustedes no tienen idea de 
cuántas veces he hecho planes para ir a Roma. He estado determinando a disfrutar de la obra de 
Dios entre ustedes, así como lo he hecho en muchas otras comunidades y pueblos no judíos. 
Pero algo siempre se presenta y me lo impide. Cada persona que conozco - sin importar si tiene 
buenos modales o son toscos, inteligentes o simples - profundiza mi sentido de interdependencia 
y responsabilidad. Es por esto que no puedo esperar para llegar a ustedes en Roma, predicando 
la maravillosa buena noticia de Dios. 

El Evangelio
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16-17
Es una noticia que estoy muy orgullosos de proclamar, este extraordinario Mensaje del poderoso 
plan de Dios para rescatar a cualquier a que confíe en Él, ¡empezando por los judíos y luego 
pasando a todos los demás! La forma de Dios justificar a las personas es evidente en los hechos 
de la fe, confirmando lo que la Escritura dice desde tiempo atrás: “La persona que está 
correctamente posicionada delante de Dios verdaderamente vivirá al confiar en Él”.

El tema central de la carta a los Romanos es el evangelio. Siendo una carta escrita por un hombre 
marcado por Jesús, no debe sorprendernos que la introducción de la carta trate sobre el 
evangelio.

Evangelio significa literalmente “un buen heraldo”. En el primer siglo, se usaban los heraldos 
(angeloi) para llevar las buenas noticias que declaraban victoria y paz a un reino, después de 
que su ejército ganara una batalla. En otras palabras, podemos decir que el evangelio es un 
anuncio, una declaración de una buena noticia. 

Pablo dice claramente que el evangelio, “la declaración de las buenas noticias” que él va a 
presentar en la carta, no proviene de él; tan sólo es el mensajero que las transmite. El evangelio 
se originó en Dios mismo (Ro 1:1). Nuestro llamado es únicamente a anunciarlo, no a cambiarlo 
ni a cuestionarlo. 

El evangelio tampoco es nuevo (Ro 1:2); todo el Antiguo Testamento trata de él y todas las 
Escrituras apuntan a este importante anuncio. 

El tema del evangelio es Jesús; una persona, no un concepto o una propuesta de 
comportamiento moral. Impacta nuestras vidas porque es sobre Jesús, el Hijo de Dios. 

Pablo dice no avergonzarse del Evangelio (Ro 1:16), porque es poder de Dios (dunamis), de 
donde procede el vocablo dinamita. El Evangelio es más que palabras; es la demostración del 
poder transformador de Dios; transforma las mentes, los corazones, la orientación de la vida, las 
relaciones, el entendimiento de lo que sucede. Pero sobre todo nos salva, nos reconcilia con Dios 
y nos garantiza un lugar en Su Reino. 

Romanos 1:1-17 MSG

Clase 1 El Evangelio

Idea Principal
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El mensaje central del Evangelio es la justicia de Dios, revelada a través de Jesús. La palabra 
justicia tiene que ver con estar bien parados delante de Dios. Ser justo delante de Dios es 
imposible para el hombre; Dios mismo lo hizo posible por medio de Jesús y nos lo concede 
gratuitamente. 

Pablo recibió la gracia (Jaris) y el apostolado; la misión de anunciar el evangelio y el poder para 
lograrlo. Dios nunca te va a llamar a una asignación sin darte las herramientas para cumplirla. El 
llamado de Pablo consistía en llevar el Evangellio a TODAS LAS NACIONES, no tan sólo a los 
judíos; es por eso que está disponible para todo el mundo, judíos y griegos por igual. 

• ¿Crees que tu asignación o misión en la vida es anunciar el Evangelio?
• ¿Sientes que ya cuentas con las herramientas para cumplirla?
• ¿Qué te falta?

El llamado del Evangelio es confiar en Jesús y obedecerle (Ro 1:5). La obediencia es 
consecuencia de la fe. La fe en Dios produce obediencia; por lo tanto, la obediencia es un fruto 
de la fe y no un segundo requisito para la salvación.

• ¿Has querido ganarte la salvación haciendo cosas para Dios?
• ¿Cómo te sientes al saber que no tienes que hacer nada para ganar tu salvación y, sin 
embargo, el resultado de tu fe son las obras?

No estamos llamados a avergonzarnos del Evangelio, sino por el contrario, a proclamarlo con 
valentía. 

• ¿Has sentido vergüenza por hablar de Jesús?

Una fe verdadera produce obediencia. La fe puede evidenciarse. Martín Lutero lo dice de esta 
forma: “Somos salvos sólo por fe, pero la fe que salva nunca está sola”. Esta fe viene 
acompañada de una gozosa obediencia. 

La raíz de todos los pecados es la incredulidad, entendida como el rechazo al Evangelio, e incide 
en cada una de las áreas de la vida del ser humano. Le damos la espalda al Evangelio cuando 
tratamos de ser nuestros propios salvadores. Esto es falta de fe, es como estar muerto. 

Clase 1 El Evangelio
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• Esta semana háblale de Jesús a alguien que no lo conozca, dejando a un lado la vergüenza y 
hablando de un Evangelio que no es impositivo sino, como aprendimos, de un Dios que nos ama 
como somos y nos regala la salvación a través de Su Hijo, sin pedirnos que hagamos nada 
diferente a creer en Él y en Sus promesas.

Clase 1 El Evangelio
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Anotaciones
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Romanos 1:18-32 MSG

Clase 2 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 2

IGNORAR A DIOS CONDUCE A UN ESPIRAL DESCENDENTE

18-23
Pero la ira y el disgusto de Dios se manifiestan mientras los actos de la desconfianza, las malas 
acciones y las mentiras de la humanidad se acumulan sobre el velo que las personas tratan de 
poner sobre la verdad. Pero la realidad básica de Dios es muy clara. ¡Abran sus ojos y la verán! 
Al mirar detenidamente y meditar en la creación de Dios, las personas siempre han podido ver lo 
que sus ojos a simple vista no logran ver: poder eterno, por ejemplo, y el misterio de Su divinidad. 
Así que nadie tiene una buena excusa. Lo que sucedió fue esto: Las personas conocían 
perfectamente bien a Dios, pero cuando no lo trataron como Dios, al rehusarse a adorarlo, ellos 
se redujeron a sí mismos entrando en confusión y tonterías de manera que ya no había ni sentido 
ni dirección alguna en sus vidas. Ellos pretendían saberlo todo, pero en realidad eran analfabetas 
en cuanto a la vida. Cambiaron la gloria de Dios quien sostiene al mundo entero en Sus manos, 
por baratas figuritas que pueden comprarse en cualquier tienda de camino. 

24-25
Así que Dios de hecho dijo, “Si eso es lo que quieren, eso es lo que obtendrán”. Entonces pasó 
poco tiempo para que ellos estuvieran viviendo en una pocilga, manchados con suciedad, sucios 
por dentro y por fuera. Y todo esto porque cambiaron la verdad de Dios por un falso dios y 
adoraron al dios que ellos crearon en lugar de adorar al Dios que los creó a ellos - el Dios al que 
nosotros bendecimos, el Dios que nos bendice a nosotros. ¡Oh si!

26-27
La situación empeoró. Rehusándose a conocerle a Dios, ellos pronto no supieron más cómo 
comportarse como humanos tampoco - las mujeres no sabían cómo ser mujeres y los hombres 
no sabían cómo ser hombres. Confundidos sexualmente ellos abusaron y se contaminaron unos 
a otros, mujer con mujer, hombre con hombre - pura lujuria, nada de amor. Luego pagaron por 
esto, oh, pagaron por esto - vacíos de Dios y del amor, miserables sin Dios y sin amor. 

28-32
Debido a que ellos no se molestaron en reconocer a Dios, Dios dejó de molestarlos a ellos y les 
dio rienda suelta. Entonces, todo el infierno se desató: maldad desenfrenada, ambición y avaricia 
y puñaladas viciadas por la espalda. Ellos hicieron de la vida el infierno en la tierra con su envidia, 
asesinatos sin sentido, pleitos, disensiones y engaños. Mírenlos: malvados de espíritu, 
venenosos, con lenguas que blasfeman en contra de Dios. 

Todos Necesitamos
El Evangelio Pt.1
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Clase 2 Todos Necesitamos El Evangelio Pt.1
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¡Matones, arrogantes, charlatanes, fanfarrones! Inventan toda clase de estrategias para 
destrozar vidas. Hunden a sus padres cuando estos se atraviesan en sus caminos. Estúpidos, 
escurridizos, crueles, de sangre fría. Y no es como si no supieran algo mejor que hacer. Ellos 
saben perfectamente que están escupiendo en la cara de Dios y no les importa - peor aún, 
¡entregan premios a aquellos que son mejores en hacer lo malo!

Pablo escribe este fragmento para demostrar que nosotros no podemos ganar, alcanzar o 
merecer la justicia de Dios por nuestros propios medios. Este importante fragmento de la 
Escritura es el oscuro fondo sobre el cual el Evangelio brilla con tanta intensidad. Aquel que no 
comprende su humanidad, nunca podrá reconocer la necesidad de un Salvador. 

Pablo establece una importante realidad y es que el evangelio no existe solamente para 
proveernos felicidad, sino porque existe algo llamado “la ira de Dios” la cual todos debemos 
enfrentar. Esta ira le da sentido al mensaje del Evangelio. Si no creemos en la ira de Dios, el 
mensaje del Evangelio se hace irrelevante. Pablo nos muestra que la ira de Dios es correcta y 
merecida, pero a diferencia de lo que creemos, ésta consiste en concedernos todo lo que 
deseamos demasiado y entregarnos a la búsqueda incansable de las cosas que hemos puesto 
en el lugar de Dios. Este comportamiento compromete el orden de lo creado y establecido por 
Dios, poniendo en riesgo nuestras vidas. 

El ejemplo más claro es con respecto a la homosexualidad y el sexo fuera del matrimonio. Aquí 
vemos la manera en que Dios, en su ira, ha entregado a los seres humanos a sus deseos 
desmedidos para que experimenten las consecuencias de su independencia de Él. Aún así, 
Pablo nos enseña que sí es un pecado, pero no es el peor pecado. Posteriormente, presenta una 
larga lista de pecados que, aunque para muchos de nosotros son comunes, tienen el mismo 
efecto para Dios. 

La impiedad y la injusticia provocan la ira de Dios. La impiedad se relaciona con una destrucción 
de nuestra relación vertical con Dios por medio de la violación de Sus derechos. La injusticia 
tiene que ver con la violación de los derechos humanos, destruyendo las relaciones horizontales 
entre las personas, atentando contra el Gran Mandamiento dado por Jesús: amar a Dios y amar 
a nuestro prójimo. 

Romanos 1:18-32 MSG

Idea Principal1
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Antes de cualquier objeción o excusa, Pablo se anticipa estableciendo una gran verdad. Todos 
los seres humanos, en todos los lugares y en todas las épocas han conocido y conocerán a Dios 
y Su verdad. Esto es así porque Dios mismo se ha manifestado desde y por medio de la creación 
del mundo (Ro 1:19-20), así que nadie tiene excusa. 

Al ignorar la posición de Dios como Creador y Gobernante legítimo del universo, nos hacemos a 
nosotros mismos impostores y estafadores: tomamos lo que Dios ha hecho y lo hacemos pasar 
por nuestro. Actuamos de manera independiente, autosuficiente y desagradecida. Además, 
dejamos de adorar a Dios, o peor aún, cambiamos el objeto de nuestra adoración. 

Fuimos creados para adorar a Dios y eso le da sentido a nuestra vida. Hemos dejado de hacerlo 
y, desde la perspectiva de Dios, nos hemos vuelto necios; si no hay Dios, no hay a quién atribuirle 
autoridad para declarar absolutos morales. Todo sería relativo y nos volveríamos arrogantes. 
Todo lo que afecte nuestra relación con Dios, afectará nuestra relación con los demás. 

La clave para salir de este gran problema es adorar al Creador; permitirle gobernar sobre 
nosotros, dependiendo completamente de Él y deseándolo más que cualquier cosa creada. 

• ¿Qué o quién ocupa el primer lugar en tu corazón y en tu vida?
• ¿Tienes satisfacción, plenitud y significado en Dios y sólo en Él?
• ¿Te has sentido controlado por tus deseos?
• ¿Vives una vida de adoración constante? ¿Qué necesitas para hacerlo?

En Romanos 3, el verso 32 nos revela algo muy importante. Por un lado, se refiere a que todos 
hemos entendido el juicio de Dios; esto tiene que ver con la realidad de que, en nuestro interior, 
todos sabemos lo que está bien y lo que está mal. Por otra parte, la palabra “practican” es muy 
relevante. Todos pecamos siempre, pero no todos lo hacemos de manera deliberada y planeada. 
Quien así lo hace, tiene su conciencia cauterizada.

Pablo, de una manera muy hábil, comienza su presentación del evangelio mostrando 
primeramente una lista de aquellos que no cumplen con los estándares farisaicos y religiosos. La 
función de estos pasajes es sacar a la luz cualquier orgullo hipócrita y de justicia propia que haya 
en nosotros. 

• Escoge una canción y dispón tu corazón para adorar al Señor a través de ella. Mientras la 
escuchas, entrégale el control de tu vida.

Clase 2
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Todos Necesitamos El Evangelio Pt.1Clase 2

• Toma unos minutos con el Señor esta semana, y pídele al Espíritu Santo que te muestre si hay 
en ti orgullo y actitudes de justicia propia. Luego de identificarlas, escríbelas y piensa en una 
acción puntual que vas a ejecutar para contrarrestarlas. 
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Anotaciones
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Anotaciones
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Romanos 2:1 a 3:20 MSG

Clase 3 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 3

DIOS ES BUENO, PERO NO ES BLANDO

1-2
Estas personas están en un oscuro espiral descendente. Pero si ustedes piensan que eso los 
deja a ustedes en un lugar superior en el cual pueden señalar a otros, piensen de nuevo. Cada 
vez que ustedes critiquen a alguien, se condenan a ustedes mismos. Sólo uno puede conocerse 
a uno mismo. La crítica y el juicio hacia los demás es una conocida forma de escape de sus 
propios crímenes y delitos menores. Pero no es posible evadir a Dios fácilmente. Él ve a través de 
todas las cortinas de humo y los responsabilizará de sus acciones. 

3-4
¿No creyeron, o si, que con tan sólo señalar con su dedo a otros podrían distraer a Dios de ver 
todas sus fechorías y venir contra ustedes con firmeza? ¿O pensaron que por ser tan bondadoso 
Dios, les permitirá salirse con la suya? Más vale que recapaciten y piensen bien desde el 
principio. Dios es bueno pero no es blando. Por Su bondad nos lleva firme de Su mano y nos guía 
hacia un cambio radical de vida. 

5-8
No se saldrán con la suya. Cada vez que se rehúsan y evitan a Dios, agregan combustible al 
fuego. El día viene cuando arderá y será muy caliente, por el ardiente y justo juicio de Dios. No 
se equivoquen: Al final obtendrán lo que a cada uno le corresponde - Vida Real para aquellos que 
obran del lado de Dios, pero a aquellos que insisten en hacer su propia vida a su manera y tomar 
el camino de menor resistencia, ¡Fuego!

9-11
Si siguen en la dirección contraria, se clavarán una astilla, sin importar del barrio que provengan, 
qué tan bien fueron formados por sus padres, a qué escuela asistieron. Pero si abrazan la forma 
en que Dios hace las cosas, hay una recompensa maravillosa, de nuevo, si importar de dónde 
vengan o cómo fueron criados. Ser judío no les dará un sello de aprobación automática. Dios no 
presta atención a lo que otros dicen (o lo que ustedes piensan) de ustedes mismos. Él tiene su 
propio criterio. 

Todos Necesitamos
El Evangelio Pt.2
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12-13
Si pecan sin saber lo que están haciendo, Dios tiene eso en cuenta. Pero si pecan sabiendo muy 
bien lo que hacen, eso es otra historia completamente diferente. Tan solo escuchar la ley de Dios 
es una pérdida de tiempo si no hacen lo que él manda. Hacer, no oír, es lo que hace la diferencia 
delante de Dios. 

14-16
Cuando los forasteros que nunca han escuchado de la ley de Dios la siguen de manera instintiva, 
ellos confirman que es verdadera por medio de su obediencia. Ellos que evidencian que la ley de 
Dios no es algo extraño, impuesto sobre nosotros externamente, sino tejida en las mismas fibras 
de nuestra creación. Hay algo dentro de ellos que hace eco de los sí y los no de Dios, del bien y 
del mal. Su respuesta a los sí y los no de Dios será el conocimiento público el día en que Dios 
declare su decisión final sobre cada hombre y cada mujer. El Mensaje de Dios que yo proclamo 
por medio de Jesucristo, toma en consideración todas estas diferencias. 

LA RELIGIÓN NO TE PUEDE SALVAR

17-24
Si han sido criados judíos, no asuman que pueden recostarse en los brazos de su religión y 
tomársela suave mientras presumen por ser parte de la revelación de Dios, expertos 
conocedores de las mejores cosas de Dios, ¡Informados de las últimas doctrinas! Tengo una 
palabra especial de advertencia para ustedes que están seguros de sabérselas todas por 
conocer La Palabra al derecho y al revés y se sientan calificados para guiar a otros por sus 
callejones sin salida, noches oscuras y emociones confundidas hacia Dios. Mientras guían a 
otros, ¿quién los va a guiar a ustedes? Hablo en serio. Mientras predican “¡No robar!” ¿Robarán 
a otros por completo? ¿Quién podrá sospechar de ustedes? Lo mismo con el adulterio. Lo mismo 
con la idolatría. Podrán salir con casi cualquier cosa si lo enfrentan con palabrería elocuente 
sobre Dios y Su ley. Lo que está escrito “Es por causa de ustedes judíos que los forasteros están 
alejados de Dios”, nos muestra que este es un viejo problema que no va a desaparecer. 

25-29
La circuncisión, el ritual quirúrgico que los marca como judíos, es grandioso si ustedes viven de 
acuerdo con la ley de Dios. Pero si no lo hacen, mejor les sería no estar circuncidados. Lo 
contrario también es cierto: Los incircuncisos que guardan los caminos de Dios son tan buenos 
como los circuncidados - de hecho, mejores - Mejor es guardar la ley de Dios incircunciso que 
romperla circuncidado. Acaso no ven que: No es el corte de un cuchillo lo que los hace judíos. 
Se convierten en judíos por lo que son. Es la marca de Dios en sus corazones, no es de un 
cuchillo en su piel, lo que los convierte en judíos. El reconocimiento proviene de Dios, no de los 
críticos legalistas. 
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ROMANOS 3 

1-2
¿Así que, cuál es la diferencia entre un judío y alguien no lo es? o ¿alguien que ha sido entrenado 
en los caminos de Dios y alguien que no? Pues resulta que hay una gran diferencia - pero no la 
diferencia que muchos han asumido que hay - 

2-6
Primero está el asunto de haber sido puestos a cargo de documentar, escribir y portar las 
Sagradas Escrituras con la revelación de Dios. Así que ¿qué tal que en la tarea de hacer esto 
algunos judíos hayan abandonado su labor? Dios no los abandonó a ellos. ¿Creen acaso que su 
falta de fe cancela la fidelidad de Dios? ¡Nunca en la vida! Dependan en Dios: Dios cumple Su 
Palabra aún cando todo el mundo mienta entre dientes. Las Escrituras dicen lo mismo: 

Tu Palabra permanece veloz y verdadera;

El rechazo no te perturba.

¿Pero si nuestras malas acciones solo resaltan y confirman la bondad de Dios, no deberíamos 
encomendarnos a ayudar a otros? ¿Dado que nuestras malas palabras no alcanzan a hacer mella 
en sus buenas palabras, no es incorrecto que Dios nos ponga contra la pared y nos haga 
responsables por nuestras palabras? Estas preguntas me vienen a la mente. La respuesta a 
estas preguntas es un no, un enfático ¡NO! ¿Ćmo más se podrán arreglar las cosas si Dios no las 
endereza?

7-8
Es simplemente perverso decir, “Si mis mentiras sirven para mostrar de una manera más gloriosa 
la verdad de Dios, ¿por qué culparme a mi? Estoy haciéndole un favor a Dios”. Algunas personas 
están, de hecho, tratando de poner tales palabras en nuestras bocas, dicen que nosotros 
estamos declarando que, “Mientras más mal hagamos, más bien hace Dios, ¡Así que hagamos el 
mal!”Eso es una gran calumnia, estoy seguro que todos ustedes estarán de acuerdo conmigo.

TODOS ESTAMOS EN EL MISMO BARCO QUE SE HUNDE

9-20
¿Así que dónde nos deja esto? ¿Tendremos nosotros los judíos un mejor trato que el resto? 
Realmente no. Básicamente, todos nosotros, judíos o extranjeros, empezamos en igualdad de 
condiciones, lo que me permite decir que todos iniciamos como pecadores. Las Escrituras no 
dejan duda alguna acerca de esto:
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No hay nadie viviendo correctamente, no hay uno solo, 

 nadie que conozca la meta, nadie alerta a Dios.

Todos han tomado el camino incorrecto;

 todos se han aventurado por callejones sin salida. 

Nadie está viviendo bien;

 No puedo hallar uno solo.

Sus gargantas son tumbas abiertas, 

 sus lenguas resbaladizas como avalanchas de lodo. 

Cada palabra que ellos hablan está teñida con veneno.

 Ellos abren sus bocas y contaminan el aire.

Se han postulado al concurso de pecador del año, 

 ensucian la tierra con quebranto y ruina, 

No tienen idea alguna de convivir con otros.

Jamás le dan a Dios tiempo en su día.

Es absolutamente claro que todo lo que está escrito en estas Escrituras no es lo que Dios dice 
acerca de otros sino de nosotros ¡para quienes estas Escrituras fueron escritas en primer lugar! 
¿Y es muy claro, o no, que nosotros somos pecadores, cada uno de nosotros, montados en el 
mismo barco que se hunde que todos los demás? Nuestro conocimiento de la revelación de Dios 
no nos hace justos delante de Dios. Lo que hace es que nos obliga a enfrentar nuestra 
complicidad en el pecado de todos los demás. 
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Después de estudiar el primer capítulo de Romanos, hemos entendido las motivaciones de su 
autor, su llamado y asignación, la importancia del mensaje y la audiencia a la que se dirige. Así 
mismo, en el primer capítulo vimos un cuadro de la humanidad, especialmente aquellos que 
niegan la existencia de Dios. En los capítulos siguientes, Pablo dará un giro para enfrentar a esa 
persona religiosa con ínfulas de superhéroe moral. 

Pablo, de una manera magistral, lleva a la persona que al leer se siente complacida de no ser 
como ellos, a enfrentar una impactante realidad, diciéndoles: “Ustedes hacen las mismas cosas; 
al juzgar a una persona que no es religiosa, se juzgan ustedes mismos. Es por eso, que la última 
parte del capítulo 1 de Romanos busca evidenciar no sólo los ídolos de los paganos, sino los de 
todos los seres humanos.

Comprendemos aquí también, que al juzgar a otros nos condenamos a nosotros mismos. La 
invitación es a ver nuestros corazones y examinarlos. Esta forma de juzgar a otros, no será 
ignorada por Dios; los juicios que hagamos con nuestra propia boca, serán el parámetro que Dios 
usará para juzgarnos. 

Una persona religiosa reconoce a Dios, pero no cree tener necesidad de Él y lo manifiesta por su 
justicia propia. Un corazón no arrepentido es un corazón idólatra. Así, vemos que la gente 
religiosa necesita el evangelio tanto como la gente no religiosa. Depender de los mandamientos 
para nuestra salvación, muestra la misma autosuficiencia y el mismo rechazo a Dios que cuando 
decidimos ignorarlo. 

Todos estamos perdidos y por lo tanto, todos necesitamos el evangelio. Estar bajo el pecado es 
lo mismo que ser injusto. Ser injusto es un término posicional que se refiere a nuestra posición 
delante de Dios. Estar bajo el pecado es un término legal y se refiere a nuestra ciudadanía. 
Tenemos dos opciones: “estar bajo el pecado” o “estar bajo la gracia”. 

Entendiendo que una fe sincera y real es la que produce obras, vemos que la importancia de las 
obras es que Dios revele, a través de nosotros, Su gloria, honra e inmortalidad. Hay indicadores 
que evidencian cuándo no estamos bien con Dios; por ejemplo, cuando una persona es 
contenciosa y no obedece la verdad, sino que obedece la injusticia. 

Idea Principal1

El Corazón del Asunto2

Hazlo Personal3



¿Con quién te identificas, con los religiosos que reconocen a Dios pero no creen necesitarlo, o 
con aquellos que simplemente lo rechazan?

Dios no tiene favoritos. La sentencia es imparcial para aquellos que han decidido rechazar Su 
justicia; todos, judíos, gentiles, religiosos y no religiosos, con ley o sin ley, enfrentaremos el juicio 
y merecemos Su ira. Solo desde esa realidad podemos entender la cruz de Cristo. Solo 
podremos entender a Cristo cuando entendamos quiénes somos nosotros. 

• ¿Has pensado que Dios tiene favoritos?
• ¿Te has sentido superior o inferior a otros? ¿Por qué?

No hay nada peor que un cristiano tibio; este llamado nos lo hace Jesús. Debemos asegurarnos 
de vivir lo que aprendemos; necesitamos vivir el evangelio antes de predicar a los demás. El 
verdadero evangelio opera de adentro hacia afuera; lo que hacemos, debe fluir de lo que somos 
y no al revés. 

• ¿Vives todo lo que predicas?
• ¿Puedes justificarte en la ley?
• ¿Tienes conciencia de tu pecado?

La ley no es una lista de chequeo que debemos cumplir al pie de la letra, es más bien un estándar 
que no alcanzamos, mediante el cual cobramos conciencia de pecado. Cada vez que alguien lee 
la ley de Dios, sin importar qué tan fiel, amable, respetuoso, amoroso, o generoso sea, su 
respuesta solo puede ser: ¡Soy un pecador! y no puedo justificarme delante de Dios; necesito Su 
gracia y Su amor. 

• Esta semana toma un momento cada día para recordarte a ti mismo, de una forma creativa, la 
verdad de que eres pecador y necesitas el amor y la gracia de Cristo. Puede ser un recordatorio, 
post it, wallpapers, entre otros. 
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La Justificación Pt.1

La Justificación Pt.2

La Justificación Pt.3

Estudio de RomanosBloque 2

1 
Yo Pablo, soy un devoto esclavo de Jesucristo. He sido asignado y aprobado como un apóstol 
para proclamar La Palabra y los hechos de Dios. Escribo esta carta a todos los creyentes en 
Roma, los amigos de Dios. 

2-7
Los escritos sagrados contienen reportes preliminares del hijo de Dios dados por los profetas. 
Ser descendiente de David lo ancla en la historia; su única identidad como Hijo de Dios fue 
mostrada por el Espíritu cuando Jesús fue levantado de los muertos, siendo puesto aparte como 
el Mesías, nuestro Maestro. A través de Él recibimos tanto los dones generosos de Su vida como 
la urgente tarea de pasarla a quienes la reciben al ingresar la confianza y obediencia en Jesús. 
¡Eres quien eres a través del regalo y el llamado de Jesucristo! Ahora yo les saludo con toda 
generosidad de Dios nuestro Padre y nuestro Maestro Jesús, el Mesías. 

8-12
Doy gracias a Dios por todos ustedes por medio de Jesús. Eso es lo primero. Las personas por 
todas partes no hacían otra cosa que hablarme de sus vidas en la fe, y cada vez que yo los 
escucho, le doy gracias a Él. Dios, a quien tanto amo adorar y servir por medio de difundir la 
buena noticia de su Hijo - ¡El Mensaje! - sabe que cada vez que pienso en ustedes en mis 
oraciones, lo que sucede prácticamente todo el tiempo, le pido que despeje el camino para que 
yo pueda ir a verlos. Mientras más tiempo pasa, más aumenta mi dolor. ¡Anhelo tanto ir a verlos 
para entregar el regalo de Dios en persona y verlos crecer más fuertes justo delante de mis ojos! 
¡Pero no crean que no estoy esperando obtener algo de todo esto también! Ustedes tienen tanto 
para darme a mí como yo a ustedes. 

13-15
Por favor no malinterpreten mi imposibilidad de visitarlos amigos. Ustedes no tienen idea de 
cuántas veces he hecho planes para ir a Roma. He estado determinando a disfrutar de la obra de 
Dios entre ustedes, así como lo he hecho en muchas otras comunidades y pueblos no judíos. 
Pero algo siempre se presenta y me lo impide. Cada persona que conozco - sin importar si tiene 
buenos modales o son toscos, inteligentes o simples - profundiza mi sentido de interdependencia 
y responsabilidad. Es por esto que no puedo esperar para llegar a ustedes en Roma, predicando 
la maravillosa buena noticia de Dios. 
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DIOS HA ARREGLADO TODAS LAS COSAS

21-24
Pero en este tiempo algo nuevo ha surgido. Lo que Moisés y los profetas testificaron por todos 
estos años ha sucedido. Lo que leíamos sobre Dios arreglando todas las cosas ha sucedido en 
la persona de Jesús quien ha arreglado todas las cosas para nosotros. Y no solo para nosotros, 
sino para todo aquel que cree en él. Pues no hay diferencia entre nosotros y ellos en todo esto. 
Dado que hemos compilado todo este largo y triste registro como pecadores (ambos, nosotros y 
ellos) y hemos probado que somos totalmente incapaces de vivir la vida gloriosa que Dios quiere 
para nosotros, Dios lo ha hecho por nosotros. Por su propia generosidad, Dios nos ha 
posicionado correctamente delante de él. Un regalo puro. Nos sacó del lío en el que estábamos 
y nos restauró al lugar donde siempre quiso que estuviéramos. Y lo hizo por medio de Jesucristo.

25-26
Dios sacrificó a Jesús en el altar del mundo para limpiar al mundo del pecado. Tener fe en él nos 
libra de toda deuda. Dios decidió en medio de la historia y abiertamente ante todo público - librar 
al mundo de toda deuda con él por medio del sacrificio de Jesús, finalmente encargándose de 
los pecados que de forma tan paciente había soportado. ¡Y esto no solo es claro sino que está 
sucediendo ahora - es historia actual! Dios arregla todas las cosas y hace posible que nosotros 
vivamos en su justicia.

27-28
¿Así que dónde quedan nuestros orgullosos reclamos y nuestra jactancia por ser judíos? 
¿Cancelados? Sí, cancelados. Lo que hemos aprendido es esto: Dios no responde a lo que 
nosotros hacemos; nosotros respondemos a lo que Dios hace. Finalmente resolvimos el misterio. 
Nuestras vidas se alinean con Dios y con todos los demás si le permitimos a él marcar el ritmo, 
no por nosotros pretender dirigir el desfile con orgullo y ansiedad.

29-30
¿Dónde deja esto nuestro reclamo orgulloso que por ser judíos creemos que tenemos un rincón 
especial con Dios? También cancelado. Dios es el Dios de los extranjeros así como el de los 
judíos. ¿Cómo podría ser diferente si tan solo hay un Dios? Dios justifica a todos los que dan 
bienvenida a su acción y entran a ella, tanto aquellos que siguen nuestro sistema religioso como 
los que nunca han escuchado de nuestra religión.

La Justificación 
Pt.1
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31
Pero al cambiar nuestro enfoque, pasando de lo que nosotros hacemos a lo que Dios hace, ¿no 
anulamos nuestro cuidadoso estilo de vida de guardar las reglas y los caminos que Dios mandó? 
De ninguna manera. Lo que sucede de hecho es que al poner ese estilo de vida en el lugar 
correcto, lo confirmamos.

ROMANOS 4 

CONFIAR EN DIOS

1-3
¿Cómo encajamos entonces lo que sabemos de Abraham, nuestro primer padre en la fe, dentro 
de esta nueva manera de ver las cosas? Si Abraham, por medio de lo que él hizo por Dios, obtuvo 
la aprobación de Dios, ciertamente pudo haber obtenido crédito por esto. Pero la historia que 
conocemos es una historia de Dios, no una historia de Abraham. Lo que leemos en las Escrituras 
es, “Abraham ingresó a lo que Dios estaba haciendo por él, y este fue el punto de quiebre. Él 
confió en Dios para que lo declarara justo en lugar de tratar de ser justo por su propia cuenta”.

4-5
Si alguien es un trabajador esforzado y hace un buen trabajo, merece su pago por el trabajo 
realizado; el salario no es considerado un regalo. Pero si tú identificas que el trabajo a realizar te 
queda grande, que es algo que solo Dios puede hacer, y confías en él para que él lo haga - no 
podrías hacerlo por tu cuenta sin importar cuán largo y duro trabajes - bueno, al confiar en él para 
que él lo haga, eso es lo que te justifica delante de Dios. Un regalo puro.

6-9
David confirma esta manera de ver las cosas diciendo que, aquel que confía en Dios para que él 
haga la tarea de poner todo en el lugar correcto sin insistir en tener una parte en la ecuación, es 
un hombre afortunado:

Afortunados aquellos cuyos crímenes les son pasados por alto,
 cuyos pecados les son limpiados de su cuenta.
Afortunada es la persona a la cual
 el Señor no le lleva registro.

¿Creen acaso por un instante que esta bendición es solo pronunciada sobre aquellos de nosotros 
que guardamos nuestros caminos religiosos y somos circuncidados? ¿O creen acaso que es 
posible que la bendición pudiera ser dada a aquellos que nunca escucharon de nuestros 
caminos, que nunca fueron criados en las disciplinas de Dios? ¿Todos estamos de acuerdo, o no 
es así, que fue por medio de abrazar lo que Dios hizo por él que Abraham fue declarado apto 
delante de Dios?
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10-11
Ahora piensen: ¿Esa declaración fue hecha antes o después de que él fuera marcado por el 
pacto ritual de la circuncisión? Correcto, fue antes de que fuera marcado. Eso quiere decir que 
él fue circuncidado como evidencia y confirmación de lo que Dios había hecho mucho antes de 
posicionarlo en un lugar aceptable con él, un acto de Dios que Abraham había abrazado con su 
vida entera. 

12
Y hay un significado aún mayor en el hecho de que Abraham es el padre de todas las personas 
que abrazan lo que Dios ha hecho por ellas mientras aún estaban “lejos” de Dios, o sin la 
identidad dada por Dios, en una condición de “incircuncisos”. ¡Son precisamente estas personas 
en esta condición quienes son llamados “hechos justos por Dios y con Dios”! Abraham es 
también, por supuesto, padre de aquellos que han realizado el rito religioso de la circuncisión no 
tan solo por el ritual en sí sino porque estaban dispuestos a vivir en la riesgosa obra de Dios para 
ellos y abrazarla, de la misma manera como Abraham vivió mucho antes de haber sido marcado 
por la circuncisión.

13-15
Esa famosa promesa que Dios le dio a Abraham - que él y sus hijos poseerían la tierra - no le fue 
dada por algo que Abraham hubiera hecho o haría después. Fue basada en la decisión de Dios 
de poner todo a disposición de él para que Abraham entrara al creer. Si aquellos que obtienen lo 
que Dios les da, y lo obtienen solamente al hacer todo lo que les es solicitado hacer y por llenar 
correctamente los documentos requeridos, ¡eso elimina la confianza personal y convierte la 
promesa en un contrato blindado! Eso deja de ser una promesa santa y pasa a ser un acuerdo 
de negocios. Un contrato realizado por un abogado desalmado el cual contenga mucha letra 
menuda, solo asegura que tu nunca serás capaz de ganar. Pero si no hay contrato alguno, 
simplemente una promesa - la promesa de Dios - nunca la podrás romper.

16
Es por esto que el cumplimiento de la promesa de Dios depende exclusivamente de confiar en 
Dios y en su camino, y luego simplemente abrazarlo a él y lo que él hace. La promesa de Dios 
nos llega como un regalo puro. Esa es la única manera en que todos podrán estar seguros de 
recibirla, aquellos que cumplen las tradiciones religiosas y aquellos que nunca han escuchado 
de ellas. Pues Abraham es el padre de todos nosotros. Él no es nuestro padre racial - eso es leer 
la historia al revés. Él es nuestro padre de la fe.

17-18
Todos llamamos a Abraham “padre” no porque captó la atención de Dios por vivir como un santo, 
sino porque Dios hizo algo con Abraham cuando él era un don nadie. ¿No es eso lo que siempre 
hemos leído en las Escrituras, Dios diciéndole a Abraham, “Te he levantado como padre de 
muchas gentes”? Abraham primero fue llamado “padre” y después se convirtió en padre porque 
se atrevió a confiar en Dios para que él hiciera lo que sólo Dios podía hacer: levantar de la muerte
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17-18
a la vida, con una sola palabra hacer algo a partir de la nada. Cuando no había esperanza, 
Abraham creyó de todas maneras, decidiendo vivir no sobre la base de lo que él sabía que no 
podría hacer, sino sobre lo que Dios dijo que haría. Entonces fue hecho padre de una multitud de 
gentes. Dios mismo le dijo, “¡Vas a tener una gran familia, Abraham!”

19-25
Abraham no se enfocó en su propia impotencia diciendo, “No hay esperanza. Este cuerpo de 
cien años nunca podrá engendrar un hijo”. Tampoco consideró las décadas de infertilidad de 
Sara ni se rindió por esto. Tampoco fue escéptico al rodear cuidadosamente las promesas de 
Dios haciendo preguntas. Se sumergió en la promesa y salió fortalecido, listo para Dios, seguro 
de que Dios haría todo lo que había dicho que haría. Es por esto que decimos, “Abraham fue 
declarado justo delante de Dios por confiar en que Dios sería quien lo posicionaría 
correctamente”. Pero no solo Abraham, ¡nosotros también! Lo mismo se dice de nosotros cuando 
abrazamos y creemos en el Único que le dio vida a Jesús cuando las condiciones eran 
igualmente desesperanzadoras. El Jesús crucificado nos hizo aptos para Dios, nos hizo justos 
para Dios. 

La ley no nos es dada para que, al cumplirla, podamos ser justificados. De hecho, todos nosotros 
somos pecadores incapaces de cumplir toda la ley, todo el tiempo. Todos somos pecadores y 
todos necesitamos a Dios. El evangelio revela la justicia de Dios. Esta justicia es manifestada y 
otorgada gratuitamente. Existe una forma insólita y nunca antes vista de acercarse a Dios. Una 
justicia divina, la cual por naturaleza cuenta con un historial perfecto, nos es acreditada a 
nosotros gratuitamente;  solamente Dios pudo hacer esto. 

La justicia de Dios llega a los hombres por medio de la fe en Jesús y en Su sangre, y nos es 
acreditada gratuitamente; es decir, no depende de nuestras buenas acciones. 

Jesús es nuestro redentor. Él, como nuestro pariente más cercano (hermano mayor), pagó 
voluntariamente el precio de nuestro pecado, haciéndonos totalmente libres. Jesús es también 
nuestro propiciatorio; es decir. aquel que aparta la ira de Dios y elimina toda ofensa. 
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IGNORAR A DIOS CONDUCE A UN ESPIRAL DESCENDENTE

18-23
Pero la ira y el disgusto de Dios se manifiestan mientras los actos de la desconfianza, las malas 
acciones y las mentiras de la humanidad se acumulan sobre el velo que las personas tratan de 
poner sobre la verdad. Pero la realidad básica de Dios es muy clara. ¡Abran sus ojos y la verán! 
Al mirar detenidamente y meditar en la creación de Dios, las personas siempre han podido ver lo 
que sus ojos a simple vista no logran ver: poder eterno, por ejemplo, y el misterio de Su divinidad. 
Así que nadie tiene una buena excusa. Lo que sucedió fue esto: Las personas conocían 
perfectamente bien a Dios, pero cuando no lo trataron como Dios, al rehusarse a adorarlo, ellos 
se redujeron a sí mismos entrando en confusión y tonterías de manera que ya no había ni sentido 
ni dirección alguna en sus vidas. Ellos pretendían saberlo todo, pero en realidad eran analfabetas 
en cuanto a la vida. Cambiaron la gloria de Dios quien sostiene al mundo entero en Sus manos, 
por baratas figuritas que pueden comprarse en cualquier tienda de camino. 

24-25
Así que Dios de hecho dijo, “Si eso es lo que quieren, eso es lo que obtendrán”. Entonces pasó 
poco tiempo para que ellos estuvieran viviendo en una pocilga, manchados con suciedad, sucios 
por dentro y por fuera. Y todo esto porque cambiaron la verdad de Dios por un falso dios y 
adoraron al dios que ellos crearon en lugar de adorar al Dios que los creó a ellos - el Dios al que 
nosotros bendecimos, el Dios que nos bendice a nosotros. ¡Oh si!

26-27
La situación empeoró. Rehusándose a conocerle a Dios, ellos pronto no supieron más cómo 
comportarse como humanos tampoco - las mujeres no sabían cómo ser mujeres y los hombres 
no sabían cómo ser hombres. Confundidos sexualmente ellos abusaron y se contaminaron unos 
a otros, mujer con mujer, hombre con hombre - pura lujuria, nada de amor. Luego pagaron por 
esto, oh, pagaron por esto - vacíos de Dios y del amor, miserables sin Dios y sin amor. 

28-32
Debido a que ellos no se molestaron en reconocer a Dios, Dios dejó de molestarlos a ellos y les 
dio rienda suelta. Entonces, todo el infierno se desató: maldad desenfrenada, ambición y avaricia 
y puñaladas viciadas por la espalda. Ellos hicieron de la vida el infierno en la tierra con su envidia, 
asesinatos sin sentido, pleitos, disensiones y engaños. Mírenlos: malvados de espíritu, 
venenosos, con lenguas que blasfeman en contra de Dios. 

Clase 4 La Justificación Pt.1
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El acto de justificar a personas pecadoras con un pasado y un historial oscuro, no hace que Dios 
deje de ser justo. Es la cruz la que nos muestra el perfecto equilibrio entre la justicia y el amor de 
Dios. En la cruz, Dios nos revela el 100 % de Su justicia y el 100 % de Su amor; solo en Él somos 
justificados, porque Él es el único juez que puede limpiar nuestro historial, sin nosotros merecerlo. 

No hay lugar para la jactancia en el evangelio de Jesús. La jactancia te impulsa a enfrentar tus 
luchas por tus propios medios. En el evangelio, sin embargo, la jactancia queda excluida. 
Debemos desechar y despojarnos de nuestras capacidades, títulos y herramientas humanas. 
Para ser justificados, éstas no sirven para nada. Solamente cuando entendamos que nuestros 
mejores logros son inútiles para justificarnos delante de Dios, podremos despojarnos de toda 
jactancia. 

La jactancia nos separa de las personas, porque nos lleva a sentirnos más que los demás; nos 
lleva a negar la realidad  y nos produce ansiedad, porque cuando aquello de lo que nos jactamos 
se ve amenazado, también lo hace nuestra seguridad fundamental. La fe, por otro lado, produce 
una profunda paz que proviene de saber que no necesitamos competir con nadie porque es en 
la obra de Cristo que somos justificados. La fe nos da libertad para vivir la realidad; nada 
amenaza nuestra confianza. La fe nos libera de la ansiedad porque dejamos de pensar que 
nuestros méritos nos definen. 

La ley no es anulada por la gracia; por el contrario, es confirmada. Es tan importante para Dios, 
que para librarnos de ella, fue necesaria la muerte de Su Hijo Jesucristo. Debemos respetar la ley, 
entendiendo que no debemos confiar en ella para la salvación. Así mismo, estando en Cristo no 
debemos temer la muerte que la incapacidad de cumplir la ley produce. Esto nos da la libertad 
para respetarla, y por Su gracia, procurar cumplirla en su esencia: amar a Dios y amar a los 
demás.

• ¿Amas a Dios y a los demás?
• ¿Cuál es tu postura frente a la ley?
• ¿Qué te hace jactarte delante de otros? ¿Pones en eso tu confianza?

Creerle a Dios implica saber que la realidad va más allá de cómo nos sentimos o cómo se ven las 
cosas en nuestra vida y alrededor. La fe consiste en continuar caminando en la voluntad de Dios, 
a pesar de nuestros sentimientos y percepciones, sabiendo que Dios llama las cosas que no son 
como si fueran. Creerle a Dios implica confiar solamente en Él, en Su palabra y en Su poder, aún 
cuando haya algo más en lo que podamos confiar. 

Hazlo Personal3
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La promesa que Dios le hizo a Abraham: que su fe le sería contada por justicia, no solo aplica al 
patriarca sino a todos los que creemos en el que levantó a Jesús de los muertos (Ro 4:24-25).

• Tome unos minutos para agradecer a Dios porque, aunque estamos condenados por ser 
pecadores, Él nos justifica gratuitamente por medio de la fe en la sangre de Jesús, quien pagó 
nuestra deuda y es nuestro propiciatorio. Como una expresión de gratitud, busque la manera de 
mostrarle el amor de Dios a alguien esta semana. Al hacerlo, ore por esta persona. 

Anotaciones
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Clase 5 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 5

DESARROLLANDO PACIENCIA

1-2
Al entrar por medio de la fe en el plan que Dios siempre tuvo para nosotros - hacernos justos 
delante de él, hacernos aptos para él - estamos bien posicionados delante de Dios gracias a 
Jesús nuestro Maestro. Y eso no es todo: Abrimos completamente nuestras puertas a Dios y 
descubrimos en ese instante que Dios ya había abierto completamente sus puertas para 
nosotros. Nos encontramos parados donde siempre esperamos estar - en los espacios abiertos 
de la gracia y la gloria de Dios, parados con la cabeza en alto y cantando alabanzas.

3-5
Hay más cosas en camino: No dejamos de cantar nuestra alabanza aun cuando estamos 
rodeados de dificultades, porque sabemos cómo las dificultades pueden desarrollar una 
apasionada paciencia en nosotros, y cómo esa paciencia a su vez forja en nosotros virtud como 
acero templado, manteniéndonos alerta sobre cualquier cosa que Dios vaya a hacer a 
continuación. En una alerta expectación tal como ésta, nunca nos quedaremos cortos. Al 
contrario - ¡no podremos juntar suficientes contenedores para almacenar todo lo que Dios 
generosamente vierte sobre nuestras vidas por medio del Espíritu Santo!

6-8
Cristo llega justo a tiempo para hacer que esto suceda. Él no esperó, ni espera, a que nosotros 
estemos listos. Él se presentó a sí mismo para esta muerte sacrificial cuando nosotros estábamos 
demasiado débiles y rebeldes como para hacer algo para estar listos nosotros mismos. Y aún si 
no hubiéramos sido tan débiles, no habríamos sabido qué hacer de todas maneras. Nosotros 
podemos entender el que alguien muera por otra persona por la cual vale la pena morir, y 
podemos entender cómo alguien noble y bueno nos puede inspirar a hacer sacrificios 
desinteresados. Pero Dios puso su amor en la línea por nosotros al ofrecer a su Hijo en una 
muerte sacrificial cuando nosotros éramos totalmente inútiles para él.

9-11
Ahora que hemos sido declarados justos para Dios por medio de esta muerte sacrificial, el 
sacrificio consumado de sangre, no hay ninguna posibilidad de que Dios esté en nuestra contra 
de ninguna manera. Si cuando estábamos en nuestro peor momento, fuimos puestos en una 
condición de términos amigables con Dios por medio de la muerte sacrificial de su Hijo, ahora 
que estamos en nuestro mejor momento, ¡pensemos en cómo nuestras vidas se expandirán y 
profundizarán por medio de su resurrección! 

La Justificación
Pt.2
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Clase 5

9-11
Ahora que hemos recibido esta grandiosa amistad con Dios, no nos conformamos con tan solo 
recitarla en elaborada prosa. ¡Cantamos y gritamos alabanzas a Dios por medio de Jesús, el 
Mesías!

La justificación lo cambia todo; no sólo nuestro destino eterno y el rumbo terrenal en nuestras 
vidas, sino la forma como actuamos, pensamos y sentimos, tanto en los buenos como en los 
malos momentos. En la primera parte de Romanos 5, Pablo se enfoca en los beneficios presentes 
de la justificación.

A la luz de todo lo que hemos aprendido, podemos evidenciar tres beneficios que nos concede 
la justificación. En primer lugar, tenemos paz con Dios (Ro 5:1). No la paz que es un regalo de 
Dios para afrontar las situaciones difíciles, sino la paz entre Dios y nosotros. Ahora, la enemistad 
que teníamos con Dios se ha terminado. Esto significa que antes de la salvación había una 
enemistad por nuestra incapacidad de cumplir Su ley. Era algo que nosotros no podíamos lograr 
y por lo tanto nos fue dado por Dios gratuitamente. En segundo lugar, tenemos acceso a la gracia 
en la cual nos mantenemos firmes, ya que hemos sido presentados ante el máximo dignatario. 
Hay beneficios para nuestras vidas. En tercer lugar, tenemos la esperanza de alcanzar la gloria 
de Dios. 

Así, la progresión es: ser reconciliados con Dios y estar en paz con Él; acceder diariamente al 
trono de Su gracia, donde nuestra relación con Él crece y se fortalece, y permitir que la 
esperanza de algún día alcanzar Su gloria en el cielo, crezca en nosotros a medida que 
conocemos más de Él.

Hemos sido liberados de nuestro pasado, podemos disfrutar libremente de una relación con Dios 
en el presente y podemos estar seguros de que en el futuro estaremos ante Su gloriosa y plena 
presencia por siempre. 

Ahora podemos conservar el gozo de la paz y el acceso a la gloria aún en medio de nuestros 
sufrimientos. El sufrimiento nos conduce a la perseverancia. En medio del sufrimiento podemos 
enfocarnos en lo verdaderamente importante, reordenar prioridades y apreciar lo duradero.  A su 
vez, la perseverancia vence la prueba, y el haber pasado la prueba produce en nosotros 
confianza.
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El carácter probado produce en nosotros esperanza. Al ser probados, podemos fortalecer 
nuestras convicciones y saber que no necesitamos acudir a nada ni a nadie más que a Cristo, 
que nos justifica. 

Podemos saber que Jesús nos amó, porque murió por nosotros; entregó Su vida y tomó el lugar 
de personas que lo habían rechazado. Esta es la prueba máxima de amor por nosotros: siendo 
malos, Cristo escogió morir por nosotros para cumplir la voluntad de Su Padre. 

• ¿Hay algo que te haga dudar que irás a la gloria con Cristo? ¿Qué es? ¿Cómo te ayudan estos 
versículos?
• ¿En dónde, fuera de Dios, estás buscando el gozo? En lugar de eso, ¿qué atributo de Dios 
deberías recordar con el fin de gozarte en Él?

El distintivo exclusivo de la persona justificada es el gozo. Es exclusivo del cristiano porque no 
depende de nuestras circunstancias externas sino de la obra de Cristo. 

• ¿Cuáles de las señales del gozo que proviene de Dios puedes ver en tu propia vida? Si te 
resulta difícil encontrarlas, pregúntale a una persona cercana que te diga cuáles ve en ti. 

Clase 5
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EL PECADO QUE TRAJO MUERTE, EL REGALO DE VIDA

12-14
Ustedes conocen la historia de cómo Adán terminó en el dilema en el que nos encontramos todos 
nosotros - primero el pecado, luego la muerte, y nadie está exento ni del pecado ni de la muerte. 
Ese pecado interrumpió relaciones con Dios en todo sentido con todo el mundo,  pero el impacto 
de esta interrupción y su alcance no fue claro hasta que Dios se lo deletreó en detalle a Moisés. 
Así que la muerte, este gran abismo que nos separa de Dios, dominó el escenario desde Adán 
hasta Moisés. Aún aquellos que no pecaron precisamente como Adán lo hizo, al desobedecer un 
mandamiento específico de Dios, tuvieron que experimentar esta terminación de la vida, ésta 
separación de Dios. Pero Adán, quien nos metió en esto, también apunta directamente hacia 
Aquel quien nos sacará de esto.

15-17
Sin embargo, el regalo que nos rescata, no es exactamente paralelo al pecado que trajo muerte. 
Si el pecado de un hombre puso multitudes de personas en el abismo sin salida de la separación 
con Dios, ¡solo piensen lo que el regalo de Dios derramado sobre un hombre, Jesucristo, hará! 
No hay comparación entre el pecado que trajo muerte y este generoso regalo que produce vida. 
El veredicto sobre ese pecado fue sentencia de muerte; el veredicto sobre los muchos pecados 
que vinieron después fue esta maravillosa sentencia de vida. Si la muerte tuvo tanto poder por 
medio del mal hecho por un hombre, ¿pueden imaginarse la recuperación que la vida hace, la 
vida soberana, en aquel que agarra con ambas manos este amplio y extravagante regalo de vida, 
que pone todas las cosas en orden, que ese único hombre Jesucristo provee?

18-19
Acá lo pongo todo de manera resumida: Así como una persona hizo el mal y nos metió a todos 
en este problema con el pecado y la muerte, otra persona hizo el bien y nos sacó a todos del 
problema. Pero más que solo sacarnos del problema, ¡nos trajo a la vida! Un hombre le dijo no a 
Dios y dejó a muchos otros en un mal estado; un hombre le dijo sí a Dios y dejó a muchos otros 
en un buen estado.

20-21
Lo único que todas esas leyes contra el pecado produjeron fue más quebrantadores de la ley. 
Pero el pecado nunca tuvo, y no tiene aún, oportunidad alguna de competir con el agresivo 
perdón que nosotros llamamos gracia. Cuando de gracia contra pecado se trata, la gracia gana 
sobrada.

La Justificación
Pt.3
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20-21
Lo único que el pecado puede hacer es amenazarnos con muerte, y ese es el fin de todo. La 
gracia, debido a que Dios está poniendo todas las cosas en orden nuevamente por medio del 
Mesías, nos invita a la vida - una vida que avanza una y otra vez, un mundo sin final.

Este capítulo cierra el tema de la justificación de una manera majestuosa y muy cuidadosa. Pablo 
se asegura de dejar varios temas que serán centrales para el resto de la carta en estos pocos 
versos. Se presenta una comparación entre dos “adanes”, siendo el primero el del huerto del 
Edén, responsable de la caída de la humanidad y el segundo el del cielo y de la cruz, Jesucristo. 

Aquí, Pablo procede a describir con detalles la forma como el sacrificio de Jesús pudo vencer el 
mal y cambiar completamente la historia de la humanidad para siempre; describe también los 
efectos del pecado sobre la humanidad en un nivel de profundidad único, y contrasta esto con el 
poder de la obra de Cristo, la cual puede tratar con el problema del pecado a todo nivel. 

Existen tres etapas de una reacción en cadena desde la creación hasta el tiempo de Cristo. 

Primera etapa: El pecado entró al mundo por un hombre: Adán. 
Segunda etapa: La muerte y el castigo entraron al mundo por el pecado. 
Tercera etapa: La muerte se propagó a todos los seres humanos por cuanto, en Adán, todos 
pecaron. 

Lo que Pablo está insinuando acá es que una sola acción tuvo lugar en el pasado. Todos los 
seres humanos fueron culpables de pecado. Ese sustantivo colectivo “todos”, indica claramente 
que Pablo no se estaba refiriendo a que “todos pecaron de manera continua e individual” 
(aunque eso también es cierto). Así, cuando Adán pecó, todos los hombres estuvimos 
representados en él. Es decir que cuando él pecó, nosotros también pecamos. La paga del 
pecado, que es la muerte, reina de forma universal como consecuencia, no del pecado 
individual, sino del pecado original de Adán que nos representa a todos. 

Si cada uno de nosotros tuviera que dar cuenta de sus propias acciones, cada uno tendría que 
salvarse por su propia cuenta. Y como hemos visto claramente en los capítulos anteriores, es 
imposible cumplir todas las exigencias de la ley.  
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La idea del representante de pacto abre las puertas para que, así como hemos sido 
representados por un hombre en el pecado, lo que trajo muerte, también podemos ser 
representados por un hombre para ser justificados. Así como la desobediencia de un hombre nos 
perjudicó a todos, la obediencia de otro hombre nos beneficia a todos.

Nuestro vínculo con Adán es físico, mientras que nuestra unión con Cristo es por la fe. Por eso es 
que, aunque no tomamos la decisión de ser representados por Adán, debemos tomar la decisión 
de ser representados por Cristo. Ambos, Adán y Cristo sustituyen y representan a la humanidad. 
Así, un solo pecado llevó a la condenación y el regalo de Cristo llevó a la justificación. Una 
transgresión causó la condenación, pero un acto de justicia produjo justificación. La 
desobediencia de un solo hombre hizo de todos pecadores y por la obediencia de un solo 
hombre todos somos constituidos justos. 
La motivación de la obediencia de Cristo fue el amor por todos nosotros. 

• ¿Puedes ver tu propio pecado manifestado en la ley?
• ¿Te sientes representado por Cristo delante del Padre? ¿Qué debes hacer para recibir el regalo 
de amor de Jesús?

Cuando de gracia contra pecado se trata, la gracia gana sobrada. Lo único que el pecado puede 
hacer es amenazarnos con muerte y ese es el fin de todo. La gracia, debido a que Dios está 
poniendo todas las cosas en orden nuevamente por medio del Mesías, nos invita a la vida. Una 
vida que avanza una y otra vez, un mundo sin final. 

En el siguiente cuadro, encontrarás el resumen de lo que hasta ahora hemos aprendido del 
evangelio de Dios y los errores del liberalismo y el legalismo. Reflexiona en cada uno de ellos, y 
piensa en qué extremo te encuentras, pidiéndole cada día al Señor que te enseñe a alcanzar el 
equilibrio del verdadero evangelio.
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Legalismo Evangelio Liberalismo

Dios es santo Dios es santo y es amor Dios es amor

Gánate tu propia justicia. Recibe la justicia perfecta 
de Dios.

No necesitas una justicia 
perfecta.

Siéntete culpable. Enfrenta la culpa,  pero 
descansa en Cristo.

Aléjate de la culpa. 
Convéncete a ti mismo de 
que estás bien.

Lo material es bueno; sin 
embargo, somos seres 
caídos. El gozo físico es 
bueno pero no todo nos 
conviene y debemos vivir 
sabiamente.

Todo lo material es malo. 
Somos seres caídos. No 
aceptes el placer físico.

Lo material es bueno y no 
somos seres caídos. Dios 
nos ama como somos y 
podemos satisfacer todos 
los apetitos físicos y ser 
libres.

Arrepiéntete de tus 
pecados y de tu justicia 
propia e hipocresía 
(fariseísmo)

Arrepiéntete de tus 
pecados.

No te arrepientas de nada.

La gente puede cambiar 
pero no hay soluciones 
sencillas. Es un proceso de 
vida.

La gente debe cambiar y es 
sencillo hacerlo.

La gente no necesita 
cambiar. Dios los ama y 
acepta como son.

El pecado afecta a los 
individuos y a los sistemas 
sociales. Necesitamos 
evangelizar y actuar 
socialmente.

El pecado es el único 
problema de la gente. Sólo 
necesitamos evangelizar 
para que dejen de pecar.

El pecado no es un 
problema. La iglesia sólo 
debe hacer acción social y 
manifestar amor.
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ROMANOS 6

1-3
¿Así que, qué haremos? ¿Seguiremos pecando para que Dios pueda seguir dándonos de su 
perdón? ¡Realmente espero que no! Si hemos dejado el país donde el pecado es soberano, 
¿cómo es que podemos seguir viviendo en nuestra antigua casa allá? ¿Acaso no notaron que 
empacamos y dejamos ese lugar para bien? Eso es lo que sucedió en el bautismo. Al estar bajo 
las aguas, dejamos atrás el viejo país del pecado; cuando salimos de las aguas, entramos en el 
nuevo país de la gracia - ¡una nueva vida, una nueva tierra!

3-5
Eso es lo que significa el bautismo en la nueva vida de Jesús. Al descender a las aguas, es como 
el entierro de Jesús; cuando subimos y salimos de las aguas, es como la resurrección de Jesús. 
Cada uno de nosotros es elevado hacia un mundo lleno de luz por parte de nuestro Padre para 
que podamos ver hacia dónde vamos en este nuevo país donde la gracia es soberana.

6-11
¿Podría ser más claro? Nuestra vieja forma de vida fue clavada en la cruz con Cristo, un final 
decisivo para esa vida miserable llena de pecado - ¡ya no estamos sujetos a cada deseo y 
llamada del pecado! Lo que creemos es esto: Si somos incluidos en la muerte de Cristo que 
conquistó el pecado, también somos incluidos en su resurrección de vida y salvación. Sabemos 
que cuando Jesús fue levantado de entre los muertos, esto sirvió como señal del final de la 
muerte como nuestro fin. Nunca más la muerte tendrá la última palabra. Cuando Jesús murió, él 
tomó el pecado consigo mismo, pero al vivir él trae a Dios a nosotros. De ahora en adelante, 
piensa en esto de la siguiente manera: El pecado habla un lenguaje de muerte que no significa 
nada para ti; Dios habla tu lengua materna y tu debes escuchar atentamente cada una de sus 
palabras. Estas muerto al pecado y vivo para Dios. Eso fue lo que hizo Jesús. 

12-14
Esto significa que no deben darle un voto al pecado en la forma como conducen sus vidas. No le 
den espacio en su día. No hagan pequeñas salidas que estén conectadas con esa vieja forma de 
vida. 

Deben lanzarse de todo corazón y a tiempo completo - recuerden, ¡ustedes han sido levantados 
de los muertos! - hacia la forma de Dios de hacer las cosas. El pecado no puede decirles cómo 
vivir. Después de todo, ya no están viviendo bajo esa vieja tiranía. Ahora viven en la libertad de 
Dios.

Nuestra Posición en Cristo
Muertos Vivientes
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Clase 7 Muertos Vivientes

El evangelio se trata de “la justicia que se recibe” y no de la “justicia que se gana”. Su postulado 
central nos dice que nosotros no podemos contribuir con nuestro esfuerzos morales a nuestra 
propia salvación. Sin embargo, Pablo sabe que después de presentar el evangelio de la 
justificación por medio de la fe en Cristo, una pregunta va a surgir en una parte de sus lectores: 
¿Si nuestras obras no tienen ningún valor real para ganar nuestra salvación, entonces para qué 
ser buenos? y, ¿si el evangelio nos dice que somos salvos por gracia, nos invita esto a vivir una 
vida inmoral?

Es por esto que Pablo inicia este capítulo planteando esta pregunta y nos entrega la respuesta 
de una manera contundente: ¡De ninguna manera!

Como parte central de la respuesta de Pablo vemos la expresión “hemos muerto al pecado”. En 
el contexto más amplio, esta expresión debe acompañarse siempre del concepto de la gracia de 
Dios (como el poder que ahora opera en nosotros y que nos habilita para vivir la vida de Cristo). 
A la luz de ese concepto, la expresión “muerto al pecado” significa que en el momento en que 
eres convertido a Cristo, pasas de estar bajo el poder del gobierno del pecado, a estar bajo el 
poder del gobierno de Cristo. 

Dicho eso, “muerto al pecado” no significa que el pecado ya no está dentro de ti, o que no tiene 
influencia sobre tu vida. Tampoco significa que nunca más vas a querer pecar, o que nunca más 
podrás hacerlo. Lo que significa es que el pecado ya no te puede controlar, pues no tiene 
autoridad sobre ti. 

Así como hemos muerto con Cristo, hemos resucitado con Él para vivir una vida libre de pecado. 
Nuestra nueva naturaleza, o nueva identidad en Cristo, ya no está sometida al pecado. Por eso 
Pablo dice que él ha muerto, ha sido justificado (liberado) del pecado. El cuerpo pecaminoso, se 
refiere al cuerpo controlado por el pecado. Esto no implica que el cuerpo físico sea en sí 
pecaminoso, sino que al ser gobernado por una vieja naturaleza (el viejo yo) de pecado, el 
cuerpo ya tenía una tendencia natural hacia el pecado. La vieja naturaleza, o el viejo hombre, al 
haber sido crucificado, da libertad al cuerpo para que no sea esclavo del pecado. 

Gracias a nuestra unión con Él en su muerte y resurrección, debemos considerarnos a nosotros 
mismos “muertos al pecado, pero vivos para Dios en Cristo Jesús”. Así, debemos dejar de pecar 
deliberadamente para que nuestra conciencia no se vea afectada y exista en nosotros un 
profundo y real deseo de cambio. 
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DIOS HA ARREGLADO TODAS LAS COSAS

21-24
Pero en este tiempo algo nuevo ha surgido. Lo que Moisés y los profetas testificaron por todos 
estos años ha sucedido. Lo que leíamos sobre Dios arreglando todas las cosas ha sucedido en 
la persona de Jesús quien ha arreglado todas las cosas para nosotros. Y no solo para nosotros, 
sino para todo aquel que cree en él. Pues no hay diferencia entre nosotros y ellos en todo esto. 
Dado que hemos compilado todo este largo y triste registro como pecadores (ambos, nosotros y 
ellos) y hemos probado que somos totalmente incapaces de vivir la vida gloriosa que Dios quiere 
para nosotros, Dios lo ha hecho por nosotros. Por su propia generosidad, Dios nos ha 
posicionado correctamente delante de él. Un regalo puro. Nos sacó del lío en el que estábamos 
y nos restauró al lugar donde siempre quiso que estuviéramos. Y lo hizo por medio de Jesucristo.

25-26
Dios sacrificó a Jesús en el altar del mundo para limpiar al mundo del pecado. Tener fe en él nos 
libra de toda deuda. Dios decidió en medio de la historia y abiertamente ante todo público - librar 
al mundo de toda deuda con él por medio del sacrificio de Jesús, finalmente encargándose de 
los pecados que de forma tan paciente había soportado. ¡Y esto no solo es claro sino que está 
sucediendo ahora - es historia actual! Dios arregla todas las cosas y hace posible que nosotros 
vivamos en su justicia.

27-28
¿Así que dónde quedan nuestros orgullosos reclamos y nuestra jactancia por ser judíos? 
¿Cancelados? Sí, cancelados. Lo que hemos aprendido es esto: Dios no responde a lo que 
nosotros hacemos; nosotros respondemos a lo que Dios hace. Finalmente resolvimos el misterio. 
Nuestras vidas se alinean con Dios y con todos los demás si le permitimos a él marcar el ritmo, 
no por nosotros pretender dirigir el desfile con orgullo y ansiedad.

29-30
¿Dónde deja esto nuestro reclamo orgulloso que por ser judíos creemos que tenemos un rincón 
especial con Dios? También cancelado. Dios es el Dios de los extranjeros así como el de los 
judíos. ¿Cómo podría ser diferente si tan solo hay un Dios? Dios justifica a todos los que dan 
bienvenida a su acción y entran a ella, tanto aquellos que siguen nuestro sistema religioso como 
los que nunca han escuchado de nuestra religión.

Clase 7 Muertos Vivientes

Ya que no estamos bajo la ley como un sistema de salvación, el pecado pierde su poder de 
hacernos perder la carrera. Nuestra tarea consiste no tanto en luchar contra el pecado en 
nuestras fuerzas, sino creer con todas nuestras fuerzas en lo que Cristo ya ha hecho por 
nosotros. 

¿Te has sentido esclavo de algún pecado? ¿Cómo has logrado ganar esa batalla?
Como cristianos, no debemos tolerar el pecado; sin embargo, es imposible no pecar. ¿Cómo te 
sientes cuando pecas?
Si miras hacia atrás en el tiempo, ¿has tenido progreso en la lucha personal contra el pecado? 

• Escribe tu testimonio personal esta semana. Enfoca tu atención en la vida que tenías antes de 
conocer a Jesús y antes de luchar contra tu vieja naturaleza. Compártelo con alguien. 
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Clase 8 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 8

¿QUÉ ES LIBERTAD VERDADERA?

15-18
Así que si hemos salido de la opresión de esta antigua tiranía, ¿quiere esto decir que podemos 
vivir de la manera en que queramos? ¿Ya que somos libres en la libertad de Dios, podemos hacer 
todo lo que se nos venga a la mente? Difícilmente. Ustedes saben muy bien por su propia 
experiencia, que hay actos de la mal llamada libertad que destruyen la libertad. Entréguense por 
completo al pecado, por ejemplo, y será el último acto de libertad en sus vidas. Pero entréguense 
a los caminos de Dios y la libertad nunca les dejará. Durante toda su vida han permitido que el 
pecado les diga qué hacer. Pero gracias a Dios han empezado a escuchar a un nuevo maestro, 
¡uno cuyos mandamientos los libera para vivir abiertamente en su libertad!

19
Estoy usando este lenguaje de libertad porque es fácil de entender. ¿Pueden recordar 
fácilmente, o no, cómo en algún tiempo mientras ustedes más hacían lo que querían - sin 
preocuparse por los demás, ni por Dios - peor se ponía su vida y menos libres eran? ¿Y cuán 
diferente es ahora que viven en la libertad de Dios, vidas sanas y llenas de santidad?

20-21
Mientras sintieron hacer lo que querían, ignorando a Dios, no necesitaban preocuparse por 
pensar o vivir bien, o por nada bueno en ese caso. Pero, ¿llaman eso una vida en libertad? ¿Qué 
obtuvieron de ella? Nada de lo que puedan sentirse orgullosos hoy. ¿A dónde los llevó esa vida? 
A un callejón sin salida.

22-23
Pero ahora que han descubierto que no necesitan escuchar al pecado para que les diga lo que 
deben hacer, y han descubierto el deleite de escuchar a Dios para que les guíe, ¡qué sorpresa! 
Una vida completa, sana, unida, ¡con mucha más vida por venir! Trabaja duro toda tu vida para 
el pecado, y tu pensión será la muerte. Pero el regalo de Dios es vida real, vida eterna, entregada 
por Jesús, nuestro Maestro.

Nuestra Posición en Cristo
Esclavos por Amor
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Clase 8 Esclavos por Amor

ROMANOS 7 

PASANDO DE UN LADO AL OTRO

1-3
No deberían tener problemas para entender esto amigos, pues ustedes conocen todos los 
detalles de la ley - cómo funciona y cómo su poder aplica solamente para los vivos. Por ejemplo, 
una mujer está legalmente atada a su esposo solamente mientras él vive, pero si él muere, ella 
queda en libertad. Si ella vive con otro hombre mientras su esposo vive, ella es claramente una 
adúltera. Pero si él muere, ella queda libre para casarse con otro hombre siguiendo su buena 
conciencia, sin la desaprobación de nadie.

4-6
Así que, mis amigos, esto es algo similar a lo que ha sucedido con ustedes. Cuando Cristo murió 
él tomó toda esa forma de vida dominada por las reglas y la sepultó al descender a la tumba, 
dejándolos a ustedes libres para “casarse” con una vida resucitada y producir una 
“descendencia” de fe para Dios. Mientras nosotros vivimos esa vieja forma de vida, haciendo 
todo lo que sentíamos que podíamos hacer sin tener consecuencias, el pecado nos mandaba la 
mayor parte del tiempo mientras el antiguo código de la ley nos encerraba. Esto nos hizo a todos 
más rebeldes aún. Al final, todo lo que podíamos presumir eran fracasos y abortos. Pero ahora 
que no estamos encadenados a ese compañero dominante llamado pecado, y bajo todas esas 
regulaciones y condiciones opresivas, somos libres para vivir una nueva vida en la libertad de 
Dios.

Cuando entendemos el propósito de la muerte en Cristo, encontramos un nuevo incentivo para 
vivir en santidad. Ser salvo significa libertad para vivir sin estar sometidos a la autoridad de un 
amo. Básicamente, el planteamiento del evangelio es que podemos ser esclavos del pecado o 
ser esclavos de Dios. 

Lo que no es posible es ser ambos al mismo tiempo o ninguno de los dos. Este es el mensaje 
central de las palabras de Pablo: solo hay dos señores y toda la humanidad sirve a uno o al otro. 

Todos somos esclavos de algo o de alguien. Todos nos rendimos a algo y podemos concluir que 
lo hacemos ante aquello que buscamos como nuestro objetivo máximo en la vida. En algunos 
casos es poder, en otros es aceptación, en otros es dinero, o cualquier otra cosa. Sin importar si 
las personas se consideran religiosas o no, todos los seres humanos tienen un Dios y lo adoran. 
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Clase 8 Esclavos por Amor

Hay entonces, dos formas de esclavitud. La esclavitud al pecado o la esclavitud a Dios. La 
primera produce muerte, la segunda trae el fruto del Espíritu a nuestras vidas. Dicho de otra 
manera, no somos esclavos de los diez mandamientos para ser salvos, pero los obedecemos 
para ser libres y vivir efectivamente libres del pecado. 

La esclavitud al pecado inicia automáticamente cuando nacemos, mientras que la esclavitud a 
Dios se da con nuestro nuevo nacimiento, el cual sucede después de que somos visitados por la 
gracia de Dios y ésta nos capacita y habilita para abrazar el mensaje del evangelio de todo 
corazón, cambiando así nuestras motivaciones y nuestros cimientos, lo que trae como 
consecuencia una vida transformada. 

Debemos presentar todo nuestro ser para obedecer lo que la Biblia dice. Ahora que hemos 
muerto al pecado, actuemos conforme a lo que somos y aprovechemos el poder que está en 
nosotros. No todos experimentamos el mismo dominio frente a los mismos pecados; eso 
depende de lo que consideremos nuestro motivo esencial de vida, en lugar de Dios. Cualquier 
cosa que persigamos y adoremos, que no sea a Dios mismo, nos llevará a correr 
incansablemente sobre la rueda del hámster, haciendo mucho sin llegar a ningún lado. El único 
resultado de la idolatría es una vida devastada. 

El resultado de la vida de esclavitud en Dios es una cosecha de santidad que conduce a la vida 
eterna. Entonces, por un lado está la vida de esclavitud al pecado y por otro lado está el regalo, 
la dádiva de Dios, que es vida eterna. Esto refuerza la idea central de la justificación por la fe, la 
cual nos dice que no ganamos la salvación por servirle a Él, sino que le servimos porque nos 
regaló la salvación. 

La ley solo aplica a los vivos. De la misma manera, el matrimonio, siendo una relación jurídica y 
legal, sólo tiene vigencia mientras ambos, el esposo y la esposa, vivan. Entonces, ahora que 
hemos muerto al pecado, podemos casarnos con Cristo. 

• ¿Eres esclavo de algo? ¿Hay algo que te gobierna y sientes que controla tus deseos y 
decisiones?
• ¿Puedes encontrar ejemplos de cómo la esclavitud al pecado es una forma de muerte?
• ¿Cómo te motiva a vivir una mejor vida la idea de que estás casado con Cristo?
• ¿Crees que el cristianismo te resta libertad, o te permite vivir en libertad?
• ¿Hay pecados con los que te has vuelto tolerante?
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Clase 8 Esclavos por Amor

Si estamos casados con Cristo, vivimos para obedecer a Cristo así como un esposo o una esposa 
vive para complacer a su pareja. Este cuadro nos explica por qué, aunque no estamos casados 
con la ley como un mecanismo para obtener la salvación, al estar casados con Cristo, no será un 
requisito para agradar a Dios el que cumplamos la ley, sino una respuesta natural de nuestro 
corazón. Cuando amamos a alguien verdaderamente, anhelamos complacerlo. 

• Piensa en un amigo o amiga que sea un cristiano maduro. Conversen sobre la pregunta “¿Por 
qué te esfuerzas por obedecer a Dios si Él te ama tal y como eres?”. Compartan respuestas, 
tomen nota y concluyan. Compártelo en la próxima reunión de grupo. 
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DESARROLLANDO PACIENCIA

1-2
Al entrar por medio de la fe en el plan que Dios siempre tuvo para nosotros - hacernos justos 
delante de él, hacernos aptos para él - estamos bien posicionados delante de Dios gracias a 
Jesús nuestro Maestro. Y eso no es todo: Abrimos completamente nuestras puertas a Dios y 
descubrimos en ese instante que Dios ya había abierto completamente sus puertas para 
nosotros. Nos encontramos parados donde siempre esperamos estar - en los espacios abiertos 
de la gracia y la gloria de Dios, parados con la cabeza en alto y cantando alabanzas.

3-5
Hay más cosas en camino: No dejamos de cantar nuestra alabanza aun cuando estamos 
rodeados de dificultades, porque sabemos cómo las dificultades pueden desarrollar una 
apasionada paciencia en nosotros, y cómo esa paciencia a su vez forja en nosotros virtud como 
acero templado, manteniéndonos alerta sobre cualquier cosa que Dios vaya a hacer a 
continuación. En una alerta expectación tal como ésta, nunca nos quedaremos cortos. Al 
contrario - ¡no podremos juntar suficientes contenedores para almacenar todo lo que Dios 
generosamente vierte sobre nuestras vidas por medio del Espíritu Santo!

6-8
Cristo llega justo a tiempo para hacer que esto suceda. Él no esperó, ni espera, a que nosotros 
estemos listos. Él se presentó a sí mismo para esta muerte sacrificial cuando nosotros estábamos 
demasiado débiles y rebeldes como para hacer algo para estar listos nosotros mismos. Y aún si 
no hubiéramos sido tan débiles, no habríamos sabido qué hacer de todas maneras. Nosotros 
podemos entender el que alguien muera por otra persona por la cual vale la pena morir, y 
podemos entender cómo alguien noble y bueno nos puede inspirar a hacer sacrificios 
desinteresados. Pero Dios puso su amor en la línea por nosotros al ofrecer a su Hijo en una 
muerte sacrificial cuando nosotros éramos totalmente inútiles para él.

9-11
Ahora que hemos sido declarados justos para Dios por medio de esta muerte sacrificial, el 
sacrificio consumado de sangre, no hay ninguna posibilidad de que Dios esté en nuestra contra 
de ninguna manera. Si cuando estábamos en nuestro peor momento, fuimos puestos en una 
condición de términos amigables con Dios por medio de la muerte sacrificial de su Hijo, ahora 
que estamos en nuestro mejor momento, ¡pensemos en cómo nuestras vidas se expandirán y 
profundizarán por medio de su resurrección! 

Anotaciones
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Romanos 7:7-25 MSG

Clase 9 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 9

7
Puedo oirlos decir, “Si el código de la ley era tan malo, no es mejor que el pecado en sí mismo”. 
Eso ciertamente es falso. Ese código de la ley tenía una función perfectamente legítima. Sin sus 
claras guías para lo bueno y lo malo, el comportamiento moral hubiera sido mayoritariamente una 
tarea de adivinación. Si no fuera por el mandamiento conciso y quirúrgico de “No codiciarás”, yo 
podría haber disfrazado mi codicia para que pareciera una virtud y hubiera acabado con mi vida.

8-12
¿No recuerdas cómo era? Yo lo recuerdo perfectamente. El código de la ley empezó como una 
excelente obra maestra. Lo que sucedió, sin embargo, fue que el pecado encontró una forma de 
pervertir el mandamiento volviéndolo tentación, haciendo un pedazo de “fruto prohibido” a partir 
de él. El código de la ley, en lugar de haber sido usado para guiarme, fue usado para seducirme. 
Sin toda la parafernalia del código de la ley, el pecado se veía bastante aburrido y carente de 
vida, y yo vivía por ahí sin prestarle demasiada atención. Pero una vez el pecado puso sus manos 
sobre el código de la ley y se puso al descubierto con tanta finura, yo fui engañado y caí en la 
trampa. El mismo mandamiento que se supone debía guiarme hacia la vida fue astutamente 
usado para hacerme caer tirándome de cabeza. Así que el pecado estaba bien vivo, y yo estaba 
muerto como una piedra. Pero el código de la ley en sí mismo es bondad de Dios, sentido común, 
cada mandamiento es un consejo sano y santo.

13
Ya puedo escuchar su siguiente pregunta: “¿Quiere esto decir que no puedo ni siquiera confiar 
en lo que es bueno (es decir en la ley)? ¿Es el bien tan peligroso como el mal?” ¡De nuevo, no! El 
pecado simplemente hizo lo que el pecado sabe hacer: usar el bien como una fachada para 
tentarme a hacer lo que terminará por destruirme. Al ocultarse entre los mandamientos de Dios, 
el pecado hizo mucho más daño del que jamás podría haber logrado por sus propios medios.

14-16
Puedo anticiparme a la respuesta que viene: “Yo sé que todos los mandamientos de Dios son 
espirituales, pero yo no lo soy. ¿No es esta también tu experiencia?” Sí. Estoy bastante lleno de 
mí mismo - después de todo, he pasado un largo tiempo en la prisión del pecado. Lo que no 
entiendo de mí mismo, es que decido de una manera y luego actúo de otra, haciendo las cosas 
que desprecio por completo. Así que si no puedo ser confiable para descifrar lo que es bueno 
para mí mismo y luego hacerlo, es obvio que el mandamiento de Dios es necesario.
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Clase 9 Guerra Contra El Pecado

17-20
¡Pero necesito algo más! Porque si conozco la ley pero no puedo guardarla, y si el poder del 
pecado dentro de mí sabotea continuamente mis intenciones, ¡obviamente necesito ayuda! Me 
doy cuenta de que no tengo lo que se requiere. Puedo querer cumplirla, pero no puedo. Decido 
hacer lo bueno, pero realmente no lo hago; decido no hacer el mal, pero de todas maneras 
termino haciéndolo. Mis decisiones, así como son, no resultan en acciones. Algo ha salido mal 
dentro de mí y siempre termina controlando mis acciones.

21-23
Sucede tan frecuentemente que es predecible. El momento en el que decido hacer lo bueno, el 
pecado está ahí para hacerme sancadilla. Yo verdaderamente me deleito en los mandamientos 
de Dios, pero es obvio que no todo de mí se me une en ese deleite. Partes de mí se rebelan de 
forma encubierta, y cuando menos lo imagino, toman el control.

24
Lo he intentado todo y nada sirve. Estoy agotando mis posibilidades. ¿Habrá alguien que me 
pueda ayudar? ¿No es esa la pregunta más importante?

25
La respuesta, gracias a Dios, es que Jesucristo puede y lo hace. Él actuó para poner las cosas 
en orden en esta vida de contradicciones donde yo quiero servir a Dios con todo mi corazón y mi 
mente, pero soy impulsado por el pecado a hacer algo totalmente diferente.

El propósito principal de la ley es mostrarnos el carácter del pecado y revelarnos nuestra 
condición de pecadores. En estos versículos, Pablo nos presenta la ley como aquella 
herramienta que define el pecado y lo revela. Sin ella, ninguno de nosotros podría entender lo que 
es y lo que no es pecado. 

La ley no nos puede salvar y nunca estuvo diseñada para hacerlo; tampoco nos libra del pecado. 
La ley establece qué es pecado y lo expone donde se encuentre. Lo que la ley hace, es 
mostrarnos que necesitamos ser salvos ya que somos pecadores. En otras palabras, la ley está 
diseñada para conducirnos a Cristo, no para alejarnos de Él. 

La ley no sólo define y revela el pecado, sino que produce en nosotros el deseo de cometerlo. 
Dentro de nosotros hay un deseo inherente de hacer lo que no es lícito. En el fondo y desde el 
principio, el deseo del ser humano ha sido el de jugar a ser Dios. Cada vez que somos expuestos 
a la ley, revive en nosotros ese deseo. Mientras más nos expongamos a la ley, más vamos a 
querer ser como Dios y más fuerza tomará ese deseo pecaminoso. 

Idea Principal1
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Al igual que Pablo, no será hasta que comprendamos el propósito de la ley, que podremos 
identificar nuestro pecado dominante. Generalmente, el pecado es asociado con acciones 
externas. Pero el problema no está en la ley, sino en nuestro interior. Así, podemos decir que el 
pecado es un asesino que usa la ley como su arma. 

Pablo nos habla de su experiencia actual (no del inconverso, sino del seguidor de Jesús que 
enfrenta luchas reales), para que nosotros podamos aprender de esta experiencia. Para 
empezar, todos los cristianos experimentamos una lucha interna. 

Un cristiano puede estar de acuerdo con la ley de Dios, entenderla como algo “espiritual”, desear 
guardarla y estar de acuerdo con que es buena. Nada de esto era posible antes de ser cristiano. 
Sin embargo, es claro que en la lucha que Pablo expresa tener en su “hombre interior” hay 
múltiples “yos”; múltiples deseos dentro de sí. 

La ley de Dios debe ser nuestro deleite más íntimo y secreto. Pero hay una fuerza de rebelión en 
nuestro interior, que nos impide cumplir ese profundo deseo. Entonces, así como un incrédulo no 
puede cumplir la ley de Dios, un cristiano tampoco puede cumplirla en su totalidad. Ahora nos 
identificamos con ella, pero estamos incapacitados para cumplirla a la perfección. 

Nadie avanza tanto en la vida cristiana, como para superar su pecado y vencer los deseos 
pecaminosos por completo. La realidad es que la madurez no es inmunidad al pecado, sino una 
conciencia permanente de pecado, lo cual nos ayuda a no caer tan fácilmente. En palabras del 
mismo apóstol, “el que piensa estar firme, mire que no caiga” 1 Cor. 10:12. 

La declaración de Pablo nos demuestra que debemos luchar con el pecado permanentemente, 
porque nos acompañará el resto de nuestras vidas; sin embargo, debemos recordar que  
tenemos la gracia de Dios para fortalecernos. Estas palabras nos sirven de consuelo, ya que el 
más grande de los apóstoles de Jesucristo luchó con el pecado. Esto evita que caigamos en 
condenación y culpa y más bien nos anima a seguir luchando por la santidad. 

• ¿Te has sentido condenado por no poder dejar de pecar?
• ¿Tienes identificada tu lucha? ¿Crees que estás firme?
• ¿Te consuela saber que no estás solo en esta lucha? ¿Cómo podemos ser apoyo unos de otros 
en este aspecto?
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Guerra Contra El PecadoClase 9

Al igual que Pablo, debemos vivir convencidos de nuestra miseria, pero también del perdón que 
encontramos en Cristo Jesús. Somos miserables porque no podemos salvarnos a nosotros 
mismos. Necesitamos un salvador y ese salvador es Jesucristo. Demos gracias a Dios, que nos 
justifica gratuitamente por medio de nuestra fe y nos perfecciona cada día por medio de 
Jesucristo.

Comparte esta semana, las verdades que hemos discutido en esta sesión, con algún amigo que 
conozca a Dios. Anímense mutuamente, recordando que no están solos en la lucha contra el 
pecado y que, aunque se sientan miserables, Dios nos ama, nos perdona y tenemos un salvador. 
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Estudio de Romanos

Hemos llegado prácticamente a la mitad del libro de Romanos; es necesario hacer un breve 
resumen y volver a mirar, de forma general, lo que hemos aprendido. 

• El libro de Romanos es, sin duda, la explicación y presentación más clara y contundente de la 
esencia del evangelio de Jesús, y del impacto que tiene sobre el corazón del ser humano.

• Los primeros siete capítulos de la carta presentan de forma maravillosa la verdad del evangelio, 
haciendo un énfasis especial en la necesidad inminente que TODOS tenemos de un salvador.
 
• Con esta base, el apóstol procede a presentar de manera clara y detallada la justificación por 
medio de la fe y la unión con Cristo y la implicación que esta unión tiene sobre nuestras vidas; así 
mismo, deja claro que la salvación viene únicamente por medio de Jesús y no por medio de 
nuestras obras y nuestra guerra contra el pecado.

Después de terminar de estudiar la segunda parte del libro, de los capítulos 8 al 16, debemos 
estar en capacidad de responder:

• ¿Cómo impactan el evangelio y la fe en Jesús la vida de las personas?
• ¿Cómo podemos llegar a tener una vida transformada?

Esta carta fue escrita a la iglesia de Roma por Pablo desde Corinto, cerca del año 57 D.C. 
durante su tercer viaje misionero, busca presentar no sólo la teología del evangelio, sino su 
impacto real en la vida del creyente. En otras palabras, el apóstol no sólo buscaba que la 
audiencia entendiera el mensaje sino que lo amara y lo viviera.

Romanos 8 es el corazón de la carta y contiene el secreto para vivir y aplicar el evangelio. Los 
capítulos 9 al 11 presentan los mayores desafíos de interpretación y se consideran los más 
difíciles de la Biblia. El resto del libro nos muestra cómo se ve el evangelio de forma práctica en 
la vida de una persona que ha recibido a Cristo. 

Sigamos entonces con este viaje maravilloso.
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ROMANOS 8

LA SOLUCIÓN ES UNA VIDA BAJO LOS TÉRMINOS DE DIOS

1-2
Con la llegada de Jesús, el Mesías, ese dilema mortal es resuelto. Aquellos que toman el regalo 
que Jesús tiene para nosotros, ya no deben vivir bajo una continua nube de oscuridad y mentira. 
Un nuevo poder está operando. El Espíritu de vida en Cristo, como un viento fuerte, ha limpiado 
los aires de manera magnífica, liberándote del destino vitalicio de una tiranía brutal a manos del 
pecado y la muerte.

3-4
Dios se lanzó a la yugular al enviar a su propio Hijo. Él no lidió con el problema como algo remoto 
y de baja importancia. En su Hijo, Jesús, él tomó personalmente la condición humana, entró en el 
desordenado caos de la lucha humana con el fin de ponerla en orden de una vez y para siempre. 
El código de la ley, debilitado al estar siempre fracturado por la naturaleza humana, nunca pudo 
haberlo hecho.

La ley siempre terminó siendo usada como una curación superficial del pecado en lugar de ser 
una sanidad profunda del mismo. Ahora lo que el código de la ley requería pero que nosotros no 
pudimos alcanzar, es cumplido mientras nosotros, en lugar de redoblar nuestros propios 
esfuerzos, simplemente abrazamos lo que el Espíritu hace en nosotros.

5-8
Aquellos que creen que pueden hacerlo bajo sus propios medios, terminan obsesionados con 
medir sus propios músculos morales sin nunca lograr practicar esto en la vida real. Aquellos que 
confían en la obra de Dios en ellos se dan cuenta que el Espíritu de Dios vive en ellos - ¡un Dios 
que vive y respira! La obsesión consigo mismo en este asunto es un camino sin salida; mientras 
poner la mirada en Dios nos conduce a un campo abierto, hacia una vida espaciosa y libre. 
Enfocarse en sí mismo es lo contrario a enfocarse en Dios. Cualquiera que esté enfocado en su 
propio ser ignora a Dios y termina pensando más en sí mismo que en Dios. Esa persona ignora 
quién es Dios y lo que Dios está haciendo. Y a Dios no le agrada ser ignorado.

9-11
Pero si Dios mismo ha decidido residir en tu vida, difícilmente podrás pensar más en ti que en él. 
Cualquiera, por supuesto, que no haya dado la bienvenida a este invisible pero claramente 
presente Dios, el Espíritu de Cristo, no sabe de lo que estoy hablando.
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ROMANOS 6

1-3
¿Así que, qué haremos? ¿Seguiremos pecando para que Dios pueda seguir dándonos de su 
perdón? ¡Realmente espero que no! Si hemos dejado el país donde el pecado es soberano, 
¿cómo es que podemos seguir viviendo en nuestra antigua casa allá? ¿Acaso no notaron que 
empacamos y dejamos ese lugar para bien? Eso es lo que sucedió en el bautismo. Al estar bajo 
las aguas, dejamos atrás el viejo país del pecado; cuando salimos de las aguas, entramos en el 
nuevo país de la gracia - ¡una nueva vida, una nueva tierra!

3-5
Eso es lo que significa el bautismo en la nueva vida de Jesús. Al descender a las aguas, es como 
el entierro de Jesús; cuando subimos y salimos de las aguas, es como la resurrección de Jesús. 
Cada uno de nosotros es elevado hacia un mundo lleno de luz por parte de nuestro Padre para 
que podamos ver hacia dónde vamos en este nuevo país donde la gracia es soberana.

6-11
¿Podría ser más claro? Nuestra vieja forma de vida fue clavada en la cruz con Cristo, un final 
decisivo para esa vida miserable llena de pecado - ¡ya no estamos sujetos a cada deseo y 
llamada del pecado! Lo que creemos es esto: Si somos incluidos en la muerte de Cristo que 
conquistó el pecado, también somos incluidos en su resurrección de vida y salvación. Sabemos 
que cuando Jesús fue levantado de entre los muertos, esto sirvió como señal del final de la 
muerte como nuestro fin. Nunca más la muerte tendrá la última palabra. Cuando Jesús murió, él 
tomó el pecado consigo mismo, pero al vivir él trae a Dios a nosotros. De ahora en adelante, 
piensa en esto de la siguiente manera: El pecado habla un lenguaje de muerte que no significa 
nada para ti; Dios habla tu lengua materna y tu debes escuchar atentamente cada una de sus 
palabras. Estas muerto al pecado y vivo para Dios. Eso fue lo que hizo Jesús. 

12-14
Esto significa que no deben darle un voto al pecado en la forma como conducen sus vidas. No le 
den espacio en su día. No hagan pequeñas salidas que estén conectadas con esa vieja forma de 
vida. 

Deben lanzarse de todo corazón y a tiempo completo - recuerden, ¡ustedes han sido levantados 
de los muertos! - hacia la forma de Dios de hacer las cosas. El pecado no puede decirles cómo 
vivir. Después de todo, ya no están viviendo bajo esa vieja tiranía. Ahora viven en la libertad de 
Dios.

Romanos 8:1-14 MSG

Clase 10 Luchando en El Espíritu

9-11
Pero para ustedes que sí lo han recibido, aquellos en quienes él habita - aunque aún 
experimenten todas las limitaciones del pecado - ustedes experimentan la vida bajo los términos 
de Dios. ¿Es apenas razonable, o no lo es, pensar que si el Dios que vive y se hace presente, el 
cual levantó a Jesús de los muertos se mueve a tu vida,  hará lo mismo que hizo en Jesús en ti, 
trayéndote a la vida misma en él? Cuando Dios vive y respira en ti (y lo hace así mismo como lo 
hizo en Jesús), eres librado de esa vida de muerte. ¡Con su Espíritu viviendo en ti, tu cuerpo 
estará tan vivo como el de Cristo estuvo vivo!

12-14
Así que vean bien pues nosotros no pertenecemos a esta clase de vida de hágalo usted mismo. 
No hay nada en esto para nosotros, nada en absoluto. Lo mejor que podemos hacer es darle un 
entierro digno y continuar con nuestra nueva vida. El Espíritu de Dios nos llama. ¡Hay cosas por 
hacer y lugares por visitar!

La realidad es que, aunque sigamos luchando con el pecado, ahora el Espíritu Santo vive dentro 
de nosotros y ha transformado lo más profundo de nuestro ser. Es por esto que nuestro mayor 
deseo es ser santos. Sin embargo, ese deseo en sí no es suficiente para controlar nuestra 
“naturaleza pecaminosa” o “nuestra carne”. ¡Necesitamos ayuda! Y esta ayuda proviene 
directamente del Espíritu Santo de Dios que mora en nosotros. Es nuestra responsabilidad vivir 
en el Espíritu, y, en Romanos 8, Pablo nos da las instrucciones para hacerlo. 

Sin embargo, antes de pasar a hablarnos sobre cómo vivir de acuerdo con el Espíritu de Dios, el 
apóstol quiere reforzar una importante idea que es la base fundamental para que podamos 
experimentar la vida cristiana. Esta verdad, encontrada en Ro. 8:1, se resume en cuatro palabras: 
No hay ninguna condenación.

No hay condenación. Esta afirmación habla de nuestra posición como cristianos. Esta posición 
de “no condenados” es un término de tipo legal que implica que estamos libres de cargos y de 
deudas. Una persona que está en Jesucristo, no puede estar bajo ninguna condenación de parte 
de Dios. Esto es algo muy poderoso. Quiere decir que Dios no tiene absolutamente nada en 
contra de nosotros, que no encuentra falta en nosotros, ni razón para castigarnos. No solo no 
estamos condenados, sino NO HAY CONDENACIÓN. No existe. Punto. Para nosotros sólo hay 
aceptación y bienvenida.
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Clase 10 Luchando en El Espíritu

Olvidar esta gran verdad es tristemente la realidad en la vida de muchos cristianos y trae como 
consecuencia culpa, condenación y vergüenza, y también nos produce un letargo que nos 
impide vivir una vida santa, pues el cristiano que no cree ser libre de condenación, está motivado 
por el miedo y la obligación, y no por el amor y el agradecimiento. Pero la realidad es que es 
verdad que somos justificados y libres de toda condenación en Cristo Jesús. 

Entender lo anterior cambia completamente la relación que tenemos con la ley de Dios. Ahora 
sabemos que, además de quebrantar un mandato, herimos el corazón de nuestro Padre, 
olvidando que, vivir bajo la gracia, implica buscar agradarle y nunca herir Su corazón. Así, 
nuestra fe en Jesús nos libra de la ley del pecado y nos hace libres de la esclavitud. 

En Jesucristo somos justificados y por el Espíritu Santo somos santificados. El primer concepto 
es una obra terminada, el segundo es una obra progresiva. La santificación es el fruto de la 
justificación y en ningún momento mejora o empeora nuestra condición de justos el ser o no 
santificados. 

Vencer el pecado es el beneficio tangible y diario que trae a nuestras vidas estar en Cristo. Al 
final, como ya quedó demostrado, nuestra realidad no es solo que no podamos salvarnos a 
nosotros mismos, sino que no podemos obedecer y cumplir la ley por nuestras propias fuerzas. 
La única manera de obedecer y vivir bajo los estándares de Dios, es confiando en la obra del 
Espíritu Santo. La derrota del pecado en nuestra vida diaria comienza en nuestra mente. La única 
manera de vencer, es fijando nuestro pensamiento en el Espíritu Santo de Dios, teniendo una 
relación con Él, de tal manera que constantemente podamos ser sensibles a Su voz y seguir sus 
deseos. Pensar en las cosas del Espíritu, es preocuparse por las cosas que al Espíritu le 
preocupan.

• ¿Cómo puedes vencer al pecado con el Espíritu Santo?
• ¿Cómo puedes vivir conforme al Espíritu?

El deseo del Espíritu es que nunca olvidemos nuestra posición en Cristo y que esto domine 
nuestros pensamientos, palabras y acciones; si no nos ocupamos de las cosas del Espíritu, 
terminaremos ocupándonos de las cosas de la carne, y esa naturaleza pecaminosa es enemiga 
de Dios. Al recordar constantemente nuestra deuda de amor con Dios por lo que ha hecho por 
nosotros, logramos fijar la mirada en los deseos del Espíritu.

• De acuerdo con lo anterior, ¿el cuerpo es malo? ¿Qué es entonces lo malo?
• ¿Has olvidado tu posición privilegiada en Cristo? ¿Qué te hace recordarla?
• ¿Qué domina tus pensamientos, palabras y acciones?
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Clase 10 Luchando en El Espíritu

La mortificación se refiere a “dar muerte” a las obras de la carne. Este proceso implica una 
postura radical de nuestra parte hacia el pecado; cero tolerancia al pecado en nuestras vidas. 
Entonces tenemos dos tareas:

1. Alejarnos radicalmente de toda práctica pecaminosa y poner nuestra mente constantemente 
en las cosas del Espíritu Santo de Dios, recordando lo que Dios ha hecho por nosotros y la 
realidad de que, en Jesús, no hay NINGUNA condenación.

• Haz una lista de las cosas que Dios ha hecho por ti e identifica Su amor por ti a través de cada 
una de ellas. 
• ¿Has sido tolerante con algún pecado? Escríbelo y diseña una estrategia puntual para no volver 
a caer. Si es muy difícil hacerlo solo, pide ayuda a alguien de confianza, y maduro en la fe, y 
juntos desarrollen una estrategia. 

2. Estar todo el tiempo predicándonos sermones sobre la gracia de Dios. ¿Por qué? Porque 
nuestra vida es reflejo de nuestra mente. De nada nos sirve predicarnos a nosotros mismos 
sermones de ley. Eso es vivir por temor y no por amor y agradecimiento. 

• Esta semana pide a tu líder un link con un mensaje de gracia para ti. Toma el tiempo y 
escúchalo por lo menos 2 o 3 veces en la semana.
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Hijos de Dios

Enfrentando la vida confiadamente

Estudio de RomanosBloque 5



¿QUÉ ES LIBERTAD VERDADERA?

15-18
Así que si hemos salido de la opresión de esta antigua tiranía, ¿quiere esto decir que podemos 
vivir de la manera en que queramos? ¿Ya que somos libres en la libertad de Dios, podemos hacer 
todo lo que se nos venga a la mente? Difícilmente. Ustedes saben muy bien por su propia 
experiencia, que hay actos de la mal llamada libertad que destruyen la libertad. Entréguense por 
completo al pecado, por ejemplo, y será el último acto de libertad en sus vidas. Pero entréguense 
a los caminos de Dios y la libertad nunca les dejará. Durante toda su vida han permitido que el 
pecado les diga qué hacer. Pero gracias a Dios han empezado a escuchar a un nuevo maestro, 
¡uno cuyos mandamientos los libera para vivir abiertamente en su libertad!

19
Estoy usando este lenguaje de libertad porque es fácil de entender. ¿Pueden recordar 
fácilmente, o no, cómo en algún tiempo mientras ustedes más hacían lo que querían - sin 
preocuparse por los demás, ni por Dios - peor se ponía su vida y menos libres eran? ¿Y cuán 
diferente es ahora que viven en la libertad de Dios, vidas sanas y llenas de santidad?

20-21
Mientras sintieron hacer lo que querían, ignorando a Dios, no necesitaban preocuparse por 
pensar o vivir bien, o por nada bueno en ese caso. Pero, ¿llaman eso una vida en libertad? ¿Qué 
obtuvieron de ella? Nada de lo que puedan sentirse orgullosos hoy. ¿A dónde los llevó esa vida? 
A un callejón sin salida.

22-23
Pero ahora que han descubierto que no necesitan escuchar al pecado para que les diga lo que 
deben hacer, y han descubierto el deleite de escuchar a Dios para que les guíe, ¡qué sorpresa! 
Una vida completa, sana, unida, ¡con mucha más vida por venir! Trabaja duro toda tu vida para 
el pecado, y tu pensión será la muerte. Pero el regalo de Dios es vida real, vida eterna, entregada 
por Jesús, nuestro Maestro.
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15-17
Esta vida de resurrección que ustedes recibieron de Dios no es una vida tímida y moribunda. Es 
aventurera y expectante, dándole siempre la bienvenida a Dios con una expresión infantil que 
dice “¿Qué sigue Papá?” El Espíritu de Dios toca nuestros espíritus y nos confirma quiénes somos 
en realidad. Sabemos quién es él, y sabemos quiénes somos nosotros: Padre e hijos. Y sabemos 
que recibiremos lo que viene para nosotros - ¡una herencia inevitable! Pasamos exactamente por 
aquello que pasa Jesús. Si pasamos por los momentos de dificultad con él, ¡entonces 
ciertamente pasaremos por los buenos momentos con él!

18-21
Es por eso que no creo que haya punto de comparación entre las dificultades del presente y los 
buenos tiempos que tenemos por delante. el mundo creado en sí mismo espera con ansias lo que 
viene. Toda la creación está conteniéndose. Dios mismo tiene las riendas mientras la creación 
entera se alista para ser desatada hacia los tiempos gloriosos que tiene por delante. Mientras 
tanto, hay un gozo profundo en la espera. 

22-25
En todo a nuestro alrededor observamos una creación embarazada. Los tiempos difíciles de 
dolor alrededor del mundo son simplemente dolores de parto. Pero no es tan solo a nuestro 
alrededor; es también dentro de nosotros. El Espíritu de Dios se está despertando dentro nuestro. 
También sentimos los dolores de parto. Nuestros cuerpos estériles e infructuosos anhelan la 
libertad completa. Es por esto que esperar no nos hace menos, así como esperar no hace inferior 
a una madre embarazada. Somos agrandados en la espera. Por supuesto, no notamos aquello 
que nos agranda. Pero mientras más esperamos, más grandes somos y mayor es el gozo de 
nuestra expectación.

La adopción divina y su significado para nuestras vidas es clave para poder entender lo que 
significa ser cristianos. Las declaraciones de Pablo en estos pasajes son muy poderosas, al 
llamarnos “Hijos de Dios”. De hecho, esta idea es el centro de la vida cristiana. 

El concepto de adopción para la cultura romana era muy común, ya que en esa época la 
adopción dentro del imperio era muy frecuente. Pablo, como ciudadano romano, estaba muy 
familiarizado con dicho concepto y por tal razón lo utiliza para expresar lo que Jesús hizo por 
nosotros en la cruz. 
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Clase 11 Hijos de Dios

Pablo dice claramente que los hijos de Dios somos todos los que tenemos el Espíritu de Dios, y 
que los que tenemos el Espíritu Santo somos los que hemos reconocido a Jesucristo como Señor 
y Salvador. Por ende, todos los que reconocemos a Jesús somos sellados por el Espíritu Santo y 
somos adoptados como hijos de Dios. 

En esta sección, el apóstol expone claramente 7 privilegios de todo hijo adoptado por Dios:

1. Seguridad: El espíritu de adopción que hemos recibido nos libra del temor. No debemos 
tenerle miedo a nuestro Padre. La relación que Dios quiere tener con nosotros, Sus hijos, es de 
amor y se basa en Su gracia y no en el miedo. Ro 8:15a

2. Autoridad: Nuestro estatus es de hijos, no de esclavos. En una familia los esclavos no tienen 
autoridad y solo pueden hacer lo que se les dice. Los hijos tienen la autoridad que les delegan 
sus padres. Nosotros tenemos autoridad sobre el pecado y sobre el diablo. Debemos vivir 
confiados, sabiendo que Dios nos ha dado autoridad. Ro 8:15a

3. Intimidad: “Abba” es un término arameo que significa “papito”. Revela una relación de mucha 
intimidad. Un hijo se relaciona con su padre diciéndole “pa”,  “papi” o “papito”. Es así mismo 
como los cristianos podemos acercarnos al Creador del universo clamando (gritando con 
emoción) “Papito Dios”. Ro 8:15a

4. Certeza: Al clamar a Dios “Abba”, el Espíritu Santo viene a nuestro lado y nos susurra con una 
firme certeza la realidad de que somos Hijos de Dios . Ro 8:16

5. Herencia: Como hijos, naturalmente somos herederos. La herencia nos habla de un futuro de 
bendición. Todas las riquezas del Padre están esperándonos porque somos Sus herederos. Ro 
8:17

6. Disciplina: Parte de la relación de un padre con sus hijos es la disciplina. Los padres buenos 
siempre disciplinan a sus hijos con el fin de mostrarles una forma de dolor mucho menor al que 
producen los caminos y comportamientos que no convienen. La disciplina de Dios es un 
privilegio que nos permite recibir formación para ser bendecidos. Ro 8:17

7. Parentesco: Es una realidad que al ser hermanos de Cristo, seremos rechazados como Él lo 
fue. El parentesco que tenemos con Él nos hace herederos de Sus bendiciones y nos habilita 
para vivir imitando Sus pasos. Por eso los cristianos, los verdaderos cristianos, entendemos el 
sufrimiento, la persecución y el rechazo como un privilegio. Ro 8:17
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Según Pablo, hay dos formas de vivir: como esclavos o como hijos. Es posible que, después de 
recibir a Cristo, volvamos a tener el espíritu de un esclavo y vivamos como si nuestra aceptación 
se basara en nuestro desempeño y en nuestra relación con Dios, y las bendiciones que recibimos 
de Él dependieran de nuestro trabajo.

A continuación, verás algunas diferencias entre la mentalidad del espíritu de esclavitud y la del 
espíritu de adopción (hijo): 

Reflexiona si estás viviendo un cristianismo como hijo o como esclavo. Señala en el cuadro 
aquellas afirmaciones con las que te sientes identificado, y pídele al Señor que te permita trabajar 
en ellas, de tal manera que puedas disfrutar de todos los beneficios que Dios tiene para Sus hijos. 
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Esclavo Hijo

Obedece porque tiene que hacerlo Obedece por amor a Papá con gozo y 
deleite.

Trabaja por temor. La fuerza de su labor 
es la amenaza. El castigo es lo que 
busca evitar.

La disciplina no es una consecuencia 
tanto como una forma de instrucción 
amorosa que busca corregir. La 
bendición es el resultado.

INSEGURIDAD: Si me equivoco me van 
a golpear.

SEGURIDAD: Si me equivoco Papá me 
perdona.

Enfoque en la conducta externa y en 
seguir reglas e instrucciones.

Foco en la relación y en las actitudes del 
corazón manifiestas en la vida.

Trabaja por obligación, sin honor por su 
labor.

Se le honra y se le invita a unirse a la 
causa de la familia.



Clase 11 Hijos de Dios

Es una realidad que no existe gloria sin sufrimiento. La aflicción, las pruebas, las dificultades y las 
situaciones adversas son parte de la vida cristiana. La pregunta que todos nos hacemos es, ¿vale 
la pena? La respuesta es: SI LA PROMESA VALE LA PENA, EL PROCESO VALE LA PENA. Si 
conoces lo que te espera en el futuro, ni siquiera se te ocurrirá pensar que tus problemas 
actuales y tu dolor no valen la pena. 

Nuestra redención será completa el día que recibamos la redención de nuestro cuerpo. Esa será 
nuestra gloria futura. 

• ¿Tienes claras las promesas que el Señor ha hecho a tu vida?

• Esta semana toma un tiempo para perdonar a tus padres por todo aquello con lo que te 
lastimaron. Si es posible, tómate un café con ellos y comparte un tiempo como hijo. Luego, aparta 
un espacio para Dios y con tu boca reconócelo como tu Padre, como ese papá que te ama con 
amor incondicional, y pídele que te enseñe a sentirte siempre hijo. 
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Romanos 8:26-39 MSG

Clase 12 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 12

26-28
Mientras tanto, cada vez que nos cansamos en la espera, el Espíritu de Dios está justo a nuestro 
lado ayudándonos. Si no sabemos cómo orar o qué pedir, no importa. Él ora en nosotros y por 
nosotros, haciendo una oración a partir de nuestros suspiros indescifrables y nuestros gemidos 
adoloridos. Él nos conoce mucho mejor de lo que nosotros nos conocemos a nosotros mismos, 
conoce nuestra condición de embarazo, y nos mantiene presentes delante de Dios. Es por esto 
que podemos estar tan seguros de que cada detalle en nuestras vidas de amor por Dios obra 
para algo bueno.

29-30
Dios sabía lo que hacía desde el principio. Él decidió desde el comienzo, moldear las vidas de 
aquellos que lo aman, de la misma forma en que moldeó la vida de su Hijo. El Hijo es el primero 
en pararse en la fila de una humanidad restaurada. Vemos la intención original de nuestras vidas 
en él. Después de que Dios tomó la decisión de cómo debían ser sus hijos, empezó a llamar a las 
personas por su nombre. Después de que los llamó por nombre, él los estableció en una base 
firme con él mismo. Luego, después de establecerlos, él permaneció con ellos hasta el final, 
completando de manera gloriosa lo que había comenzado.

31-39
¿Así que, qué piensan? ¿Con Dios de nuestro lado, cómo podremos perder? ¿Si Dios no dudó en 
entregarlo todo por nosotros, abrazando nuestra condición y exponiéndose a lo peor al enviar a 
su propio Hijo, habrá algo más que él no esté dispuesto a entregarnos con agrado y libertad? ¿Y 
quién se atreverá a enredarse con Dios al meterse con alguno de sus escogidos? ¿Quién se 
atreve a siquiera señalarnos con el dedo? Aquel que murió por nosotros - ¡el que resucitó! - está 
en la presencia de Dios en este mismo momento dando la cara por nosotros. ¿Crees que alguien 
podrá interponerse entre nosotros y el amor que Cristo nos tiene? ¡No existe la menor posibilidad! 
Ni los problemas, ni los tiempos difíciles, ni el odio, ni el hambre, ni la falta de un hogar, ni las 
amenazas abusivas, ni la traición, ni siquiera el peor de los pecados enlistado en las Escrituras: 

Ellos nos asesinan a sangre fría porque te odian.
Somos presa fácil; nos seleccionan uno por uno.

Nada de esto nos perturba porque Jesús nos ama. Estoy totalmente convencido de que nada ni 
nadie - vivo o muerto, angelical o demoníaco, presente o futuro, alto o bajo, pensable o 
impensable - absolutamente nada, se puede interponer entre nosotros y el amor de Dios por 
causa de la forma en que Jesús nuestro Maestro nos ha abrazado.
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7
Puedo oirlos decir, “Si el código de la ley era tan malo, no es mejor que el pecado en sí mismo”. 
Eso ciertamente es falso. Ese código de la ley tenía una función perfectamente legítima. Sin sus 
claras guías para lo bueno y lo malo, el comportamiento moral hubiera sido mayoritariamente una 
tarea de adivinación. Si no fuera por el mandamiento conciso y quirúrgico de “No codiciarás”, yo 
podría haber disfrazado mi codicia para que pareciera una virtud y hubiera acabado con mi vida.

8-12
¿No recuerdas cómo era? Yo lo recuerdo perfectamente. El código de la ley empezó como una 
excelente obra maestra. Lo que sucedió, sin embargo, fue que el pecado encontró una forma de 
pervertir el mandamiento volviéndolo tentación, haciendo un pedazo de “fruto prohibido” a partir 
de él. El código de la ley, en lugar de haber sido usado para guiarme, fue usado para seducirme. 
Sin toda la parafernalia del código de la ley, el pecado se veía bastante aburrido y carente de 
vida, y yo vivía por ahí sin prestarle demasiada atención. Pero una vez el pecado puso sus manos 
sobre el código de la ley y se puso al descubierto con tanta finura, yo fui engañado y caí en la 
trampa. El mismo mandamiento que se supone debía guiarme hacia la vida fue astutamente 
usado para hacerme caer tirándome de cabeza. Así que el pecado estaba bien vivo, y yo estaba 
muerto como una piedra. Pero el código de la ley en sí mismo es bondad de Dios, sentido común, 
cada mandamiento es un consejo sano y santo.

13
Ya puedo escuchar su siguiente pregunta: “¿Quiere esto decir que no puedo ni siquiera confiar 
en lo que es bueno (es decir en la ley)? ¿Es el bien tan peligroso como el mal?” ¡De nuevo, no! El 
pecado simplemente hizo lo que el pecado sabe hacer: usar el bien como una fachada para 
tentarme a hacer lo que terminará por destruirme. Al ocultarse entre los mandamientos de Dios, 
el pecado hizo mucho más daño del que jamás podría haber logrado por sus propios medios.

14-16
Puedo anticiparme a la respuesta que viene: “Yo sé que todos los mandamientos de Dios son 
espirituales, pero yo no lo soy. ¿No es esta también tu experiencia?” Sí. Estoy bastante lleno de 
mí mismo - después de todo, he pasado un largo tiempo en la prisión del pecado. Lo que no 
entiendo de mí mismo, es que decido de una manera y luego actúo de otra, haciendo las cosas 
que desprecio por completo. Así que si no puedo ser confiable para descifrar lo que es bueno 
para mí mismo y luego hacerlo, es obvio que el mandamiento de Dios es necesario.

Clase 12 Enfrentando La Vida Confiadamente

La esperanza de un mejor futuro es una parte de la base fundamental sobre la cual vivimos 
confiadamente los cristianos. Es sabiendo que habrá un mejor futuro para cada uno de nosotros 
y para toda la creación, que podemos vivir confiados, enfrentando las dificultades que cada día 
nos plantea. En el bloque anterior, Pablo planteó una importante pregunta: ¿cómo enfrentar tanto 
sufrimiento?  Bueno, aquí encontraremos la respuesta.

Debemos partir del hecho de que así como la esperanza nos ayuda en medio del sufrimiento, 
también “El Espíritu Santo nos ayuda en nuestra debilidad” Ro 8:26-27. Lo hace ayudándonos en 
nuestras oraciones, especialmente en esos momentos donde no sabemos qué pedir. Aunque 
nuestro lenguaje sea insuficiente, el lenguaje del Espíritu Santo no lo es. Él examina nuestros 
corazones, escucha los gemidos que hay detrás de nuestras palabras, conoce las motivaciones 
que hay detrás de nuestra oración e intercede por nosotros con gemidos que no pueden 
expresarse con palabras humanas. El Espíritu de Dios nos ayuda a orar, pero no ora sin nosotros; 
nos ayuda a levantar nuestras cargas y llevarlas a Dios; nos ayuda a pedir conforme a la voluntad 
de Dios. 

Pablo dice en Ro 8:28, que los cristianos podemos tener la certeza de que lo bueno y lo malo, 
nuestros éxitos y fracasos, todo, es usado por Dios para el bien de aquellos que lo amamos a Él. 
Aquí hay una promesa poderosa que cambia la forma como enfrentamos las situaciones de la 
vida. Saber esto debe producir por lo menos tres cosas en nuestra vida. En primer lugar, gratitud 
y gozo; en segundo lugar, elimina de nosotros el miedo y la ansiedad; por último, trae convicción 
de que los propósitos de Dios no son afectados por las circunstancias. 

Es cierto que todas las cosas son dispuestas por Dios para bien. Pero esto no es cierto en la vida 
de todo el mundo. Pablo dice que esto sucede en la vida de aquellos que aman a Dios y que han 
sido llamados conforme a Su propósito. No es que simplemente todas las cosas van a ser 
agradables y van a estar de acuerdo con nuestro concepto abstracto de lo bueno. Lo que sí está 
diciendo, es que todo lo que nos sucede en la vida obra para nuestra santificación y propósito. 

Es importante entender que Pablo no está diciendo que a los cristianos no les pueden suceder 
cosas malas. Lo que está diciendo es que la misma cantidad y variedad de cosas buenas y 
malas que enfrentamos los seres humanos en la tierra nos sucederán a cristianos y no cristianos, 
pero que, en nuestro caso, todo esto será usado por Dios para el bien (transformarnos a la 
imagen de Cristo). 
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Hazlo Personal3

Clase 12

En Romanos 8:29-30, Pablo presenta una cadena de sucesos; a través de ellos somos 
transformados a la imagen del Hijo. Nos presenta una lista de cinco verbos activos que describen 
aquello que Dios ha hecho:

1. Los conoció de antemano: Dios nos amó.
2. Los predestinó: Dios planeó un diseño glorioso.
3. Los llamó: Dios nos presenta Su plan.
4. Los justificó: Dios completa Su plan en el tiempo.
5. Los glorificó: Dios completa Su plan en la eternidad. 

Todo lo anterior sucede cuando una persona es llamada por Dios y escucha el evangelio,  
responde con fe y es justificada. Esto, nos permite caminar en el glorioso plan predestinado por 
Dios que nos llevará a la glorificación. 

• ¿Cómo respondes al llamado de Dios?
• De acuerdo con Romanos 8:35. ¿Hay alguien o algo que te pueda separar del amor de Dios que 
es en Cristo Jesús? ¿Por qué?
• Luego de aprender lo que Dios ha hecho ¿sientes que puedes enfrentar la vida confiadamente?

Entonces, ¿Qué diremos a esto? Pablo termina el capítulo con esta pregunta. Al conocer todo 
esto que Dios ha hecho por nosotros, amarnos, predestinarnos, llamarnos, justificarnos y 
glorificarnos ¿qué haremos con esto?

La respuesta está en una serie de preguntas y respuestas que Pablo hace en Romanos 8:31 al 
35. 

Pero la última pregunta es la pregunta central, es la pregunta más importante que cualquier 
persona podría hacerse. ¿Hay alguien o algo que me pueda separar del amor de Dios en Cristo? 
Y la respuesta de Pablo es clara: NADA ni NADIE. Ninguna situación interna ni externa puede 
hacer que Dios nos deje de amar ¿Por qué? Porque Él decidió amarnos, no por nuestro 
comportamiento, ni por nuestra conducta, ni tampoco basado en las circunstancias externas del 
mundo que nos rodea. 

• Reflexiona si hay situaciones o comportamientos en tu vida, por las que pienses que Dios 
pudiera dejar de amarte. En voz audible dile al Señor que confías en que nada ni nadie podrá 
separarte de Su gran amor. Que vas a aprender a vivir tu vida confiado y a enfrentar la vida 
confiadamente. 
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Dios es Dios

Nuestra respuesta

Estudio de RomanosBloque 6





Romanos 9:1-29 MSG

Clase 13 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 13

ROMANOS 9

DIOS ESTÁ LLAMANDO A SU PUEBLO

1-5
Así mismo, deben saber que cargo conmigo en todo tiempo una gran tristeza. Es un enorme y 
profundo dolor dentro de mí, y nunca estoy libre de él. No estoy exagerando - Cristo y el Espíritu 
Santo son mis testigos. Son los israelitas… si hubiera alguna manera en que yo pudiera ser 
condenado por el Mesías para que ellos puedan ser bendecidos por él, lo haría en un instante. 
Son mi familia, yo crecí con ellos. Ellos tenían todo marchando bien - familia, gloria, pactos, 
revelación, adoración, promesas, eso sin mencionar que son la raza que produjo al Mesías, el 
Cristo, quien es Dios sobre todas las cosas, por siempre. ¡Oh, sí!

6-9
No supongan por un instante, sin embargo, que la Palabra de Dios ha fallado de una u otra forma. 
El problema se remonta a tiempo atrás. Externamente, no todos los israelitas en la carne eran 
israelitas en el espíritu. No fue el esperma de Abraham el que dio identidad, sino que fue la 
promesa de Dios. ¿Recuerdas que fue escrito: “Tu familia será definida por Isaac”? Eso significa 
que la identidad israelita nunca fue determinada racialmente por transmisión sexual, sino que fue 
determinada por la promesa. ¿Recuerdas la promesa, “Cuando regrese el próximo año en esta 
misma época, Sara tendrá un hijo”?

10-13
Y ese no es el único ejemplo. A Rebeca, también, le fue dada una promesa que fue más 
importante que la genética. Cuando ella quedó en embarazo por nuestro ancestro único en su 
clase, Isaac, y sus hijos aún eran inocentes en el vientre - incapaces de hacer bien o mal - ella 
recibió una garantía de parte de Dios. Lo que Dios hizo en este caso puso en evidencia que su 
propósito no es algo aleatorio dependiente de lo que nosotros hagamos o dejemos de hacer, sino 
una garantía determinada por su decisión, fluyendo firmemente a partir de su propia iniciativa. 
Dios le dijo a Rebeca, “El primogénito de tus mellizos tendrá el segundo lugar”. Esto luego se 
conviritó en el fuerte epigrama: “A Jacob amé, mas á Esaú aborrecí”.

14-18
¿Es acaso esto un derecho para quejarse diciendo que Dios es injusto? Más despacio por favor. 
Dios le dijo a Moisés, “Estoy a cargo de la misericordia. Estoy a cargo de la compasión”. La 
compasión no se origina en nuestros corazones blandos o nuestra dulce moral, sino en la 
misericordia de Dios.
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ROMANOS 8

LA SOLUCIÓN ES UNA VIDA BAJO LOS TÉRMINOS DE DIOS

1-2
Con la llegada de Jesús, el Mesías, ese dilema mortal es resuelto. Aquellos que toman el regalo 
que Jesús tiene para nosotros, ya no deben vivir bajo una continua nube de oscuridad y mentira. 
Un nuevo poder está operando. El Espíritu de vida en Cristo, como un viento fuerte, ha limpiado 
los aires de manera magnífica, liberándote del destino vitalicio de una tiranía brutal a manos del 
pecado y la muerte.

3-4
Dios se lanzó a la yugular al enviar a su propio Hijo. Él no lidió con el problema como algo remoto 
y de baja importancia. En su Hijo, Jesús, él tomó personalmente la condición humana, entró en el 
desordenado caos de la lucha humana con el fin de ponerla en orden de una vez y para siempre. 
El código de la ley, debilitado al estar siempre fracturado por la naturaleza humana, nunca pudo 
haberlo hecho.

La ley siempre terminó siendo usada como una curación superficial del pecado en lugar de ser 
una sanidad profunda del mismo. Ahora lo que el código de la ley requería pero que nosotros no 
pudimos alcanzar, es cumplido mientras nosotros, en lugar de redoblar nuestros propios 
esfuerzos, simplemente abrazamos lo que el Espíritu hace en nosotros.

5-8
Aquellos que creen que pueden hacerlo bajo sus propios medios, terminan obsesionados con 
medir sus propios músculos morales sin nunca lograr practicar esto en la vida real. Aquellos que 
confían en la obra de Dios en ellos se dan cuenta que el Espíritu de Dios vive en ellos - ¡un Dios 
que vive y respira! La obsesión consigo mismo en este asunto es un camino sin salida; mientras 
poner la mirada en Dios nos conduce a un campo abierto, hacia una vida espaciosa y libre. 
Enfocarse en sí mismo es lo contrario a enfocarse en Dios. Cualquiera que esté enfocado en su 
propio ser ignora a Dios y termina pensando más en sí mismo que en Dios. Esa persona ignora 
quién es Dios y lo que Dios está haciendo. Y a Dios no le agrada ser ignorado.

9-11
Pero si Dios mismo ha decidido residir en tu vida, difícilmente podrás pensar más en ti que en él. 
Cualquiera, por supuesto, que no haya dado la bienvenida a este invisible pero claramente 
presente Dios, el Espíritu de Cristo, no sabe de lo que estoy hablando.

Romanos 9:1-29 MSG

Clase 13 Dios es Dios

14-18
El mismo principio tuvo lugar cuando Dios le dijo al Faraón, “Te escogí como un actor figurante 
en este drama de mi poder salvador”. Lo que queremos decir es que Dios tiene la primera 
palabra, iniciando la acción en la que jugamos nuestra parte para bien o para mal. 

19
¿Ahora vas a decir, “Cómo puede Dios culparnos por algo si él está a cargo de todo? ¿Si las 
grandes decisiones ya fueron tomadas, qué responsabilidad tenemos nosotros en todo esto?

20-29
¿Quién te crees para contradecir a Dios? ¿Crees por un momento que alguno de nosotros sabe 
lo suficiente como para cuestionar a Dios? La arcilla no le habla a los dedos que la moldearon 
diciendo, “¿Por qué me moldeaste de esta forma? No es acaso obvio que el alfarero tiene el 
derecho perfecto de formar un trozo de arcilla en una vasija para contener flores y otro en un 
artefacto para cocinar frijoles? Si Dios necesita un estilo de cerámica especialmente diseñado 
para mostrar su fiero disgusto y otro estilo cuidadosamente creado para mostrar su gloriosa 
bondad, ¿no es eso correcto? Cualquiera de estas cosas o ambas le suceden a los judíos, pero 
también a los demás pueblos. Oseas lo escribió muy bien:

Llamaré a los don nadie y haré de ellos alguien;
 Llamaré a los que nadie ama y los haré amados.
En el lugar donde te gritaron, “¡Eres un don nadie!”
 te están llamando “Hijo del Dios viviente”.

Isaías mantuvo este mismo énfasis:

Si cada grano de arena en la orilla del mar fuera numerado
 y la suma fuera rotulada “escogidos de Dios”,
Aún así seguirían siendo números y no nombres;
 La salvación viene por selección personal.
Dios no nos cuenta; él nos llama por nombre.
 La aritmética no es su enfoque.

Isaías miró hacia adelante y habló la verdad:

Si nuestro Dios poderoso
 no nos hubiera provisto de un legado de hijos vivientes,
Habríamos terminado como pueblos fantasma,
 como Sodoma y Gomorra.
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En Romanos 8, Pablo concluye diciendo que nuestra salvación no es por nuestras obras sino que 
Dios nos salvó por medio de Jesucristo. Así mismo, nos revela que Dios ha abierto nuestros ojos 
y nos llevará a la gloria final (Romanos 8:30). 

En los capítulos del 9 al 11 de Romanos que estudiaremos en las siguientes semanas, Pablo, 
intentará responder algunas preguntas que plantea pensando en que pudieran surgir en su 
audiencia, sobre la permanencia en la fe y la situación de los judíos, que fueron escogidos por 
Dios como Su pueblo, pero han rechazado el sacrificio de Jesucristo hasta hoy. 

En Ro 9:1-13, Pablo en la introducción al capítulo que hablará sobre la realidad del pueblo judío; 
explica que no reconoce en Jesús al Mesías, demuestra antes que nada, su profundo amor por 
sus hermanos, hasta el punto de, por amor a ellos, desear ser condenado en su lugar, si eso 
estuviera a su alcance. Es el corazón de un hombre, que está dispuesto a renunciar a sí mismo, 
por amor a los demás. Ese es el evangelio. 

Pablo no está escribiendo esta carta desde un lugar de juicio y condenación, sino con un corazón 
amoroso y sensible a la realidad de sus hermanos judíos. 

En Romanos 9:4-5, Pablo, menciona 8 aspectos sobre el pueblo judío, que muestran entre dos 
cosas, que es muy difícil de entender cómo un pueblo tan bendecido por Dios, a su vez puede 
rechazar al Hijo de Dios, su Mesías prometido. Los aspectos son:

• Adopción como hijos. En Éxodo 4:22 y otros muchos lugares Israel es llamado el “hijo de 
Dios”. Es curiosos que esto no haya producido en el corazón de los judíos una aceptación del 
mensaje de Jesús cuando dijo que, por medio de Él, nos podemos acercar a Dios como nuestro 
ABBA (Marcos 14:36)
• La gloria divina. La manifestación de la presencia de Dios, la cual moraba en medio de los 
judíos en el tabernáculo y en el templo. La nube visible de la presencia de Dios, la “shekinah”. De 
la misma forma, esto apuntaba a Jesús, la máxima manifestación de la presencia de Dios (Juan 
1:14)

Romanos 9:1-33 MSG

Clase 13 Dios es Dios
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• Los pactos. Dios estableció una relación de pacto con el pueblo de Israel por medio de 
Abraham (Génesis 15), de Moisés (Éxodo 24:8) y del Rey David (2 Samuel 23:5). En cada pacto 
Dios inicia la relación y promete bendecirlos. También siempre se habla de un Mesías, quien 
vendrá en el futuro a cumplir con el acuerdo (Génesis 12:1-3; Deuteronomio 18:18; 2 Samuel 
7:12-13).
• La ley. Dios entregó los 10 mandamientos y toda la ley a Israel por medio de una revelación 
(Deuteronomio 4:8). Pablo nos dice en Romanos 2 que quienes conocen bien la ley, saben que 
la salvación no se puede ganar por nuestras propias fuerzas, que necesitamos a Dios para la 
salvación.  
• El culto o la adoración a Dios en el templo. En Hebreos 9:1-5 se describe claramente la forma 
como el pueblo podría acercarse a Dios por medio de un sacrificio de sangre, un lavamiento y 
preparación para la purificación y un sacerdote.  
• Las promesas. El Antiguo Testamento está lleno de promesas y profecías acerca de la venida 
de un Mesías (Génesis 3:14-19; Salmos 2:2-7; 16:9-10; 22; Isaías 7:14; 9:6-7; 52:13-15; Miqueas 
5:2).
• Los patriarcas. Los grandes líderes del pueblo de Israel predijeron la venida de Cristo. Pablo se 
puede estar refiriendo a Abraham, Isaac y Jacob y también hombres como José, Moisés, Josué, 
Samuel y David. 
• “De quienes, o de ellos”. Pablo específicamente recuerda que de estos patriarcas, según su 
naturaleza humana, nació Cristo. Es muy importante, pues resalta que Cristo era judío. El Hijo de 
Dios para nacer como hombre tuvo que hacerse parte de una raza y cultura. Al hacerse judío, 
Dios no sólo le estaba dando honor a los judíos sino que estaba tomando su forma para poderse 
relacionar con ellos y alcanzarlos con Su amor y Su bendición. 

En el contexto de la carta, los judíos hablaban de una superioridad espiritual sobre los gentiles. 
Ellos creían que por ser del linaje del Salvador, eran entonces merecedores de la salvación, por 
encima de los demás. Trataban a los gentiles como injertos, como inferiores; por su parte, los 
gentiles, al no sentirse amados y recibidos por los judíos, cuestionaban la vida de Cristo 
manifestada en sus hermanos judíos. Estas tensiones atentaban contra la esencia del evangelio, 
el amor y la unidad. 

Pablo entonces explica en Romanos 9:6:13, que no todos los que descienden físicamente de 
Abraham son israelitas. Es decir, no todos los descendientes naturales de Israel son el verdadero 
pueblo de Israel; hace una distinción entre la descendencia natural y la espiritual, esta tiene que 
ver con la fe. Para ser hijos de la promesa se debe aplicar la fe. 

Así, Romanos 9, se convierte en el eje central de diferencias teológicas importantes que han 
dividido a la iglesia por siglos. Por un lado están los que defienden la idea de la elección divina 
como único mecanismo de salvación para el ser humano (calvinistas).  Por otro lado, están los 
que anulan la idea de la elección y plantean que Jesús murió por toda la humanidad y sólo 
aquellos que caminan hacia la cruz y la abrazan serán salvos (arminianos).
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En Ekklesia no tendemos a los absolutos teológicos y queremos que comprendas estos 
aparentes conflictos a la luz de un balance. 

Creemos en la elección divina y la soberanía de Dios, y también en la voluntad humana y la libre 
capacidad de decisión. Creemos que toda la humanidad ha sido predestinada para ser salva, 
por eso, vino Jesús a morir por todos; no todos respondemos a la invitación de Jesús y no lo 
hacemos porque tenemos libertad para decidir. Creemos en la intervención divina sobrenatural 
que nos da vida para que podamos así, responder a Jesús.  Sin embargo, podemos decidir no 
hacerlo. 

Lee Romanos 9:14-18 y responde. 

• ¿Qué idea tienes de Dios al pensar en una eternidad en el infierno para algunos? ¿Crees que 
es cruel e injusto?
• ¿Qué crees que es la misericordia?
• ¿Crees que Dios te debe la salvación?
• ¿Has respondido a la invitación de Jesús y por eso eres salvo?

En Romanos 9:19-29 Pablo dedica este fragmento a demostrar la soberanía de Dios. Él es Dios, 
Él es el creador y dueño de todo y Él actúa como a Él le place. Nosotros no estamos en posición 
de cuestionar o criticar su forma de actuar. 

El ejemplo del barro en manos del alfarero es la mejor imagen simbólica que Pablo encuentra 
para ilustrar nuestra posición ante El creador. 

• Toma un tiempo para orar y pídele al Espíritu Santo que te enseñe a ser humilde, y 
comprender que no tenemos ninguna potestad para reclamar, cuestionar o criticar Su soberanía 
divina. Declara con tu boca y de forma audible que Dios es Dios y que hoy decides recibir Su 
salvación, que entiendes que no la mereces, pero la recibes como un regalo y caminas bajo Su 
voluntad que es el mejor lugar para estar. 
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Clase 14 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 14

30-33
¿Cómo podemos resumir esto? Esas personas que no estaban interesadas en lo que Dios estaba 
haciendo, en realidad abrazaron lo que Dios estaba haciendo mientras él enderezaba sus vidas. 
Y el pueblo de Israel, que parecía tan interesado en leer y hablar sobre los hechos de Dios, se 
perdió todo. ¿Cómo pudieron perderse esto? Porque en lugar de confiar en Dios, ellos tomaron el 
control. Fueron absorbidos por lo que ellos mismos estaban haciendo. Estaban tan inmersos en 
sus “proyectos divinos” que no se dieron cuenta que Dios estaba justo en frente de ellos, como 
una inmensa piedra en medio del camino. Así que se tropezaron contra él y cayeron de plancha. 
Isaías (¡una vez más!) nos da una metáfora que reúne todo esto: 
¡Cuidado! He puesto una piedra inmensa en el camino hacia el Monte Sión,
    una piedra que no podrán ignorar.
¡Pero la piedra soy yo! Si me buscan a mí,

Romanos 10: 1- 21 
ISRAEL SE REDUJO A RELIGIÓN
1-3
Créanme, amigos, yo quiero lo mejor para Israel: salvación, nada menos. Lo deseo con todo mi 
corazón y le oro a Dios por esto todo el tiempo. Debo admitir que los judíos son 
impresionantemente enérgicos cuando se trata de las cosas de Dios - pero están haciendo todo 
exactamente al revés. Parece que no logran entender que el plan de salvación que consiste en 
poner todas las cosas en su lugar, es un negocio de Dios, y un negocio que definitivamente está 
floreciendo. Sin embargo ellos han puesto sus propias tiendas de salvación cruzando la calle y 
las promocionan agresivamente. Después de tantos años de rehusarse a verdaderamente vivir 
bajo los términos de Dios, siguen insistiendo en seguir haciendo sus propios negocios, no tienen 
nada bueno que mostrar de todo esto.

4-10
La revelación inicial fue intencionada simplemente para prepararnos para el Mesías, quien luego 
pone todas las cosas en su lugar para aquellos que confiamos en él para esto. Moisés escribió 
que cualquiera que insistiera en usar el código de la ley para vivir justamente delante de Dios, 
pronto descubriría que no es tan fácil hacerlo - ¡cada detalle de la vida regulado por una letra 
pequeña! Pero confiar en Dios para que moldee en nosotros la correcta manera de vivir es una 
historia distinta - no consiste en una precaria escalada hacia el cielo para reclutar al Mesías, ni un 
peligroso descenso al infierno para rescatar al Mesías. ¿Así que exactamente qué es lo que 
estaba diciendo Moisés?
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Clase 14 Nuestra Respuesta

4-10
La palabra que salva está justo ahí,
 tan cerca como la lengua está en tu boca,
 tan cerca como el corazón en tu pecho.

Es la palabra de fe la que da la bienvenida a Dios para que trabaje en establecer las cosas 
correctamente en nuestras vidas. Esta es la esencia de nuestra predicación. Decirle a Dios la 
palabra de bienvenida - “Jesús es mi Maestro” - abrazar, con cuerpo y alma, la obra de Dios de 
hacer en nosotros lo que él hizo al levantar a Jesús de los muertos. Eso es todo. No estás 
“haciendo” nada; simplemente estás llamando a Dios, confiando en él para que lo haga todo por 
ti. Eso es la salvación. Con todo tu ser abrazas a Dios mientras él pone todas las cosas en orden, 
y luego tú lo dices fuerte y audiblemente: “¡Dios ha puesto todas las cosas en correcto orden 
entre él y yo!”

11-13
Las Escrituras nos reafirman, “Nadie que confía en Dios de esta manera - corazón y alma - se 
arrepentirá jamás”. Esto sucede exactamente igual para todos sin importar su trasfondo religioso: 
el mismo Dios para todos nosotros, actúa de la misma manera generosamente increíble para 
todos los que claman por ayuda. “Todo el que clama, ‘Dios, ¡ayúdame!’ recibe ayuda”.

14-17
¿Pero cómo pueden las personas clamar por ayuda si no saben en quién confiar? ¿Y cómo 
podrán saber en quién confiar si no han oído del Único que es confiable? ¿Y cómo pueden oír si 
nadie se los dice? ¿Y cómo puede alguien decirles, a no ser que alguien sea enviado para 
hacerlo? Es por esto que las Escrituras exclaman,

¡Una visión que te quitará el aliento!
¡Una gran procesión de personas
 manifestando todas las cosas buenas de Dios!

Pero no todo el mundo está listo para esto, listo para ver y oír y actuar. Isaías preguntó lo que 
todos nos preguntamos en un momento dado: “¿Dios, acaso a alguien le importa? ¿Hay alguien 
escuchando y creyendo aunque sea una sola palabra?” El punto es este: Antes de confiar, 
necesitas oír. Pero a no ser que la Palabra de Cristo sea predicada, no hay nada que valga la 
pena escuchar.

18-21
¿Pero acaso no han tenido ya muchas oportunidades en Israel para escuchar y entender lo que 
está sucediendo? Muchas, diría yo.

Voces predicando han circulado por el mundo.
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18-21
Así que la gran pregunta es, ¿Por qué Israel no entendió que no tenía participación en este 
mensaje? Moisés lo tenía claro cuando predijo,

Cuando vean a Dios extenderse hacia aquellos
 que ustedes consideran inferiores - ¡forasteros! -
 ustedes se volverán envidiosos de manera instantánea.
Cuando vean a Dios extenderse hacia personas
 que ustedes piensan que son religiosamente estúpidas,
 ustedes darán berrinches malgeniados.

Isaías se atrevió a hablar estas palabras de parte de Dios:

La gente me encontró y me dio la bienvenida
 personas que nunca me buscaron.
Yo encontré y le di la bienvenida a las personas
 que nunca antes habían preguntado por mi.

Luego concluyó con una condenatoria acusación:

Día tras día, tras día,
 he llamado a Israel con mis brazos abiertos,
Y no he obtenido nada a cambio
 sino frialdad y apatía.

Estamos entonces llamados a vivir una vida de celo con el conocimiento correcto de que solo en 
Cristo Jesús podemos ser justificados. Nuestra obediencia a la ley debe ser tan solo una 
respuesta de gratitud a Dios por lo que Él ya ha hecho por nosotros. Igualmente debemos, como 
lo veremos a continuación, responder a la obra de Cristo con un deseo genuino de predicarle a 
otros esta verdad.

En estos versos Pablo revela una gran verdad. Los gentiles, sin buscarla, encontraron en Cristo 
la justificación. Los judíos por su parte, persiguiendo la justificación por medio de la ley, no la 
alcanzaron. 
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Clase 14 Nuestra Respuesta

También nos  presenta a Cristo como una piedra de tropiezo para aquellos que confían en sí 
mismos para ser justificados delante de Dios. ¿Por qué? Porque renunciar a nuestra justicia 
propia y abrazar la obra de Cristo como la única obra necesaria, implica humillarnos. Muchos 
prefieren tropezar que humillarse y ceder al deseo de obrar en sus propias fuerzas. Pablo 
combina dos pasajes de Isaías (28:16 y 8:14), para demostrar que Cristo puede ser tanto piedra 
de tropiezo, como roca fundamental sobre la que podemos edificar nuestras vidas. Todo 
depende de nuestra respuesta a su obra en la cruz del calvario.

Por otro lado, se nos enseña que no sirve de nada el celo, sin el conocimiento ya que los judíos 
son un pueblo celoso y genuino en sus creencias, pero sus creencias son erradas de cara a la 
verdad del evangelio. Esto demuestra que nadie se salva por tener buenas intenciones. Solo 
Jesús es el camino, la verdad y la vida, y Él es el único que nos da acceso al Padre Celestial. 

El celo sin conocimiento puede llevar al fanatismo, incluso al terrorismo. El que creamos algo 
intensamente y actuemos conforme a esa convicción, nos puede conducir a un mal lugar si 
aquello que creemos es falso.

Pablo es contundente al afirmar que la ley ha llegado a su fin. Pero es importante entender que 
Cristo no abolió la ley, ni los principios de vida que ésta contiene. Lo que Cristo abolió fue la ley 
como mecanismo de justicia y método para ganar la aceptación de Dios. Los cristianos no 
estamos bajo la ley como sistema de salvación, pero sí tenemos una relación con la ley como 
herramienta para agradar al Padre. 

Estos versos también nos hablan de la fe. La fe nos dice que no tenemos que subir al cielo en 
nuestras fuerzas (pues Cristo ya descendió del cielo), pero tampoco recibiremos la paga de 
nuestros pecados, que es la muerte; Cristo ya pagó ese precio por nosotros.

La palabra de fe que predicamos, de la que Pablo nos habla en Romanos 10:8 es una verdad que 
debe ser conocida y entendida y es que debemos conocer a la persona de Jesús y entender Su 
obra. Esto implica que alguien debe explicarnos esta realidad. ¿Quién es Jesús? y ¿Qué hizo 
Jesús por mí?  Esa palabra, es una verdad en la que debemos creer; creer en el corazón significa 
creer y confiar con todo nuestro ser, y descansar en que la justicia de Dios no proviene de 
nuestros propios esfuerzos, sino de la obra de Jesucristo. Debemos confiar en Su obra, Su vida, 
Su muerte y Su resurrección, confesar con nuestra boca, y creer en el corazón, que no son obras 
independientes sino que están absolutamente ligadas.

Esta promesa de salvación es para TODOS. Judíos y gentiles, religiosos y no religiosos, “buenos” 
y malos, sin importar su condición, al invocar el nombre de Jesús, serán justificados y salvados.
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Y ¿qué se necesita para que una persona pueda llegar a INVOCAR el nombre del Señor? Pablo 
nos da la respuesta: Ser expuestos al evangelio, oírlo con receptividad y creerlo en el corazón, 
así, lo invocarán reconociendo a la persona y la obra de Jesús.

• ¿Conoces a la persona de Jesús y entiendes Su obra?
• ¿Crees, confías y descansas con todo tu corazón y tu ser en que tu justicia no proviene de tu 
esfuerzo sino de la obra de Jesús?
• ¿Vives expuesto al evangelio de forma sistemática? 

Las personas necesitan exponerse a un evangelio de carne y hueso. En Jesús, la palabra se hizo 
carne y nuestro evangelio no se puede quedar en palabras sino que necesita encarnarse en la 
realidad de las personas. Esta idea se afirma con la declaración de Pablo que dice: “los pies de 
los que anuncian la paz, son hermosos”.

Es interesante el concepto de “pies hermosos”.  Normalmente anunciar implica hablar, y hablar 
es un acto que se expresa por medio de las palabras y de los labios. Sería entonces más acorde 
que Pablo dijera que lo hermoso del acto de anunciar la paz son los labios, o las palabras. Pero, 
¿por qué los pies? Porque Pablo está refiriéndose al caminar de las personas. Lo que es hermoso 
en la vida de las personas que anuncian el evangelio, es la conexión que hay entre sus palabras 
y su caminar. Su testimonio.

Pero no siempre las personas van a responder positivamente a esa predicación. La hermosura 
del evangelio no siempre será reconocida, y esto debe quitarnos de encima la carga de la 
respuesta de cada individuo frente a la persona y la obra de Jesús. Nuestra tarea es vivir y 
predicar el evangelio. Cada quien libremente decide si se somete al Señorío de Jesucristo o no.

Esta idea aplica principalmente a los judíos que no creyeron, los principios y las verdades 
presentadas aplican totalmente a nosotros hoy. Nuestra respuesta ante la belleza del evangelio 
debe ser de rendición. Estamos llamados a creer, para invocar y así disfrutar del evangelio.

• ¿Consideras que el ser parte de la forma como Dios salva a las personas es una 
responsabilidad y un privilegio?
• ¿La idea de que eres parte del plan de Dios para salvar a otros, te motiva a predicar y a vivir el 
evangelio abiertamente?
• ¿Cómo crees que podrías cumplir mejor con la asignación de predicar el evangelio?
• Si el pueblo de Dios del Antiguo Testamento no puede ser salvo por no reconocer a Jesús, 
¿Cómo te hace esto comprometerte más hacia aquellos que aún no conocen a la persona y la 
obra de Jesucristo?
• Aparta un tiempo para orar por aquellos que no reconocen a la persona y la obra de Jesús. 
Pídele al Señor que les regale un entendimiento genuino de Su plan y que lleguen a Sus pies. 
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Israel

Mi relación con Dios y la iglesia

Amigos y enemigos

Estudio de RomanosBloque 7





Romanos 11:1-36 MSG

Clase 15 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 15

LA LEAL MINORÍA

1-2
¿Quiere esto decir que Dios se ha cansado de Israel y no quiere tener nada que ver con ellos? 
Difícilmente. Recuerden que yo, quien escribe estas cosas, soy un israelita, un descendiente de 
Abraham de la tribu de Benjamín. ¡No se puede ser más semita que esto! Así que esto no se trata 
de repudio. Dios ha estado involucrado con Israel por demasiado tiempo, tiene demasiado 
invertido en este pueblo, como para simplemente lavarse sus manos con ellos.

2-6
¿Recuerdan ese tiempo en que Elías estaba agonizando por causa de este mismo pueblo de 
Israel y clamó fuertemente en oración?

Dios han asesinado a tus profetas,
Han destrozado tus altares;
¡Soy el único que queda y ahora vienen tras de mí!

¿Y recuerdan la respuesta de Dios?

Aún quedan siete mil que no han renunciado,
Siete mil que son leales hasta el fin.
Lo mismo sucede hoy. Aún hay una feroz y leal minoría - no muchos tal vez, pero probablemente 
más de los que ustedes piensan. Ellos se mantienen firmes, no por causa de lo que ellos piensan 
que van a obtener de todo esto, sino porque están convencidos de que la gracia de Dios y su 
propósito los han escogido. Si tan solo estuvieran pensando en su propio interés a corto plazo, 
se habrían ido hace mucho tiempo.

7-10
¿Y luego qué sucedió? Bueno, cuando Israel trató de estar bien con Dios por sus propios medios, 
persiguiendo sus propios intereses, no tuvo éxito. Los escogidos de Dios fueron aquellos que 
dejaron que Dios hiciera su voluntad en ellos, y como resultado recibieron su estampa de 
legitimidad. La “Israel interesada en sí misma” se endureció hacia Dios. Moisés e Isaías ambos 
comentaron sobre esto:
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7-10
Repletos de sus caminos egoístas y pendencieros,
 Dios nubló sus ojos, obstruyó sus oídos,
Los encerró en sí mismos dentro de un pasillo lleno de espejos,
 y ahí están hasta el día de hoy.

David se entristeció por lo mismo y escribió:

Espero que se enfermen al comer sus comidas de autoservicio,
 que se rompan una pierna mientras caminan en sus caminos de autoservicio.
Espero que queden ciegos al mirarse en sus espejos,
 que les salgan úlceras por querer jugar a ser dios.

PODANDO E INJERTANDO RAMAS

11-12
La siguiente pregunta es, “¿Los han sacado del conteo? ¿Están por fuera de esto para siempre?” 
Y la respuesta es un rotundo No. Irónicamente cuando ellos salieron, dejaron la puerta abierta y 
los extranjeros entraron. Pero lo siguiente que sabemos es que los judíos comenzaron a 
preguntarse si tal vez ellos habían abandonado algo bueno. Ahora, si ellos pusieron en marcha 
este movimiento global de no-judíos viniendo al reino de Dios, ¡imagínense el efecto que puede 
tener su regreso! ¡Qué regreso a casa!

13-15
Pero no quiero seguir hablando de ellos. Es por ustedes, los extranjeros, por quienes estoy 
preocupado ahora. Porque mi asignación personal se enfoca en los tal llamados extranjeros, yo 
hago de esto lo que más puedo cuando estoy entre mis parientes israelitas, los tal llamados 
locales, esperando que ellos se den cuenta de lo que se están perdiendo y deseen entrar de 
nuevo a ser parte de lo que Dios está haciendo. Si el que hayan abandonado inició esta reunión 
global, su recuperación desencadenará algo aún mayor: ¡un regreso masivo a casa! Si lo primero 
que hicieron los judíos, aunque fue malo para ellos, resultó para bienestar de ustedes, ¡solo 
piensen en lo que sucederá cuando ellos corrijan esto!

16-18
Detrás y debajo de todo esto hay una raíz santa plantada y establecida por Dios. Si la raíz 
primaria del árbol es santa, está destinado a haber un fruto santo. Algunas de las ramas del árbol 
fueron podadas y ustedes olivos salvajes fueron injertados. Sin embargo el hecho de que ustedes 
ahora están siendo alimentados por esa rica y santa raíz, no les da derecho a hacer alarde 
pasando por encima de las ramas podadas. Recuerden, ustedes no están alimentando la raíz; la 
raíz los está alimentando a ustedes.
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19-20
Ciertamente es posible decir, “¡Otras ramas fueron podadas para que yo pudiera ser injertado!” 
Eso suena bien. Pero fueron podadas porque estaban secas, ya no estaban conectadas en 
creencia y compromiso a la raíz. La única razón por la que ustedes están en el árbol es porque 
fueron injertados “cuando” creyeron, y porque ustedes están conectados a la raíz, que alimenta 
su fe. Entonces no sean engreídos pavoneándose sobre sus ramas. Sean de mente humilde, 
conscientes de la raíz que los mantiene verdes y flexibles.

21-22
Si Dios no lo pensó dos veces al traer tijeras de podar para las ramas naturales, ¿por qué habría 
de dudar con ustedes? No lo pensaría dos veces. Asegúrense de estar alerta a estas cualidades 
de gentil amabilidad e implacable severidad que existen mano a mano en Dios mismo - 
implacable con la madera seca, gentil con la rama injertada. Pero no presuman de su gentileza. 
El momento en que se conviertan en ramas secas, serán quitados del árbol. 

23-24
Y no se empiecen a creer superiores a esas ramas podadas que quedaron en el suelo. Si ellas 
no persisten en permanecer secas, podrían también ser injertadas de vuelta. Dios puede hacerlo. 
Él puede hacer injertos milagrosos. Pues si pudo injertarlos a ustedes - ramas cortadas de un 
árbol salvaje - en un árbol del huerto, ciertamente no tendrá limitaciones para injertar ramas en el 
árbol del cual originalmente salieron en primer lugar. Agradezcan que están en el árbol, y deseen 
lo mejor para los demás.

UNA ISRAEL COMPLETA

25-29
Quiero dejar todo esto sobre la mesa tan claro como me sea posible, amigos. Esto es 
complicado. Sería muy fácil malinterpretar lo que está sucediendo y asumir de manera arrogante 
que ustedes son realeza y ellos pura plebe, abandonados para siempre. Pero no es así en lo 
absoluto. Esta dureza de parte de la Israel local hacia Dios es temporal. El objetivo es que se 
abran las puertas a todos los extranjeros para que al final terminemos con una casa llena. Antes 
de que todo termine, habrá una Israel completa. Como está escrito, 

Un campeón descenderá desde la montaña de Sión;
 él limpiará la casa de Jacob.
Y este es mi compromiso a todo mi pueblo:
 removeré de ellos todos sus pecados.

Desde su punto de vista, mientras escuchan y abrazan las buenas noticias del Mensaje, parece 
que los judíos son los enemigos de Dios. Pero al mirar esto desde una perspectiva de más largo 
plazo dentro del propósito general de Dios, ellos permanecen como los amigos antiguos de Dios. 
Los dones de Dios y el llamado permanecen totalmente vigentes - nunca cancelados, nunca 
revocados.
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30-32
Existió un tiempo no hace mucho cuando ustedes estaban en las afueras, lejos de Dios. Pero 
luego los judíos le cerraron la puerta en la cara a Dios y las cosas se abrieron para ustedes. Ahora 
ellos están en las afueras. Pero con la puerta abierta de par en par para ustedes, ellos tienen 
oportunidad para entrar de vuelta. De una forma u otra, Dios se asegura de que todos 
experimentemos lo que significa ser extranjeros para que él personalmente pueda abrir la puerta 
y darnos la bienvenida.

33-36
¿Alguna vez se han encontrado con algo que se asemeje a esta extravagante generosidad que 
evidenciamos en la  profunda sabiduría de Dios? Es algo que va muy por encima de nosotros 
mismos. Nunca lo podremos entender.

¿Habrá alguien por ahí que pueda explicarle algo a Dios?
¿Alguien tan inteligente que le diga lo que debe hacer?
¿Alguien que le haya hecho un gran favor a Dios
 como para que Dios tenga que pedir su consejo?
Todo proviene de él;
Todo sucede a través de él;
Todo termina en él.
¡Siempre gloria! ¡Siempre alabanza!
 Sí. Sí. Sí.

Pablo hace una pregunta crucial. ¿Ha rechazado Dios a Su pueblo? ¿Ha rechazado al pueblo de 
Israel? Y responde NO, Dios no ha abandonado a Su pueblo y nos presenta cuatro argumentos 
que demuestran que Dios no ha abandonado a Israel.

Primero, se presenta a sí mismo como el mayor argumento; si él, el máximo misionero del 
cristianismo, es un judío, y ahora está alineado con la voluntad de Dios y trabajando en los 
asuntos del corazón del Padre, esto es suficiente prueba para demostrar que Dios no ha 
abandonado a Su pueblo. Segundo, acude al argumento de la predestinación; Dios planeó y 
ordenó previamente todas las cosas para que Su pueblo recibiera la salvación por medio de 
Jesucristo. Tercero, Elías creyó que Dios había abandonado a Israel y que solo él creía en el Dios 
de Israel, Dios le demostró algo diferente al profeta, Pablo muestra que siempre ha quedado un 
remanente. Es el Israel espiritual, el verdadero pueblo de Dios que reconoce su voluntad, y que 
aún  en las épocas más difíciles de Israel, permanecían buscando a Dios. Y por último, presenta 
el argumento de la gracia. Ahora en la actualidad hay un remanente que es escogido ya no por 
obras sino por gracia. Un remanente que acepta el sacrificio de Cristo y deja de confiar en sus 
propias fuerzas para ser justificados.
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Pablo nos recuerda que “no todos los descendientes de Israel son Israel” como lo vimos en 
Romanos 9:6. No todos consiguieron la justificación que estaban buscando, sino sólo una minoría 
que decide aceptar el sacrificio de Cristo, esto, como consecuencia del orgullo espiritual y el 
corazón endurecido y Dios rechaza a quienes lo rechazan. Rechazar a Dios hace que Dios te 
rechace.

En Ro. 11:11-16, Pablo presenta tres etapas por las que pasará Israel a lo largo de la historia con 
relación a Jesús, el Mesías prometido.

PRIMERA ETAPA: Israel ha transgredido el evangelio. Dios usó esto para salvar a los gentiles, 
pues la hostilidad de los judíos fue entendia por muchos gentiles, como la apertura de Dios a 
salvar no sólo a un pueblo específico, sino a todos los que creen en su Hijo.

SEGUNDA ETAPA: Los gentiles hacen que los judíos sientan celos. Estos celos producirán al 
final, que algunos se salven. Al final, lo que Pablo sugiere, es que así como el rechazo de los 
judíos abrió la puerta a los gentiles, la apertura de los gentiles y los milagros y las promesas que 
se cumplirán sobre este “nuevo pueblo” de Dios, harán que muchos judíos abracen el evangelio 
de Jesucristo. 

TERCERA ETAPA: Pablo habla de una mayor riqueza del evangelio en el pueblo gentil, que hará 
que muchos judíos vuelvan a la fe. Esta idea presenta un desafío para el pueblo cristiano. Así 
como Pablo pudo aceptar el mensaje y muchos otros judíos con él, debemos saber que esta es 
tan solo una primicia de lo que vendrá; miles y millones de judíos aceptarán el plan de salvación 
que es en Cristo Jesús.

En Ro. 11:16, Pablo compara a Israel con una raíz y habla de las ramas que vendrán después. 
En Ro. 11:17, nuevamente usa un árbol (un olivo), pero en este caso cambia un poco el 
significado de la raíz y las ramas. Esta metáfora nos muestra lo que Pablo quiere representar. 
Nosotros, los gentiles, somos ese retoño salvaje que somos injertados en el pueblo de Dios para 
que juntos podamos producir la vida del evangelio de Dios.

Por eso la advertencia de Pablo en Ro. 11:18-22, es que los gentiles no debemos jactarnos, 
creernos superiores a aquellas ramas que permanecen, tampoco a las que han sido cortadas y 
“reemplazadas”, la advertencia no es superficial, es severa; Pablo, lo que dice es que si nos 
creemos superiores, si rechazamos o menospreciamos a otros por no creer, terminamos 
involucrando nuestras obras en la ecuación y pensando que somos mejores, que somos 
merecedores o que agregamos valor a nuestra salvación, a la obra de Cristo. Al final esto nos 
vuelve iguales a aquellos que no aceptan la obra de Jesús y nos pone en una posición de 
arrogancia que no será perdonada.
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Clase 15 Israel

En Ro. 11:25-27 para aterrizar a los gentiles que podrían creerse superiores, Pablo hace una 
tremenda declaración. TODO ISRAEL SERÁ SALVO. En Ekklesia creemos, y muchos teólogos lo 
respaldan, que la declaración de Pablo es una declaración que presenta la realidad de que 
TODOS los que se arrepientan de su incredulidad, podrán ser injertados (V. 23). Esta declaración 
anima a la evangelización y evita que existan pensamientos de superioridad por parte de los 
gentiles injertados. Lo más probable es que Pablo se refiera a una gran cantidad del pueblo de 
Israel con relación a Jesucristo, como ya fue explicado en las tres etapas.

En Ro. 11:28-32, Pablo, nos anima a ver a los judíos como Dios los ve. Con amor, con esperanza 
y con misericordia. Específicamente el versículo 32 habla de que Dios tendrá misericordia de 
todos. Esto habla del amor de Dios por toda la humanidad, pero no sugiere, como algunos 
incorrectamente establecen, la doctrina de la salvación universal. 

Dios no tiene preferencias. Tanto judíos como gentiles pueden recibir la salvación en Jesús. 
Ambos pueblos han sido desobedientes y ambos pueden ser perdonados, justificados y 
salvados.

• ¿Has pensado que Dios tiene favoritos?
• ¿Te has sentido superior a otros por ser salvo?
• ¿Estás dispuesto a orar por Israel y por todas las personas que conozcas que no han llegado 
a Jesús?

En Ro. 11:33-36, vemos a Pablo irrumpiendo en adoración espontánea. Pablo decide cerrar este 
capítulo después de tratar estos temas complejos de entender, adorando a Dios. Esto nos 
demuestra que en últimas, nuestro lugar no es el de cuestionar, opinar o generar juicios sobre la 
salvación de otros. Lo que debemos hacer es adorar y exaltar a Dios por su grandeza y su 
bondad.

• Toda nuestra vida, todo lo que somos y todo lo que hacemos, debe dar a Dios la gloria y la 
honra por quien Él es. Nuestra vida debe ser una vida de adoración constante. ¿Qué vas a hacer 
cada día en cada espacio para que esto sea una realidad? Escribe una acción concreta para 
cada día de esta semana.
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Romanos 12:1-8 MSG

Clase 16 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 16

PON TU VIDA DELANTE DE DIOS

1-2
Así que esto es lo que quiero que hagas, con la ayuda de Dios: Toma tu vida diaria - tu dormir, 
comer, ir al trabajo, y tu caminar por la vida - y ponlo delante de Dios como una ofrenda. Abrazar 
lo que Dios hace por ti es lo mejor que puedes hacer por él. No te adaptes tanto a tu cultura que 
encajes en ella sin siquiera pensarlo. Más bien, fija tu atención en Dios. Serás cambiado de 
adentro hacia afuera. Reconoce con prontitud lo que él quiere para ti, y responde rápidamente a 
esto. A diferencia de la cultura a tu alrededor, que siempre está arrastrándote a su nivel de 
inmadurez, Dios saca lo mejor de ti, desarrollando una madurez bien formada dentro de ti.

3
Les estoy hablando a partir de la profunda gratitud que tengo por todo lo que Dios me ha dado, 
en especial por la responsabilidad que tengo en relación a sus vidas. Al vivir como ustedes viven, 
en pura gracia, es importante que no malinterpreten su lugar pensando que son ustedes los que 
le dan bondad a Dios. No, Dios es quien provee todas las cosas. La única forma correcta de 
entendernos a nosotros mismos es por medio de entender quién es Dios y lo que él hace por 
nosotros, no por quiénes somos nosotros y lo que hacemos por él.

4-6
Nosotros somos como las muchas partes del cuerpo humano. Cada parte obtiene su significado 
del cuerpo como un todo, no al revés. El cuerpo del que hablamos es el cuerpo de Cristo 
compuesto por personas escogidas. Cada uno de nosotros encuentra su significado y su función 
como parte de su cuerpo. Pero un dedo arrancado de la mano o uno cortado del pie no significa 
demasiado, ¿o sí? Así que, dado que nos encontramos unidos a todas estas partes 
maravillosamente formadas del cuerpo de Cristo, sigamos adelante siendo lo que fuimos 
diseñados para ser, sin compararnos envidiosa y orgullosamente unos a otros, tratando de ser 
algo que no somos.

6-8
Si tú predicas, tan sólo predica el Mensaje de Dios, nada más; si ayudas, tan sólo ayuda, no 
tomes el control; si enseñas, cíñete a la enseñanza; si das guía y ánimo a otros, ten cuidado de 
no convertirte en jefecito; si eres puesto a cargo de otros, no manipules; si estás llamado a ayudar 
a los angustiados, mantén tus ojos abiertos y sé pronto para responder; si trabajas con los menos 
favorecidos, no permitas que esto te vuelva irritable con ellos o deprimido por ellos. Mantén 
siempre una sonrisa en tu rostro.
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Clase 16 Mi Relación con Dios y con La Iglesia

Romanos 12, marca una importante ruptura dentro de la carta. Como todas las cartas paulinas, 
la carta de Pablo a los Romanos está compuesta por capítulos profundamente teológicos, y otros 
supremamente prácticos. Pablo entendía que la vida cristiana no se debe quedar en conceptos 
abstractos, sino que debe aterrizar a la vida real.  Este capítulo es un resumen de la vida 
cristiana. 

Pablo empieza diciendo, “Por lo tanto hermanos”, queriendo decir que como consecuencia de 
entender el evangelio, ahora este evangelio llevado a la práctica debe producir un cambio de 
mentalidad, de corazón y de conducta.

Obedecer significa vivir la vida cristiana. La motivación para obedecer a Dios debería ser el 
agradecimiento por lo que Él ha hecho por nosotros; justificarnos por medio de la fe en Cristo 
Jesús.
La obediencia basada en el temor no es obediencia, es miedo al castigo. Cuando la obediencia 
se basa en el temor, la motivación pierde fuerza con el paso del tiempo, el arrepentimiento pierde 
su poder, pues las personas que viven con temor, pierden la capacidad de vivir de manera 
honesta y abierta y  se desdibujan los problemas y las dificultades, pues las personas tienden a 
creer que siempre son consecuencia de su pecado.

Pablo nos invita entonces a presentar nuestros cuerpos como “sacrificios vivos” a Dios. Esto 
significa ponernos totalmente a disposición de Dios, y debemos estar dispuestos a obedecer a 
Dios en cualquier cosa y a agradecer a Dios por todo lo que pasa en nuestras vidas. Dios no 
quiere una adoración interior abstracta, sino una adoración práctica que involucre todo el ser.

También nos invita a ser santos. Ser santo, no es ser perfecto ni tampoco es ser absolutamente 
puro, pero sí significa vivir completamente apartado para Dios, buscando obedecerle 
constantemente. Agradable a Dios describe los resultados. El evangelio cambia nuestras 
prioridades en la vida de manera que ya no vivimos para agradarnos a nosotros mismos ni a 
otros, sino que vivimos para agradar a Dios. 

Ahora bien, Pablo comprende que su propuesta de vivir una vida de sacrificio constante para 
Dios, no es sencilla. Por eso continúa planteando que la forma de hacerlo es renovando nuestra 
mente. Por eso nos dice en Ro. 12:1-2 , “No se amolden al mundo actual, sino que sean 
transformados”. Cuando Pablo se refiere al mundo, se está refiriendo al patrón de pensamiento, 
comportamiento, y sentimiento del mundo en el que vivimos. La forma de hacerlo, es 
transformando nuestra mente. Esta transformación sucede cuando vivimos exponiendo nuestra 
mente de continuo a la forma de pensamiento de Dios. 
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Clase 16 Mi Relación con Dios y con La Iglesia

La buena voluntad de Dios, entonces, será comprobada (experimentada), como consecuencia 
de la transformación de nuestra mente.  La voluntad de Dios, es buena, agradable y perfecta. y 
estamos llamados a comprobarla cambiando nuestra manera de pensar, de sentir, y de vivir. 
Somos prosperados de adentro hacia afuera.

La invitación del evangelio, es a no caer en egocentrismo y narcisismo, a la vez que tampoco nos 
menospreciamos y pensamos mal de nosotros mismos. Debemos saber muy bien aquellas cosas 
en las que somos buenos, pues esto nos habilita para servir a los demás. También debemos 
conocer bien aquellas cosas que se nos dificultan. Esto nos mantiene humildes y dependientes 
de Dios y de los demás. Tenemos que tener la correcta estima de nosotros mismos, ni 
demasiado, ni muy poco. ¡Un punto medio!

Debemos pensar correctamente acerca de nosotros mismos y recordar que Dios a todos nos ha 
dado una medida de fe. En Jesucristo, somos pecadores salvos por gracia, y todos somos 
iguales en valor delante de Dios. Por eso no debemos vernos como inferiores a nadie, tampoco 
como superiores.

En Romanos 12:4, Pablo nos invita a entendernos colectivamente como personas que tenemos 
diferentes dones y somos parte de un mismo cuerpo. TODOS SOMOS DIFERENTES Y ÚNICOS, 
NO SOMOS CLONES. Cuando decimos que somos iguales delante de Dios no es porque seamos 
réplicas. El concepto de igualdad se trata de valor y no de identidad.  Romanos 12:5, nos muestra 
que la iglesia, funciona como lo hace el cuerpo humano. Un conjunto de partes 
interdependientes que se pertenecen mutuamente. Esta idea es ampliada por Pablo en 1 
Corintios 12. Esta idea de una iglesia corporal, hace que no tengamos un concepto equivocado 
de nosotros mismos. Nos ayuda a entender que nos necesitamos mutuamente sin importar 
nuestra función. En Romanos 12:6, vemos que todos tenemos diferentes dones los cuales llegan 
a nosotros por gracia. Esto evidencia que la gracia no solo opera en nuestra justificación, sino 
que también la vemos en las habilidades que provienen de Él, las cuales nos son dadas no para 
servirnos a nosotros mismos, sino para que lo hagamos sirviéndonos unos a otros dentro del 
cuerpo al cual pertenecemos. Recordemos entonces que no nos pertenecemos a nosotros 
mismos, sino que pertenecemos a un cuerpo, el Cuerpo de Cristo, y en últimas, a Cristo mismo 
quien es la cabeza del cuerpo.

• ¿Has sentido que no tienes ninguna función en la iglesia de Cristo?
• ¿Conoces tus dones?
• ¿Cómo puedes poner tus dones al servicio de otros?
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Clase 16 Mi Relación con Dios y con La Iglesia

En Ro. 12:6-8, Pablo presenta los diferentes dones que Dios le da a los miembros de Su cuerpo. 
Esta lista se complementa con 1 Corintios 12:8-10, 28 y Efesios 4:11. Te recomendamos leer 
dichos pasajes. En términos generales, los dones espirituales se dividen en tres categorías:

o Dones de oratoria: Profecía, Enseñanza, Exhortación, Conocimiento. 

o Dones de liderazgo: Gobierno, Administración, Sabiduría.

o Dones de servicio: Dar, Misericordia, Hospitalidad. 

o Dones de milagros: Milagros, Lenguas y su Interpretación, Sanidad.

• Una pregunta común que los cristianos nos hacemos, es, ¿cómo puedo discernir mis propios 
dones? Para encontrar la respuesta, puedes hacer lo siguiente:

 1. Examina en tu interior.  

• ¿Qué es lo que más me apasiona hacer?
• ¿Qué clase de servicio me atrae más?
• ¿De qué problemas o necesidades de la comunidad soy más consciente?
• ¿Me duele ver la condición de pobreza?
• ¿Tengo carga por los enfermos?
• ¿Me gusta enseñar y aconsejar a otros?
• ¿Veo el desorden de la iglesia, y quiero ayudar?

 2. “Usa” los dones. 

Pablo nos invita a usar los dones que tenemos. En ocasiones no evidenciamos que tenemos una 
habilidad, una capacidad o un don, si no lo usamos. A nadar, se aprende sumergiéndose en el 
agua y nadando. Lo mismo sucede con los dones. Si tienes una carga en un área, por ejemplo, 
te duele ver a alguien enfermo, pon manos y ora por esa persona, eso es un acto de fe, que 
puede resultar en la evidencia del don de sanidad.

 3. Estudiar las Escrituras nos permite también entender los dones.

Estudiar las listas de dones  presentadas en la Biblia, y la vida de los hombres y mujeres de 
Dios que fueron recipientes de  estos dones, te permitirá evidenciar en ti mismo si cuentas con 
un don particular. Siempre que  evidenciamos un don en nosotros, estamos llamados a servir a 
otros usando ese don. No podemos  guardarlos o ignorarlos. Dios nos pide ser buenos 
administradores de Su gracia, y ministrar a otros  con nuestro don, o nuestros dones, es una 
responsabilidad de la vida cristiana. Busca esta semana  el tiempo y cada día profundiza en 
La palabra. 
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Romanos 12:9-21 MSG

Clase 17 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 17

9-10
Amen desde el centro de su ser; y no finjan hacerlo. Corran del mal por amor a sus propias vidas; 
aférrense a lo bueno por sus propias vida. Sean buenos amigos que amen profundamente; 
practiquen la humildad unos con otros. 

11-13
No se desgasten; manténganse tanqueados y en llamas. Sean sirvientes del Maestro siempre 
alerta, gozosos y expectantes. No renuncien en tiempos difíciles; oren con más intensidad. 
Ayuden a otros cristianos en necesidad; sean ingeniosos en su hospitalidad. 

14-16
Bendigan a sus enemigos; sin maldecir entre dientes. Ríanse con sus amigos felices, cuando 
ellos estén felices; compartan sus lágrimas cuando estén tristes. Llévense bien entre ustedes; no 
se queden estancados. Háganse amigos de los don nadie; no se crean alguien grande.

17-19
No devuelvan el mal; descubran la belleza en todo el mundo. Sí está en ustedes, llévense bien 
con todos. No insistan en ponerse a cuentas; eso no les corresponde a ustedes. “Yo seré quien 
juzgue”, dice Dios. “Yo me encargaré de eso”.

20-21
Nuestras Escrituras nos dicen que si tú ves a tu enemigo con hambre, debes ir y comprarle 
almuerzo, o si está sediento, debes comprarle algo de beber. Tu generosidad lo sorprenderá con 
bondad. No dejes que el mal saque lo mejor de ti; saca lo mejor del mal haciendo el bien.

En la segunda parte de Romanos 12, Pablo aborda la forma como se deben desarrollar nuestras 
relaciones con los demás creyentes y también con aquellos que están afuera de la iglesia.
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Clase 17 Amigos y Enemigos

Ro. 12:9, presenta tres instrucciones claras. “El amor debe ser sincero. Aborrezcan el mal; 
aférrense al bien". Estos imperativos, nos muestran lo que significa vivir una vida basada en el 
amor. El amor debe ser de corazón y no debemos ser falsos en nuestras relaciones con los 
demás. La invitación no es a ser amables por fuera mientras despreciamos por dentro. Es común 
que en muchas comunidades de fe, se cree una cultura de “amabilidad” externa pero de 
murmuración, chisme y prejuicio. El verdadero amor, se trata de la edificación mutua, aun cuando 
esto implique confrontación y exhortación mutua.

Debemos aborrecer el mal y aferrarnos al bien. Esto implica odiar lo que Dios llama malo y amar 
profundamente lo que Dios llama bueno. Este contraste plantea que no podemos amar a Dios, si 
no odiamos lo que Él odia.

En Ro. 12:10-16, Pablo presenta una clara descripción de cómo se ve el amor hacia nuestra 
familia espiritual:  El verdadero amor es comprometido, pone a los demás primero, no es 
egocéntrico, no es arrogante, es paciente, se manifiesta en acciones y se pone en el lugar de los 
demás. En conclusión, amar es hacer lo que sea necesario para darle a otros lo que necesiten. 
Es renunciar a nosotros mismos por ayudar, dignificar y cuidar de los demás. Incluso a aquellos 
que no son fáciles de “amar”.

En Ro. 12:10-16, vemos la forma en que estamos llamados a amar a nuestros hermanos en la fe. 
Ahora en Ro. 12:17-21, vemos la forma como estamos llamados a amar a nuestros enemigos. En 
el versículo 14, Pablo menciona la forma como debemos tratar a aquellos que son hostiles hacia 
nosotros (los que nos persiguen).

El principio fundamental sobre el que reposa la exhortación de Pablo, lo encontramos en Ro. 
12:17; “Nunca devuelvan a nadie mal por mal”, y en Ro. 12:21 “No dejen que el mal los venza, 
más bien venzan el mal haciendo el bien”. La única manera de derrotar el mal, es haciendo el 
bien.

Cuando perdonamos, amamos y servimos a aquellos que nos hacen el mal, frenamos la 
propagación del mal en nuestro mundo. Esto se logra separando al mal del malhechor. Cuando 
Pablo dice que al hacer el bien a nuestros enemigos, Ro. 12:20, “amontonarás carbones 
encendidos de vergüenza sobre sus cabezas”, lo que sugiere, es que al responder con bien, 
podemos ser agentes de bendición que guíen al arrepentimiento y a la convicción de pecado a 
aquellos que nos hacen mal.

Responder con bien implica vivir en paz con todos, expresar amor de manera tangible, perdonar, 
y renunciar a cualquier forma de venganza.
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Clase 17 Amigos y Enemigos

La segunda ley de la termodinámica revela un principio espiritual que gobierna el mundo en el 
que vivimos. En nuestro universo, las cosas van naturalmente hacia el desorden. El mal se 
propaga solo, mientras que el bien requiere de “hombres buenos” para ser propagado. Es ahí 
donde nosotros jugamos un rol esencial. Estamos llamados a ser canceladores del mal. Pablo 
termina el capítulo 12 de Romanos, con esa gran declaración: Romanos 12:21 (NTV) No dejen 
que el mal los venza, más bien venzan el mal haciendo el bien.

• ¿Cómo respondes cuando te hacen el mal?
• ¿Estás dispuesto a vencer el mal con bien siempre aunque te parezca injusto?

Todo lo anterior parece una misión imposible. Amar desinteresadamente es difícil, pero amar a 
nuestros enemigos, eso suena imposible. Es ahí donde debemos recordar lo que el evangelio nos 
enseña. Aparta un espacio y sigue estos pasos:

1. En primer lugar reconoce que debes la misericordia que Dios ha tenido, y tiene 
constantemente hacia ti. Él ha sido paciente contigo desde antes que vinieras a la fe.

2. Pídele al Señor que te ayude a no tener una estima de ti mismo mayor a la que debes tener.
 
3. Recuerda que somos pecadores salvados por gracia de manera inmerecida. Es por esto que 
cuando otros nos hacen el mal, debemos extender esa misma gracia y recordar que Dios nos ha 
alcanzado con su amor incomprensible, para que también podamos alcanzar a otros.

4. La gracia de Dios no es solo la salvación y el perdón inmerecido. Por eso, cuando algo 
parezca imposible, debes permitir que la gracia de Dios se manifieste a través de ti, porque Él 
habita en ti y hace posible lo que en tu naturaleza humana,  es imposible.
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Siendo un ciudadano responsable

Los débiles y los fuertes en la fe

Estudio de RomanosBloque 8





LA LEAL MINORÍA

1-2
¿Quiere esto decir que Dios se ha cansado de Israel y no quiere tener nada que ver con ellos? 
Difícilmente. Recuerden que yo, quien escribe estas cosas, soy un israelita, un descendiente de 
Abraham de la tribu de Benjamín. ¡No se puede ser más semita que esto! Así que esto no se trata 
de repudio. Dios ha estado involucrado con Israel por demasiado tiempo, tiene demasiado 
invertido en este pueblo, como para simplemente lavarse sus manos con ellos.

2-6
¿Recuerdan ese tiempo en que Elías estaba agonizando por causa de este mismo pueblo de 
Israel y clamó fuertemente en oración?

Dios han asesinado a tus profetas,
Han destrozado tus altares;
¡Soy el único que queda y ahora vienen tras de mí!

¿Y recuerdan la respuesta de Dios?

Aún quedan siete mil que no han renunciado,
Siete mil que son leales hasta el fin.
Lo mismo sucede hoy. Aún hay una feroz y leal minoría - no muchos tal vez, pero probablemente 
más de los que ustedes piensan. Ellos se mantienen firmes, no por causa de lo que ellos piensan 
que van a obtener de todo esto, sino porque están convencidos de que la gracia de Dios y su 
propósito los han escogido. Si tan solo estuvieran pensando en su propio interés a corto plazo, 
se habrían ido hace mucho tiempo.

7-10
¿Y luego qué sucedió? Bueno, cuando Israel trató de estar bien con Dios por sus propios medios, 
persiguiendo sus propios intereses, no tuvo éxito. Los escogidos de Dios fueron aquellos que 
dejaron que Dios hiciera su voluntad en ellos, y como resultado recibieron su estampa de 
legitimidad. La “Israel interesada en sí misma” se endureció hacia Dios. Moisés e Isaías ambos 
comentaron sobre esto:

Romanos 13:1-14 MSG

Clase 18 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 18

SIENDO UN CIUDADANO RESPONSABLE

1-3
Sé un buen ciudadano. Todos los gobiernos están debajo de Dios. En la medida en que haya paz 
y orden, es el orden de Dios. Así que vive responsablemente como buen ciudadano. Si eres 
irresponsable ante el estado, entonces eres irresponsable ante Dios, y Dios te hará responsable. 
Las autoridades debidamente constituidas son solo una amenaza cuando tú tratas de salirte con 
la tuya. Los ciudadanos decentes no tienen nada que temer. 

3-5
¿Quieres estar en buenos términos con el gobierno? Sé un ciudadano responsable y te irá muy 
bien, el gobierno trabajará a tu favor. Pero si rompes las reglas para un lado y para el otro, ten 
cuidado. La policía no existe para tan solo ser admirada en su uniforme. A Dios también le 
interesa mantener el orden y los usa a ellos para esto. Es por esto que debes vivir 
responsablemente - no solo para evitar el castigo, sino porque es la manera correcta de vivir.

6-7
Es por esto mismo que se pagan impuestos - para poder mantener un orden en el estilo de vida. 
Cumple tus deberes como ciudadano. Paga tus impuestos, paga tus deudas, respeta a tus 
líderes.

8-10
No aumenten las deudas, excepto por la inmensa deuda de amor que se tienen unos con otros. 
Cuando aman a otros, completan lo que la ley ha buscado todo este tiempo. El código de la ley - 
no te acuestes con la pareja de otra persona, no le quites a nadie su vida, no tomes lo que no te 
pertenece, no estés siempre deseando lo que no tienes, y cualquier otro “no hagas” que puedas 
imaginar - finalmente lo que hace es ayudar para esto: Ama a las demás personas como te amas 
a ti mismo. Nunca vas a hacer algo malo cuando amas a otros. Cuando juntas todo lo que hay en 
el código de la ley, la suma equivale a amor.

11-14
Pero asegúrate de no estar tan inmerso en ocuparte de todas tus obligaciones diarias, que 
quedes exhausto y pierdas la noción del tiempo y te adormites sobre las cosas de Dios. La noche 
está llegando a su fin, está a punto de amanecer. ¡Manténte despierto y en pie para lo que Dios 
está haciendo! Dios está poniendo los toques finales en la obra de salvación que empezó cuando 
nosotros creímos. 
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Clase 18 Siendo un Ciudadano Responsable

11-14
No podemos darnos el lujo de perder un solo minuto, no podemos malgastar estas preciosas 
horas de luz día de forma ligera e indulgente, en andar durmiendo y malgastando el tiempo, 
agarrando cualquier cosa en nuestro camino. ¡Sal de tu cama y vístete! Deja de perder el tiempo 
y demorarte, dejando siempre todo para el final. ¡Vístanse todos de Cristo, estén despiertos y 
alerta!

El capítulo 13 de Romanos, se enfoca en las relaciones que estamos llamados a tener con otras 
personas, con el Estado en el que vivimos, y la actitud que debemos tener como miembros de la 
sociedad. En Romanos 13:1, Pablo nos da tres razones por las que debemos someternos a la 
autoridad: En primer lugar porque el Estado como autoridad es un invento de Dios (Romanos 
13:1-2), porque en la sujeción a la autoridad hay sabiduría (Romanos 13:3-4) y porque es lo justo 
(correcto) (Romanos 13:5-6).  Nuestra comprensión de la misericordia de Dios, debe cambiar y 
mejorar nuestra actitud hacia las autoridades públicas y de gobierno. 

No es correcto entender este capítulo como uno que trata sobre las relaciones entre la iglesia y 
el Estado. Debemos verlo como una invitación individual a ser ciudadanos responsables. 

En Romanos 13:2, Pablo parece estar hablando de una sujeción absoluta e incuestionable, y 
además establece la consecuencia de la no sujeción: condenación. Sin embargo, Pablo nos da 
algunas pistas (de manera implícita) de que no debemos obedecer de manera absoluta. No 
debemos someternos a la autoridad Estatal, cuando ésta se rebela en contra de la ley de Dios. 
Esta misma idea fue abrazada por todos los apóstoles. Si el Estado ordena lo que Dios prohíbe, 
o si prohíbe lo que Dios ordena, entonces la desobediencia civil, se convierte en un deber 
cristiano. 

Por lo anterior, hay diferentes formas en las que debemos vivir con relación al Estado del que 
somos parte. Sometiéndonos (Romanos 13:1, 5a), que significa obedecer al Estado. Esto incluye 
las leyes y normas prácticas, pero se refiere también a otros aspectos como votar, pagar 
impuestos, servir en cargos políticos y honrar las normas de convivencia ciudadana. 
Sometiéndonos a conciencia (Romanos 13:5c), debemos evaluar al Estado. Aunque algunos 
obedecen por temor al castigo, esta no es una correcta motivación pues se fundamenta en el 
interés propio, el cual produce una sumisión limitada. 
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Pablo por eso nos invita a obedecer motivados por la conciencia cristiana de obedecer primero 
a Dios que nos lleva a obedecer al Estado siempre que nuestra conciencia cristiana nos lo 
permita, pero que no lo haremos cuando la obediencia al Estado, signifique desobedecer a Dios 
y a someternos de manera respetuosa y que rinda honor (Romanos 13:7),  quiere decir que no 
solo debemos obedecer externamente, sino que debemos hacerlo de manera respetuosa, cortés 
y honorable;  se fundamenta en el principio cristiano de la dignidad humana y del respeto por la 
autoridad, como algo establecido por Dios mismo.

Pablo también aprovecha su carta para establecer el “manual de funciones del Estado” para con 
sus ciudadanos y en Romanos 13:4 nos habla de que la función “negativa” del Estado es castigar 
la maldad, en Romanos 13:4 dice que la función “positiva” del estado es gobernar para bien de 
los ciudadanos.

En la parte final de Romanos 12, Pablo nos invita a vencer el mal con el bien. Inmediatamente 
conecta con nuestra responsabilidad como ciudadanos del Estado. Es claro que la invitación de 
Pablo entonces es a participar activamente de la sociedad en la que vivimos, siendo ciudadanos 
responsables, que honran y respetan al Estado mientras alaban y glorifican a Dios en todo lo que 
hacen. En Romanos 13:8-10, se expresa sobre el gran mandamiento dado por Jesús, de amar a 
nuestro prójimo como a nosotros mismos; con esta idea en mente, Pablo nos está diciendo que 
parte de ser ciudadanos responsables, es vivir en paz con todos, amando a todos por igual. De 
forma específica en el versículo 8, Pablo nos invita a pagar todas nuestras deudas; las que 
tengamos de manera impositiva con el Estado, y aquellas que hemos adquirido con los demás. 
Pero sobre todo, nos habla de la deuda del amor. En última instancia, lo que Pablo está diciendo, 
es que si amamos a los demás, viviremos siempre honrando el gran mandamiento dado por Dios 
y esto nos llevará a ser ciudadanos responsables. Si amamos, cumpliremos la ley.

• ¿Participas activamente de la sociedad en que vives (votando, pagando impuestos, honrando 
las normas de convivencia ciudadana)?
• ¿Cómo es tu relación con tus autoridades (en tu trabajo, en tu iglesia, en tu estado)?
• ¿Amas tu país y a tus autoridades? ¿Oras por ellos?

En Romanos 13:11-13 Pablo sabe, que vivir como ciudadanos responsables es una tarea ardua. 
Por eso nos recuerda que la forma de hacerlo es manteniendo la perspectiva correcta.  Debemos 
recordar que somos ciudadanos temporales del Estado en el que vivimos, así como somos 
ciudadanos del Reino Eterno de los Cielos.  Mientras lo hacemos, nos llama a desechar las obras 
de las tinieblas y vivir como hijos de luz.
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En Romanos 13:14, Pablo cambia la metáfora y la motivación y nos invita a revestirnos de nuestro 
Señor Jesucristo. En Él, tenemos el poder que nos habilita para vivir la vida que como ciudadanos 
del cielo, estamos llamados a vivir. Ese poder es su gracia que nos permite diariamente caminar 
como debemos, mientras en nuestras debilidades decimos: ¡FUERTE SOY!

• Toma un tiempo para orar y pídele al Señor que te muestre la mejor forma de vivir como hijo de 
la luz. Que te enseñe a desechar toda obra que venga de las tinieblas y del enemigo que te invite 
a ser rebelde con tus autoridades en cualquier contexto, y que más bien te enseñe a ser como 
Jesús y amar a todos, y a través de Su poder y Su gracia ser habilitado para vivir la vida 
abundante que tiene para ti que eres Su hijo  y ser el ciudadano que Él quiere que seas. 
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Dale Play
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CULTIVANDO BUENAS RELACIONES

1
Reciban con los brazos abiertos a sus compañeros creyentes que no vean las cosas como 
ustedes las ven. Y no les salten encima cada vez que ellos hagan o digan algo con lo que ustedes 
no estén de acuerdo - aún cuando parezca que ellos son de opiniones fuertes pero débiles en el 
departamento de la fe. Recuerden, ellos tienen su propia historia con la cual deben lidiar. 
Trátenlos con gentileza.

2-4
Por ejemplo, una persona que lleve un tiempo entre nosotros puede estar convencida de que 
podemos comer cualquier cosa que esté servida a la mesa, mientras que otra, con un trasfondo 
diferente, podrá asumir que solo debe ser vegetariana y actuará consecuentemente. Sin 
embargo, dado que ambos son invitados a la mesa de Cristo, ¿no sería terriblemente grosero si 
ellos cayeran en criticarse mutuamente por lo que el uno come o deja de comer? Dios, después 
de todo, los invitó a ambos a la mesa. ¿Tienes tú algún derecho para tachar a las personas de la 
lista de invitados e interferir con la bienvenida que Dios desea darles? Si hay correcciones que 
hacer o modales que aprender, Dios puede manejar eso sin tu ayuda.

5
O supongamos que una persona piensa que algunos días deben ser apartados como santos, 
mientras que otra piensa que cada día es igual a todos los demás. Hay buenas razones en 
ambos casos. Así que cada persona está en libertad de seguir las convicciones de su 
conciencia.

6-9
Lo importante de todo esto, es que si tú guardas un día santo, lo guardes para Dios; si comes 
carne, come carne para la gloria de Dios y agradece a Dios por la costilla; si eres vegetariano, 
come vegetales para la gloria de Dios y agradece a Dios por el brócoli. A ninguno de nosotros se 
nos permite imponer nuestros propios caminos en este asunto. Es a Dios a quien le rendimos 
cuentas - en todos los asuntos de la vida, desde la vida hasta la muerte y todo lo que hay en 
medio - no a nosotros mismos. Es por esto que Jesús vivió y murió y luego volvió a vivir: para 
poder así ser nuestro Maestro a lo largo y ancho de todo el espectro de la vida y la muerte, y 
librarnos así de esas insignificantes tiranías que había entre nosotros.
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Clase 19 Los Débiles y Los Fuertes en La Fe

10-12
¿Así que cómo quedas cuando criticas a un hermano? ¿O cuando te crees superior a una 
hermana? Yo diría que quedas viéndote muy tonto - o peor. Eventualmente, todos terminaremos 
de rodillas hombro a hombro en el lugar del juicio, enfrentando a Dios. Tus caminos de crítica y 
superioridad no van a mejorar tu posición para ese día ni un poquito. Léelo tú mismo en las 
Escrituras:

“Así como vivo y respiro”, dice Dios,
 “toda rodilla se doblará delante de mí;
Toda lengua confesará la honesta verdad
 de que yo y nadie más que yo soy Dios”.

Así que ocúpate de tus propios asuntos. Tienes suficiente tarea con cuidar tu propia vida delante 
de Dios.

13-14
Olvídate de decidir lo que está bien para los demás. Esto es lo que en realidad debería 
preocuparte: no atravesarte en el camino de los demás, haciendo sus vidas más difíciles de lo 
que ya son. Estoy convencido - ¡Jesús me convenció! - de que todas las cosas tal y como son, 
son santas. Nosotros, por supuesto, por la manera en que las tratamos o hablamos de ellas, 
podemos contaminarlas.

15-16
Si confundes a otros al hacer un gran problema por aquello que comen o no comen, ¿ya no eres 
un compañero de ellos en el amor, o sí? Recuerda que Cristo murió por ellos también. ¿Tomarías 
el riesgo de enviarlos al infierno por un tema relacionado con su dieta? ¡No te atrevas a permitir 
que un pedazo de comida bendecido por Dios se convierta en una ocasión para maldecir un 
alma!

17-18
El reino de Dios no se trata de aquello que pones dentro de tu estómago, por el amor de Dios. Se 
trata de lo que Dios hace en tu vida mientras él mismo la corrige, endereza y la completa con 
gozo. Tu tarea es servir a Cristo con toda dedicación. Haz eso, y matarás dos pájaros de un solo 
tiro: agradar al Dios que está sobre ti, y demostrar tu valor a las personas que te rodean. 

19-21
Lo he dicho antes y lo diré de nuevo: Todo alimento es bueno, pero puede ser malo si tú le das 
un mal uso, si lo usas para hacer zancadilla a otros para verlos caer. Cuando te sientes a la mesa, 
tu mayor preocupación no debe ser alimentarte a ti mismo, sino compartir la vida de Jesús. Así 
que sé sensible y cortés hacia otros en la mesa. No comas ni digas ni hagas cosas que puedan 
interferir con el libre tratado del amor. 
 

127 Estudio Bíblico de RomanosFelipe Echeverri © 2021



Romanos 14:1-23 MSG

Clase 19 Los Débiles y Los Fuertes en La Fe

22-23
Cultiva tu propia relación con Dios, pero no le impongas esto a los demás. Eres afortunado si tu 
comportamiento y tu fe son coherentes. Pero si no estás seguro, si notas que estás actuando de 
forma inconsistente con tus creencias - algunos días tratando de imponer tus opiniones sobre los 
demás, otros días tratando de agradarlos - entonces sabrás que estás fuera de lugar. Si la forma 
en que vives no es consistente con lo que crees, eso está mal.

El evangelio nos enseña que somos pecadores incapaces de hallar justicia por nuestros propios 
medios; somos justificados completamente y hechos perfectos ante Dios en Cristo Jesús. Si 
entendemos el evangelio (Romanos 1-5) y vivimos el evangelio (Romanos 6-8), entonces 
viviremos como ciudadanos llenos de amor, agradecidos y gozosos. Los capítulos anteriores nos 
mostraron la forma como ese amor se refleja en nuestras relaciones, en la relación con nosotros 
mismos, con otros cristianos, con los no cristianos y con el Estado en el que vivimos.

En Romanos 14, Pablo aborda un tema muy específico relacionado con un problema de la 
comunidad romana que es a quien fue escrita la carta que estamos estudiando. El problema 
principal que enfrentaba la iglesia de Roma era que los cristianos estaban juzgando a sus 
hermanos con relación a algunas “opiniones”, Romanos 14:1. Pareciera haber en la 
congregación un espíritu de rechazo en lugar de uno de aceptación. Este parece ser un 
problema que persiste hasta el día de hoy.

Algunos cristianos no saben diferenciar entre principios fundamentales y opiniones y 
preferencias individuales. A estos, Pablo los cataloga como débiles. Particularmente en Roma, 
las diferencias parecían ser sobre la comida, el día de reposo y las leyes ceremoniales del 
Antiguo Testamento. 

Algunas personas todavía seguían las leyes alimenticias kosher del Antiguo Testamento, y otras 
parecían condenar el que algunos tomaran vino (Romanos 14:2, 5, 14, 20, 21).

Pablo continúa presentando lo que significa ser débil o ser fuerte y claramente dice en Romanos 
14:3, que Dios no nos acepta por lo que hacemos ni por lo que dejamos de hacer. Dios nos 
acepta en Cristo. Por ende, para Pablo, un cristiano débil es aquel que juzga y condena a otros 
basado en la conducta y el cumplimiento de la ley, pasando por alto la obra de Cristo.
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Somos salvos por gracia, no por el cumplimiento de normas y reglas. Por otro lado, aunque no 
será sino hasta el capítulo 15, que Pablo menciona a los cristianos “fuertes”, es útil entender este 
concepto en el estudio de este capítulo. Los fuertes para Pablo, son aquellos cristianos que 
comprenden perfectamente la libertad en Cristo, y disfrutan de esa libertad, comiendo carne y 
disfrutando las cosas que Cristo nos enseñó a disfrutar. El problema con los fuertes, es que en 
ocasiones se creen superiores a los débiles por su comprensión de la libertad. Por eso Pablo 
invita a no contender con los débiles por sus opiniones individuales.

La exhortación de Pablo entonces es a cuidarse de las actitudes que menosprecian al otro. Los 
débiles tienden a estar demasiado pendientes de la conducta de los fuertes y los cataloga como 
cristianos que viven un libertinaje, y los fuertes no le dan mucha importancia a los débiles y los 
ven como legalistas.

Los versos de Romanos 14:3-12 son una fuerte crítica de Pablo hacia la actitud de los débiles.  
Básicamente lo que Pablo está diciendo es que “cuando criticas al cristiano que hace lo que tú 
consideras como algo prohibido, esto es lo que te has olvidado”: que todos somos justificados 
por la fe, que el único que puede juzgar es Dios, que todos debemos ser muy cuidadosos y 
evaluar muy bien a la luz de las Escrituras, de nuestra relación con Dios, y de nuestra propia 
conciencia, si cuando hacemos algo, es o no es permitido por Dios. Ninguno de nosotros debe 
condenar a otro. Tenemos que aceptar a cualquiera que el Señor haya aceptado.

Los versos de Romanos 14:13-21 son una exhortación para los fuertes. Así como la crítica al débil 
es por juzgar a los demás, la invitación al fuerte es a no ser obstáculo o tropiezo para sus 
hermanos más débiles. Lo que Pablo está diciendo, es que cuando un cristiano maduro, es 
insensible, indiferente y menosprecia a un cristiano débil, puede llevarlo a pecar. ¿De qué 
manera? Por un lado, los lleva a ser severos y a tener un espíritu condenador. Por otro lado, 
podría llevarlos a hacer cosas en contra de sus propias conciencias. A pesar de que Pablo dice 
contundentemente que la posición de los débiles no es bíblica, nos dice también que si alguien 
actúa en contra de su propia conciencia, todo lo que no se hace por convicción es pecado. La 
invitación entonces no es a disfrutar de la libertad deliberadamente, sino a, por amor, considerar 
la conciencia de otros creyentes para que, por encima de todo, podamos dignificarnos 
mutuamente.

Debemos recordar siempre, que cuando un cristiano fuerte menosprecia a un cristiano débil, ha 
olvidado que a quien está hiriendo con su conducta, es un hermano por el que Cristo murió y que 
lo realmente importante dentro de la iglesia, es entender que somos hermanos en Cristo, parte 
del Reino de Dios y no tanto lo que comemos o no comemos, se trata de expresar la justicia, la 
paz y la alegría en el Espíritu.
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El objetivo debe ser, mantener la relación unos con otros y no tanto  amplificar nuestras 
diferencias.

• ¿Cómo puedes vivir libremente de manera que tus hermanos estén en paz y sean edificados 
por tu conducta?
• ¿Eres firme en tu convicción? 
• Piensa en las motivaciones con las que haces las cosas y responde: ¿Puedo hacer esto 
abiertamente delante de Cristo?, ¿Puedo hacerlo con los ojos puestos en Él?,  ¿Lo puedo hacer 
en Su nombre y dándole las gracias por eso?

En Romanos 14:22-23 Pablo vuelve a dirigirse a ambos grupos de cristianos. Su instrucción es a 
guardarse las opiniones personales y comprender que cuando algo no está claramente 
ordenado o prohibido en las Escrituras, nosotros debemos guardarnos nuestras opiniones para 
nosotros mismos y promover así la armonía y la convivencia en amor. Esto nos invita a conocer 
las Escrituras. Por eso los cristianos debemos leerlas, estudiarlas y meditar en ellas día y noche.

• ¿Qué crees que debes hacer si encuentras un pasaje en las Escrituras donde Dios no habla de 
manera específica o clara? En Ekklesia estamos para ayudarte a entender las escrituras. 
• ¿Has menospreciado a alguien por ser débil? 
• Toma un tiempo para orar y pídele al Señor que te de un mayor entendimiento de Su Palabra y 
que te ayude a cuidarte de tener actitudes que menosprecien a otros. Que te enseñe a entender 
que lo que Él quiere es que vivamos en armonía y amor unos con otros. 
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1-2
Aquellos de nosotros que somos fuertes y capaces en la fe, necesitamos levantarnos y dar una 
mano a aquellos que desfallecen, y no simplemente hacer lo que más nos conviene. La fuerza es 
para el servicio, no para el estatus. Cada uno de nosotros debe cuidar de los intereses de los 
demás, preguntándonos siempre, “¿Cómo puedo ayudar?”

3-6
Eso es exactamente lo que Jesús hizo. Él no buscó el camino fácil evitando los problemas de los 
demás, sino que por el contrario caminó directamente hacia ellos buscando ayudar. “Tomé los 
problemas de los emproblemados”, es la manera en que lo ponen las Escrituras. Y aunque esto 
fue escrito hace mucho tiempo, pueden estar seguros de que eso fue escrito para nosotros. Dios 
quiere que la combinación de su constante firme llamado, y el cálido consejo personal que 
encontramos en las Escrituras se manifieste en nuestras vidas manteniéndonos alerta para el 
siguiente paso que debamos tomar. Que nuestro confiable, firme, estable y cálido Dios personal 
desarrolle madurez en ustedes para que puedan llevarse bien unos con otros así como Jesús se 
lleva bien con todos nosotros. Entonces seremos un coro - no solo nuestras voces, sino nuestras 
vidas cantando armoniosamente un himno maravilloso ¡al Dios y Padre de nuestro Maestro Jesús 

7-13
Así que extiéndanse hacia adelante y dense la bienvenida unos a otros hacia la gloria de Dios. 
Jesús lo hizo; ¡ahora ustedes háganlo! Jesús, manteniéndose fiel a los propósitos de Dios, se 
extendió de una manera especial a los judíos locales para que las antiguas promesas ancestrales 
se cumplieran para ellos. Como resultado, los extranjeros no-judíos han podido experimentar 
misericordia y han podido mostrar agradecimiento a Dios. ¡Piensen en todas las Escrituras que 
se cumplirán en lo que hacemos! Por ejemplo:

Entonces me uniré a los extranjeros cantando un himno;
¡Cantaré a tu nombre!

Y este:

¡Extranjeros y locales, regocíjense juntos!

Y de nuevo:

Gente de todas las naciones, ¡celebren a Dios!
Todos los colores y razas, ¡den alabanza de corazón!
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7-13
E Isaías dijo:

Ahí está la raíz de nuestro ancestro Isaí,
 rompiendo la superficie de la tierra y creciendo alto como un árbol,
¡Tan alto como para que cualquiera en cualquier lugar pueda ver y tener esperanza!

¡Oh! Que el Dios de toda esperanza los llene de gozo, los llene de paz, para que sus vidas de fe, 
llenas de la energía de vida del Espíritu Santo, ¡se desborden de esperanza!

14-16
Personalmente, estoy completamente satisfecho con lo que ustedes son y lo que están haciendo. 
Me parece que ustedes están bien motivados y bien instruidos, son bien capaces de guiarse y 
aconsejarse mutuamente. Así que, queridos amigos, no tomen mi lenguaje fuerte y franco como 
criticismo. No es criticismo. Simplemente estoy resaltando cuánto necesito su ayuda en llevar a 
cabo esta alta y focalizada asignación que Dios me dio, esta tarea sacerdotal de llevar las 
buenas noticias y servir a las necesidades espirituales de los extranjeros no-judíos para que ellos 
puedan presentarse como una ofrenda aceptable a Dios, y ser hechos plenos y santos por el 
Espíritu Santo de Dios.

17-21
Al mirar hacia atrás y ver lo que se ha conseguido, debo decir que estoy muy complacido - en el 
contexto de Jesús, incluso diría orgulloso, pero solo en ese contexto. No tengo ningún interés en 
compartirles detalles de mis aventuras, solo de las obras y palabras poderosamente 
transformadoras de Cristo en mí, las cuales dispararon una respuesta de fe en los extranjeros. De 
esta manera he sido pionero en la predicación del Mensaje de Jesús desde Jerusalén hasta la 
parte más lejana del noroeste de Grecia. Todo esto ha sido un trabajo de punta de lanza, 
trayendo el Mensaje a esos lugares donde Jesús no era conocido ni adorado aún. Mi texto ha 
sido,

Aquellos a los que nunca se les habló de él—
 ¡ellos lo verán!
Aquellos que nunca escucharon acerca de él—
 ¡ellos recibirán el mensaje!

22-24
Y es por esto que me ha tomado tanto tiempo finalmente poder ir a ustedes. Pero ahora que ya 
no hay más trabajo pionero por hacerse en estas partes, y debido a que he esperado tantos años 
para verlos a ustedes, estoy planeando visitarlos. Me dirijo hacia España y espero detenerme en 
el camino para disfrutar una buena visita a ustedes, también espero que ustedes me envíen luego 
con la bendición de Dios.
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25-29
Antes, sin embargo, voy a ir a Jerusalén a entregar una ofrenda de ayuda para los seguidores de 
Jesús allá. Los griegos - desde Macedonia hasta Acaya en el sur - decidieron que querían hacer 
una recolecta para los creyentes pobres que están en Jerusalén. Ellos hicieron esto con agrado, 
aunque también era su deber. Al ver todos los dones espirituales que fluyeron a ellos 
generosamente desde la comunidad de Jerusalén, es apenas correcto que ellos hagan todo lo 
posible por aliviar su pobreza. Una vez yo haya hecho esto - haber entregado personalmente 
esta “canasta de frutas” - saldré hacia España, haciendo una escala con ustedes en Roma. Mi 
esperanza es que mi visita a ustedes sea una de las bendiciones más extravagantes de Cristo.

30-33
Tengo una solicitud para ustedes, queridos amigos: Oren por mí. Oren vigorosamente conmigo y 
por mí - a Dios el Padre, por medio del poder de nuestro Maestro Jesús, por medio del amor del 
Espíritu - para que yo sea librado de la cueva de los leones de la incredulidad en Judea. Oren 
también para que mi ofrenda de ayuda a los creyentes de Jerusalén sea aceptada en el mismo 
espíritu en que es entregada. Después, Dios mediante, estaré de camino hacia ustedes, con un 
corazón ligero y anhelante, deseoso de ser refrescado por su compañía. Que la paz de Dios sea 
con todos ustedes. ¡Oh, sí!

Estos son dos temas centrales en el ministerio de Pablo. La unidad de la iglesia, y la misión de la 
iglesia. Ambas cosas van de la mano, porque nunca una iglesia dividida podrá cumplir la misión. 
Y para promover la unidad, Pablo conecta lo que será el cierre de su carta, con las instrucciones 
que venía presentando en el capítulo anterior.

Romanos 15:1 Pablo involucra la palabra prójimo. En el capítulo anterior venía hablando de los 
hermanos. Los “hermanos” se refiere a los cristianos, pero el prójimo es una expresión más 
amplia que involucra a todas las personas. Entonces estas instrucciones, se aplican a TODAS las 
áreas de la vida, y a TODAS las personas del mundo. 

Todo esto es soportado por Pablo en Romano 15:3, con la poderosa idea de que debemos seguir 
el ejemplo de Cristo. Y Cristo, siendo Dios, ni siquiera buscó agradarse a sí mismo. Él no vino a 
ser servido, sino a servir. Pablo, cita Salmos 69, un salmo que apunta a la vida y ministerio de 
Cristo Jesús. Así como Cristo sufrió por amor a nosotros, tú y yo debemos incomodarnos y morir 
a nosotros mismos por amor a los demás. De eso se trata el evangelio.
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Pablo se refiere brevemente en Romanos 15:4 a las Escrituras y a lo que ellas hacen por nosotros: 
siempre tienen algo que enseñarnos, se tratan de Cristo, y producen esperanza en nosotros.

Los versículos de Romanos 15:5-6 son una oración en la que Pablo clama a Dios para que lo que 
enseñó en Romanos 14 a 15:3, se haga realidad en la vida de la iglesia. Esto nos demuestra que 
la unidad en últimas es un espíritu, un aliento sobrenatural de Dios que no podemos producir con 
nuestros métodos o nuestras estrategias. De manera práctica, la unidad viene cuando adoramos 
juntos a Dios. A eso se refiere Pablo cuando dice que “a una sola voz” glorifiquemos a Dios.

En Ro. 15:7, Pablo evidencia algo importante; para que podamos vivir en unidad debemos 
aceptarnos, y para aceptarnos, debemos recordar la forma como Cristo nos aceptó (justificó). 
Sólo quien comprende que es aceptado por Cristo, puede aceptar a los demás.

Cristo vino a derrumbar el “muro de enemistad” que había entre gentiles y judíos. Romanos 
15:8-9 demuestran que Cristo es el único camino de bendición tanto para judíos como para 
gentiles. El propósito de Dios siempre fue un pueblo con personas de todos los pueblos y 
naciones.

En Ro. 15:14-16, Pablo sabe que ha tratado con asuntos difíciles y por eso les recuerda que todo 
lo que ha escrito, lo hace por la autoridad que Jesús mismo ha delegado en él como apóstol del 
evangelio. También afirma y valida a los lectores, con palabras sabias y amorosas.

En Ro. 15:16-23, Pablo evidencia su ministerio misionero. Pablo es sin duda el más grande 
misionero de la historia de la iglesia. En estos pasajes podemos encontrar los motivos que los 
cristianos tenemos para compartir el evangelio. Esto es un deber y una pasión, es una ofrenda 
para Dios, es una herramienta poderosa para transformar vidas y para Pablo el evangelismo es 
su máxima corona.

Pablo nos presenta su estrategia para evangelizar, de la cual podemos obtener un gran beneficio 
e inspiración el día de hoy para nuestras iglesias. Primero, en Romanos 15:20, Pablo manifiesta 
que su propósito ha sido predicar donde Cristo no ha sido predicado.En segundo lugar, el 
evangelismo de Pablo era urbano. En Romanos 15:19, Pablo dice haber empezado por Jerusalén 
y haber llevado el evangelio por todas partes hasta la región de Iliria (hoy los Balcanes en el 
sureste de Europa). En Romanos 15:23 dice que no le queda lugar donde trabajar en esas 
regiones.
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Pablo nos habla también de ayudar a los pobres. En los pasajes anteriores, Pablo se estaba 
enfocando en las necesidades espirituales (en el evangelismo): Ahora se enfocará en un 
importante pilar del evangelio. Las necesidades sociales. En Romanos 15:24-26, Pablo dice que 
espera poder ir a España para evangelizar, pasando por Roma cuando vaya de camino, pero 
manifiesta como su primera preocupación son las necesidades de la iglesia de Jerusalén. Esto 
nos deja ver algo muy importante, y es el hecho de que el mayor evangelista de la historia de la 
iglesia, detuvo sus planes misioneros para servir y bendecir a los menos favorecidos.

En Romanos 15:27 Pablo dice que: “era su obligación ayudar a los pobres”. Esto es interesante 
porque nos habla de que como cristianos, ayudar a los más necesitados no es una alternativa, es 
una deuda que debemos honrar. Así como Dios nos ayudó en nuestra pobreza espiritual y moral, 
debemos ayudar a otros en cualquiera sea su forma de pobreza, y debemos hacerlo “de buena 
voluntad”.

• ¿Cuánto entiendes el evangelio? Evalúate a ti mismo en cuanto a qué tanto amas a las personas 
a pesar de sus defectos.
• ¿Crees que el evangelismo urbano es  importante? No pienses en las misiones como la 
invitación a ir a los lugares más remotos de la tierra, sino como llegar a tus vecinos, compañeros 
de trabajo y tantas otras personas que necesitan a Jesús.
• ¿Cómo ayudas a los pobres?

En Ro. 15:30-32, Pablo pide a la iglesia de Roma que oren por él. Es una forma en la que ellos 
pueden unirse a él en su propósito. Pablo se muestra vulnerable al pedir respaldo en oración, 
mientras que también nos enseña el poder de la unidad en oración. 

En Ro. 15:33, vemos que Pablo no pide algo que él no haga. Él mismo pide a Dios que esté con 
todos ellos. Pablo nos muestra que la oración es parte de nuestro servicio a los demás. Al orar, 
damos de nuestra energía, de nuestro tiempo y de nuestras palabras por amor a otros. Eso es 
parte del ministerio cristiano. Aún en medio de sus propias dificultades y desafíos, Pablo tuvo 
tiempo y amor para orar por los demás.

• Esta semana reúnete con alguien de Ekklesia y ora por tus líderes y por las personas de tu 
comunidad. Aún por aquellas con quien te es difícil relacionarte.
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Clase 21 Estudio de Romanos

Dale Play
Audio Clase 21

1-2
Asegúrense de darle la bienvenida a nuestra amiga Febe al camino del Maestro, con toda la 
hospitalidad y generosidad que nos hace famosos a nosotros los cristianos. De todo corazón la 
quiero avalar a ella y reconocer su trabajo. Ella es una representante clave de la iglesia en 
Cencrea. Ayúdenle con lo que ella pida. Ella se merece todo lo que puedan hacer por ella, Ella 
ha ayudado a muchas personas, incluyéndome a mí.

3-5
Saluden a Priscila y a Aquila, quienes han trabajado mano a mano conmigo sirviendo a Jesús. 
Ellos pusieron una vez su vida en peligro por mí. Y yo no soy el único agradecido por sus vidas. 
Todas las congregaciones de creyentes de no-judíos también les deben mucho, sin mencionar la 
iglesia que se reúne en su casa.

Un saludo también a mi querido amigo Epeneto. Él fue el primer seguidor de Jesús en la provincia 
de Asia.

6
Un saludo a María. ¡Qué gran trabajadora ha llegado a ser! 

7
Saludo también a mis primos Andrónico y a Junias. Alguna vez compartimos la celda de una 
prisión. Ellos creyeron en Jesús antes de que yo creyera. Ambos son líderes excepcionales. 

8
Saludo a Amplias, mi buen amigo en la familia de Dios.

9
Saludo a Urbano, nuestro compañero en la obra de Cristo, y a mi buen amigo Estaquis.

10
Saludo a Apeles, un verdadero y probado veterano en seguir a Cristo. 
Saludo a la familia de Aristóbulo.

11
Saludo también a mi primo Herodión.
Saludo a aquellos que pertenecen al Señor dentro de la familia de Narciso.
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12
Saludo a Trifena y Trifosa - mujeres tan diligentes para servir al Maestro.
Saludo a Pérsida, una querida amiga y gran trabajadora en Cristo.

13
Saludo a Rufo - ¡una buena elección del Maestro! - y a su madre. Ella también ha sido como una 
madre para mí.

14
Saludo también a Asíncrito, Flegonte, Hermas, Patrobas, Hermes y todos sus familiares.

15
Saludo a Filólogo, Julia, Nereo y su hermana, y a Olimpas - y a todos los seguidores de Jesús que 
viven con ellos.

16
¡Abrazos santos por todas partes! ¡Todas las iglesias de Cristo envían sus más cálidos saludos! 

17-18
Una última palabra de consuelo, amigos. Mantengan sus ojos abiertos para identificar a aquellos 
que toman las enseñanzas que ustedes han aprendido y luego las usan para crear problemas. 
Manténganse alejados de estas personas. Ellos no tienen ninguna intención de vivir para Cristo 
nuestro Maestro. Ellos solo están en esto pensando en lo que ellos pueden sacar para su propio 
beneficio, usan palabras piadosas y dulces para engañar a los inocentes. 

19-20
Y aunque nunca se ha puesto en duda su honestidad en estos asuntos - ¡yo no podría estar más 
orgulloso de ustedes! - quiero que sean inteligentes, asegúrense de que toda cosa “buena”, sea 
verdadera. No crean las palabras malvadas que se esconden detrás de buenas apariencias. 
Permanezcan alerta de esta manera, y antes de que lo sepan, el Dios de paz vendrá sobre 
Satanás con ambos pies, pisándolo fuertemente contra la tierra. ¡Disfruten lo mejor de Jesús!

21
Ahora les dejo mis saludos finales. Timoteo, mi compañero en esta tarea, Lucio, y mis primos 
Jasón y Sosípater me pidieron que les enviara saludos.

22
Yo, Tercio, quien escribo esta carta mientras Pablo me la dicta, les mando mis saludos 
personales. 

23
Gallo, quien es mi anfitrión así como el de toda la iglesia, quiere ser recordado por ustedes.
Erasto, el tesorero de la ciudad, y nuestro buen amigo Cuarto, también les mandan saludos.
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25-26
Toda nuestra alabanza se eleva al Único que es lo suficientemente fuerte para fortalecerlos a 
ustedes, de la manera en que es predicado en Jesucristo, así como se revela el misterio 
guardado como un secreto por tanto tiempo pero que ahora es un libro abierto desde las 
Escrituras proféticas. Todas la naciones del mundo ahora pueden conocer la verdad y venir 
obedientemente a la fe, portando las órdenes de Dios, quien empezó todo esto y está al control 
de todas las cosas.

27
¡Toda nuestra alabanza está enfocada en nuestro sabio Dios por medio de Jesús! ¡Sí!

Llegamos al final de la carta, y tal como sucede en la mayoría de los cierres de las cartas de 
Pablo, él comienza con los saludos personales y los mensajes a sus conocidos en la iglesia local, 
en este caso Roma. 

Para esto, Pablo utiliza los pasajes de Romanos 16:1-16. En Romanos 16:17-20, Pablo da una 
enseñanza final, y en Romanos 16:21-23 envía los saludos de parte de aquellos que están con él. 
Como siempre, Pablo termina la carta Romanos 16:25-27, alabando a Dios.

No es posible conocer los detalles de todas las personas mencionadas en la carta, lo que sí es 
cierto, es que esto nos recuerda que Pablo, como todos los demás apóstoles, eran hombres 
reales, escribiendo a personas reales. También nos muestra que más allá de la autoridad, y del 
respeto que un hombre como Pablo producía en la iglesia primitiva, siempre fue un hombre 
amoroso que se preocupaba por las personas.

En Romanos 16:1 Pablo menciona a Febe. Una mujer que probablemente está llevando la carta 
de Pablo a Roma. Él la recomienda como su hermana y como una servidora. Ella probablemente 
era una mujer importante y útil para la iglesia. Pablo dice que ella “ha ayudado a muchas 
personas, entre las que me cuento yo”. La palabra griega para describir la ayuda de Febe, es 
“prostates”, que significa, una benefactora. Esto nos habla de una mujer próspera que tenía 
negocios y recursos. Una mujer que usaba sus recursos,  talentos y habilidades para apoyar el 
avance de la iglesia y ayudar así a muchas personas.

Pablo también dice que Febe es una diaconisa. La palabra griega “diakonos”, se puede traducir 
de dos maneras. Puede significar, ministerio, o servicio en el sentido más amplio. De cualquier 
manera, lo que esto nos evidencia es que Febe tenía un ministerio de servicio. Por eso se le llama 
sierva.
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Es interesante ver que Pablo inicia presentando a Febe y validando su servicio y su ministerio. 
Muchos critican a Pablo por los textos relacionados con las funciones de la mujer dentro de la 
congregación (1 Corintios 14), pero al ver la vida y el ministerio de Pablo, podemos entender las 
exhortaciones de Corintios, como algo específico en el contexto puntual de la iglesia a la cual se 
dirigía la carta. Pablo siempre trae honra a la mujer en sus textos, así como lo hizo Jesús.

En Romanos 16:1-16, Pablo menciona 26 personas. No los conocemos a todos, pero algo sí es 
claro. La iglesia de Roma era un cuerpo diverso y heterogéneo. En estos textos encontramos 
diversidad de raza, clase social y género. Encontramos judíos, gentiles, personas de la realeza y 
personas comunes, hombres y mujeres.

Vemos también en estos textos, que la iglesia de Roma se reunía en grupos pequeños en las 
casas. Allí llevaban a cabo los ministerios descritos en Romanos 15. Estudio de la Palabra, 
adoración, comunión, evangelismo y acción.

En Romanos 16:17-18, Pablo advierte sobre personas que activamente causan división en la 
iglesia. Dice que son personas que no sirven a Cristo, sino que sirven sus propios deseos. Pablo 
dice que debemos alejarnos de estas personas. La pregunta es, ¿Cómo identificarlas? 
Fácilmente. Primero, son personas que se sirven a sí mismas, y segundo, son personas que 
aunque sean aduladoras y elocuentes, todo lo que dicen es contrario a lo que enseña el 
evangelio.

En Ro. 16:19, Pablo dice que con estas personas debemos ser sagaces. Nos llama a ser 
obedientes a Dios, pero nunca ingenuos hacia el mal. Y en Ro. 16:20, termina con un gran 
estímulo. “Muy pronto el Dios de paz aplastará a Satanás bajo los pies de ustedes”. Esto no solo 
es para animarnos, sino para recordarnos, que aunque hay personas que buscan el mal, detrás 
de ellos está Satanás. Ahí sucede la verdadera batalla, en el mundo espiritual.

• ¿Sirves a Cristo desde tus propios deseos?
• ¿Causas división en la iglesia?
• ¿Cuál debe ser tu actitud frente a estas personas que causan división?

En Romanos 16:21-24 Pablo envía saludos a las personas que están con él, muy probablemente 
en Corinto. En este grupo está Timoteo su compañero de trabajo y Gayo, el dueño de la casa 
donde Pablo se está hospedando. 
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Pero las palabras finales de Pablo, están reservadas para Dios. En Ro. 16:25-27, Pablo cierra 
como empezó en Romanos 1, dando la gloria a Dios. Lo hace de una manera especial, 
recordándonos a todos los lectores, que Dios “puede fortalecernos”. El evangelio es la 
herramienta poderosa de Dios para cambiar vidas y personas. Dios puede fortalecernos. Pablo 
nos recuerda que el evangelio no solo nos salva, sino que también nos transforma. 

• Vamos juntos a darle la gloria a Dios por Su Palabra y por su evangelio y por transformar 
nuestras vidas. Junto con tus compañeros y facilitador adoren al Señor.
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PALABRAS FINALES

¡Qué increíble es nuestro Dios y cuántas cosas maravillosas hemos aprendido a través de esta 
carta!

Te invitamos a que vuelvas a estas páginas una y otra vez, que no dejes de meditar en la Palabra 
de Dios de día y de noche, es nuestra más grande herramienta contra el enemigo. 

Como iglesia, seguiremos desarrollando herramientas y espacios que te fortalezcan y te hagan 
crecer. Gracias por caminar junto a nosotros este tiempo maravilloso. Nos veremos pronto en otra 
gran aventura. 

Para mí ha sido un honor poder aportar a tu crecimiento espiritual por medio de este estudio 
bíblico de Romanos. Esta carta ha cambiado mi vida para siempre y estoy seguro que la tuya 
también. Continúa caminando de la mano de nuestro Señor Jesucristo, y permítele llenarte cada 
día más de Su gracia y su amor.

Pastor Felipe Echeverri


